
Как Третьяковская галерея 
вновь открывает публике 
Василия Сурикова 
и почему там не будет 
его персональной выставки

ТЕМА ДНЯ Канцлер ФРГ качественно повышает уровень участия 
в конфликте на Украине, отправляя немецкие танки воевать с Россией

Как сносит башню

Татьяна Карабут

М
ировые цены на продо-
вольствие хоть и падали 
последние девять меся-

цев подряд, остаются рекордны-
ми за несколько десятков лет. И 
света в конце тоннеля не видно 
— наоборот, производство пада-
ет, а количество голодающих 
увеличивается. На этом фоне 
роль России в обеспечении 
мировой продовольственной 
безопасности укрепляется.

Цены на базовое продоволь-
ствие после абсолютного пика в 
марте падали на мировом рынке 
все последующие девять меся-
цев 2022 года. К концу прошло-
го года они оказались ниже на 
1%, чем в конце 2021 года, сле-
дует из данных Продоволь-
ственной и сельскохозяйствен-
ной организации ООН (ФАО). 

Тем не менее по итогам 2022 
года среднее значение индекса 
цен оказалось на 14,3% выше 

показателя 2021 года. Так, стои-
мость зерновых достигла ново-
го рекорда, побив показатели 
2011 года. Средние цены на 
пшеницу оказались на 15,6% 
выше, чем в 2021 году, на куку-
рузу — на 24,8%. Такой рост цен 
на зерно в ФАО объясняют «су-
щественным нарушением функ-
ционирования рынков, ростом 
неопределенности, более высо-
кими ценами на энергоресурсы 
и производственные ресурсы, 
неблагоприятными погодными 
условиями в некоторых глав-
ных странах-поставщиках, а 
также высоким спросом».

Средние цены на раститель-
ные масла, молоко, мясо по ито-
гам 2022 года также оказались 
самыми высокими за всю исто-
рию наблюдений ФАО (с 1990 
года), цены на сахар — самыми 
высокими с 2012 года. 

«Второй год ФАО фиксирует 
инфляцию в мире выше 30%, на 
сегодняшний день она уже 
больше 35%. Скачок случился 
из-за накопленных ковидных 
проблем, накачки экономик 
развитых стран деньгами, не 
обеспеченных ничем», — заяв-
ляла ранее вице-премьер Викто-
рия Абрамченко. 

Итоги 2022 года показали, 
что цены скорректировались 
по основным товарам индекса, 
но в декабре цены были выше 
значений 2021 года по молоку 
на 17%, по зерну — на 12%, по 
сахару — на 7%, по мясу — на 
6%. Снизились лишь цены на 
масла, отмечает руководитель 
ц е н т р а  э к о н о м и ч е с к о г о 
прогнозирования Газпром-
банка Дарья Снитко. 

Если сравнивать со средни-
ми значениями 2010-х годов, то 
по всем товарам в конце 2022 
года цены были выше на 25—
30%. В 2022 году мировой про-
довольственный кризис удалось 
преодолевать благодаря усили-
ям ООН и России совместно с 
Турцией и другими странами — 
стратегическими партнерами 
по мировому рынку зерна, счи-
тает профессор базовой кафед-
ры торговой политики 
РЭУ им. Г.В. Плеханова 
Ибрагим Рамазанов. 

Федор Лукьянов, профессор-
исследователь НИУ «Высшая 
школа экономики»

П
осле кокетливой за-
минки правитель-
ство Германии дало 
согласие на постав-
ки Украине танков 
«Леопард» — своих и 
тех, что находятся на 
вооружении других 
стран НАТО. Оцен-

ки, как это скажется на бое-
способности противника и по-
влияет на ход боевых действий, 
оставим военным специалистам. 
Что происходящее значит с по-
литической точки зрения?

Германия и военная мощь — 
сочетание этих понятий как ми-
нимум полтора столетия вызы-
вает неуютное ощущение у мно-
гих европейцев. «Германский во-
прос», тема места и роли Герма-
нии на континенте, не раз приво-
дил к крупным военным столкно-
вениям вплоть до двух мировых 
войн. Вторая мировая его вроде 
бы решила, ликвидировав единое 
немецкое государство и поставив 
части под внешний контроль. 
Воссоединение Германии на ру-
беже 90-х годов прошлого века 
вызывало вначале насторожен-
ные реакции союзников ФРГ, па-
мять об амбициях «большой» 
Германии была свежа. Ирония 
истории, что тогда именно СССР 

оказался наибольшим энтузиа-
стом объединения.

Любопытно, что корни ны-
нешнего опасного кризиса всей 
европейской безопасности ухо-
дят в то событие. Идея современ-
ного расширения Североатлан-
тического альянса возникла в 
контексте обеспечения гарантий 
на случай германского единства. 
США, Франция, Великобрита-
ния, Италия и менее значимые 
соседи Германии полагали 

(небезосновательно), что нахо-
ждение страны в рамках НАТО 
будет сдерживать от гипотетиче-
ского желания двинуться когда-
нибудь своим путем. В Вашинг-
тоне, Лондоне, Париже да и 
Бонне считали, что против будет 
СССР, но Кремль тогда руко-
водствовался нестандартным 
подходом и сопротивляться 
сохранению Германии в альянсе 
не стал. Вышло так, что распро-
странение юрисдикции НАТО на 

территорию бывшей ГДР стало 
прецедентом для всего остально-
го.  Ведь идейно-правовым 
оформлением стало закрепление 
принципа о праве всякого госу-
дарства выбирать членство в лю-
бом объединении. От него до по-
становки вопроса о членстве 
Украины в НАТО путь оказался 
не моментальный, но прямой.

Пацифизм, который насиль-
ственно привили немцам после 
Второй мировой войны, подра-

зумевал, что Германия (сначала 
две, потом одна) может и долж-
на быть примерным союзником 
в рамках военного блока, но не 
будет играть там лидирующую 
роль. После «холодной войны» 
так и было — операции в Юго-
славии и Афганистане, к кото-
рым привлекали бундесвер, 
инициировались не Берлином, а 
само участие носило 
несколько застенчи-
вый характер. 

РЫНКИ Грозит ли миру разрастание продовольственного кризиса

В ожидании еды
ПЕРСОНА

Олаф Шольц возрождает германскую воинственность и ведет своих «Леопардов» по следам «Тигров» стрелять 
по русским впервые со времен Второй мировой войны.

А К Ц Е Н Т

Чем более продвинутую технику Запад 
направляет Украине, тем вероятнее 
необходимость обслуживать 
ее уже не местными силами

А К Ц Е Н Т

Средние цены на растительные масла, 
молоко и мясо оказались самыми 
высокими более чем за тридцать лет 

Немецкие «Леопарды» 
на линии огня — 
чем мы их 
встретим?

Почему российские 
внедорожники 
вытесняют 
импортные

Депутат курской облдумы 
лишился поста 
за развязное видео 
из Мексики

Чебурашке готовят новые 
испытания:
Роскачество 
проверит такие 
игрушки
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У россиян и белорусов скоро 
может появиться Союзный 
университет / стр. 1, 2

В НОМЕРЕ

АВТО Суд решил: водителю 
можно стоять около своей 
машины в нетрезвом виде

Пьяный 
у капота

Владимир Баршев

Только тех, кто управляет автомобилем в нетрезвом 
состоянии, могут лишить прав. Но если факт управле-
ния не подтверждается, то и водителю ничего не гро-
зит. К такому выводу пришел Верховный суд, разобрав 
дело некоего Александрова.

Дело заключалось в том, что некий житель заявил 
по телефону в полицию о том, что нетрезвый гражда-
нин толи собирается куда-то поехать, толи уже прие-
хал. На место происшествия выехал наряд патрульно-
постовой службы. 

Полицейские обнаружили рядом с машиной Алек-
сандрова, который действительно был в состоянии ал-
когольного опьянения. Они не стали разбираться, со-
бирается ли он куда-то ехать, или в таком виде уже при-
ехал. 

Они вызвали на место происшествия, которого не 
было, сотрудников дорожно-патрульной службы. И со-
трудники ГИБДД оформили на этого водителя 
протокол о том, что он, якобы,  управлял 
транспортным средством в нетрезвом виде.

ЭКОЛОГИЯ  В России 
собирается только 
1% отходов из текстиля 
для переработки 

Жизнь тряпки

Светлана Задера 

Более 78% отходов текстиля, которые образуются в 
России, можно переработать, но в стране собирается 
только около 1% таких отходов. В Европе в среднем 
этот показатель составляет около 38%. Такие данные 
приводятся в исследовании благотворительного фонда 
«Второе дыхание» и Группы «ЭкоЛайн». 

Мусорная реформа в России стартовала в 2019 году. 
За это время удалось достичь успехов в сборе востре-
бованных фракций, например пластика, металла и ма-
кулатуры, но текстиль занимает от 3 до 7% в общем 
объеме отходов, так что реформа его не коснулась. В 
исследовании отмечается, что, по сути, сейчас сбором 
текстиля, бывшего в употреблении, занимается соци-
ально ответственный ретейл, некоммерческие органи-
зации, социальные предприниматели и переработчи-
ки. Текстиль, выброшенный в контейнеры для приема 
ТКО, неизбежно попадет на полигоны либо будет со-
жжен. При этом ни тип бака (для смешанных 
отходов или вторсырья), ни технологичность 
сортировочной линии не имеют значения.

ЭКСПОРТ Европа хочет 
заменить российский газ 
азербайджанским

Трубные друзья 

Сергей Тихонов

Несколько стран Южной и Центральной Европы обра-
тились в Еврокомиссию (ЕК) с просьбой выделить 
средства на создание инфраструктуры для увеличения 
поставок газа из Азербайджана. Одновременно с этим 
Италия договорилась о расширении поставок газа из 
Алжира и ведет переговоры о совместной добыче и 
увеличении импорта ливийского газа. Нужно ли гово-
рить, что все это делается «под соусом» замены поста-
вок из России? 

С просьбой о помощи в ЕК обратились четыре стра-
ны, три из которых продолжают получать российский 
газ. Это Венгрия, Словакия и Румыния. К ним присо-
единилась отлученная от нашего газа Болгария. Что ка-
сается Италии, то до прошлого года она была крупней-
шим покупателем нашего газа в Южной Европе. 

Наша страна после подрыва «Северных потоков» и 
остановки газопровода «Ямал — Европа» из-за санкций 
поставляет газ только в Южную Европу транзитом че-
рез Украину и по европейскому ответвлению «Турец-
кого потока». И пока никаких заявлений о со-
кращении экспорта газа по этим маршрутам с 
нашей стороны не было. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 26.01.23

Австралийский доллар  48,9735
Азербайджанский манат  40,5631
Армянский драм**  17,4126
Белорусский рубль 26,2484
Болгарский лев  38,2820

Бразильский реал  13,3398
Венгерский форинт**  19,2656
Вон Республики Корея***  55,9855
Вьетнамский донг****  29,2130
Гонконгский доллар*  88,1920

Грузинский лари  26,0226
Датская крона  10,0638
Дирхам ОАЭ  18,7741
Доллар США  68,9573
Евро  74,9564

Египетский фунт*  23,0839
Индийская рупия**  84,4568
Индонезийская рупия****  46,1871
Казахстанский тенге**  14,9297
Канадский доллар  51,5761

Катарский риал  18,9443
Киргизский сом**  80,0985
Китайский юань  10,1479
Молдавский лей*  36,4836
Новозеландский доллар  44,6705

Новый туркменский манат 1 9,7021
Норвежская крона*  69,5562
Польский злотый  15,8859
Румынский лей  15,2895
СДР  93,0427

Сербский динар**  64,0393
Сингапурский доллар  52,3236
Таджикский сомони*  67,1366
Таиландский бат*  21,0383
Турецкая лира*  36,6982

Узбекский сум****  61,1829
Украинская гривна*  18,6814
Фунт стерлингов  84,9209
Чешская крона*  31,3628
Шведская крона*  67,5086

Швейцарский франк  74,7100
Южноафриканский рэнд*  40,0003
Японская иена**  52,9016

По велению из-за океана канцлер ФРГ, похоже, забыл, чем для его страны закончился последний такой поход. 
(На фото: подбитый немецкий танк, Курская дуга, 1943 год.)
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ГЕРМАНИЯ 2023: 
ИЗ ЕВРОЛИДЕРОВ В ЕВРОИЗГОИ

Константин Косачев,
заместитель председателя 
Совета Федерации

П
ечально наблюдать за 
тем, как в самых унизи-
тельных выражениях о 

Германии в последнее время го-
ворили не только США и Вели-
кобритания, но и все те, кого 
приняли в ЕС и НАТО в ходе 
волн расширения, о непоправи-
мых последствиях которого на 
протяжении десятилетий с тре-
вогой говорила Россия. Герма-
нию укоряют ровно в том, что 
традиционно составляло гор-
дость и основу как ее внешней 
политики — диалог с Востоком, 
так и экономики и энергетики — 
крупные энергетические проек-
ты с Россией, которые, что те-
перь очевидно, сыграли важную 
роль в конкурентоспособности 
германской продукции.  Один за 
другим немецкие политики со-
вершают публичные акты пока-
яния. Так, еще весной федераль-
ный президент Германии, экс
-глава МИД Франк-Вальтер 
Штайнмайер назвал свою при-
верженность газопроводу «Се-
верный поток-2» явной ошиб-

кой и признал неудачу «с созда-
нием общеевропейского дома с 
участием России» и попыткой 
включить Россию «в общую ар-
хитектуру европейской без-
опасности». 

Вопрос, однако, в том, на-
сколько расширение НАТО на 
Восток вопреки все более гром-
ким протестам России можно 
считать попыткой «включить 
Россию в общую архитектуру 
европейской безопасности»? 

Другой вопрос: а в чем имен-
но ошибка немцев — в углубле-
нии экономической и энергети-
ческой взаимозависимости с 
Россией, которая, как известно, 
дает партнерам равные рычаги 
влияния друг на друга? Или все 
же в параллельном игнорирова-
нии интересов в сфере безопас-
ности своего важного экономи-
ческого партнера, в поддержке 
абсолютно всех враждебных сил 

и даже переворотов в соседних с 
ним странах, в продвижении к 
его границам военного альянса, 
называющего вашего партнера 
своим противником?

Премьер-министр Польши 
Матеуш Моравецкий, например, 
заявил, что германская полити-
ка сближения с Россией, мол, 
провалилась, а «лозунг Wandel 
durch Handel (перемены через 
торговлю) стал синонимом 
ошибки эпохального масштаба».

А может быть, наоборот, дове-
рие к Германии было как раз эпо-
хальной ошибкой со стороны 
России? Как и вера на слово в не-
расширение НАТО? «Перемены 
через торговлю» подразумева-
лись исключительно в одну сто-
рону: меняться должна была 
только Россия в сторону «демо-
кратизации», но от-
нюдь не НАТО в сторо-
ну отказа от экспансии.
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Один за другим немецкие политики 
совершают публичные акты покаяния
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин в Татьянин день встретился со студентами

Поверить в молодежь
Айсель Герейханова

В
чера президент РФ 
Владимир Путин про-
вел в новом кластере 
МГУ встречу со сту-
дентами, приурочен-
ной к Татьяниному 
дню. Кроме тем, кото-
рые непосредственно 
волнуют молодежь и 

университетское сообщество, 
прозвучали и важные заявле-
ния главы государства по целям 
СВО, по поводу отмены русской 
культуры на Западе, о потере 
суверенитета Европой.

Президент пришел к сту-
дентам после осмотра инно-
вационного кластера «Ломо-
носов», где его сопровождали 
мэр Москвы Сергей Собянин и 
ректор МГУ Виктор Садовни-
чий. Путину продемонстриро-
вали разработки отечествен-
ных компаний. В частности, 
ему рассказали о планах серий-
ного производства дешевых од-
норазовых беспилотников из 
фанеры, а также дронов-ками-
кадзе. «Мы вместе с ними ра-
ботаем, помогаем им, инвести-
руем для того, чтобы запустить 
в серийное производство», — 
рассказал Собянин. По словам 
мэра, стоимость такого одно-
разового беспилотника состав-
ляет порядка 500 тысяч рублей, 
в то время как системы ПВО 
противника распознают такой 
дрон как большой самолет и 
срабатывают на ложную цель. 
Путин поинтересовался у раз-
работчиков дальностью полета 
таких беспилотных аппаратов, 
ему ответили, что время поле-
та дронов — 15 часов, они могут 
покрыть расстояние до 1,3 ты-
сячи километров.

Уже в ходе общения со сту-
дентами президент рассказал, 
что полностью кластер «Ломо-
носов» МГУ запустится в 2025 
году, к 270-летию университе-
та. Путин также напомнил сло-
ва одного из ректоров универ-
ситета князя Трубецкого, ко-
торый при вступлении в свою 
должность говорил, «что нуж-

но верить в себя, верить в моло-
дежь и в то святое дело, которо-
му служим».

Студент из Луганского госу-
дарственного педагогического 
университета Владислав Олей-
ник рассказал президенту, что 
принимал участие в боевых 
действиях в рамках спецопера-
ции в рядах Народной милиции 
ЛНР, теперь мечтает работать 
в ФСБ. Путин в ответ заметил, 
что такие люди, которые сами 
принимали участие в СВО, 
острее всего понимают то, что 
делает Россия для защиты лю-
дей Донбасса и страны в целом. 
«Цель, как я уже много раз го-
ворил, — защита людей, преж-
де всего защита самой России 
от тех угроз, которые пытаются 
создать на прилегающих к нам 
наших же исторических терри-

ториях. И мы этого не можем 
допустить», — сказал он. Путин 
также пообещал учесть мечту 
Владислава.

Егор Байрич, студент Че-
лябинского госуниверситета, 
участник гуманитарной мис-
сии в ДНР, предложил использо-
вать студенческие стройотря-
ды для восстановления новых 
территорий. Президент назвал 
идею правильной, но указал на 
вопросы безопасности. «Конеч-
но, востребованы студенческие 
отряды по восстановлению тер-
риторий. Единственное, что 
меня, честно говоря, останав-
ливает, для того, чтобы это раз-
вернуть широко, это вопросы 
безопасности», — ответил Пу-
тин. По его словам, противник 
не считается ни с чем. «Своих 
расстреливают в спину, загра-
дотряды же создали», — напо-
мнил он.

Президент также рассказал, 
как в студенческие годы сам 
работал в стройотрядах, и на-
звал идею такой деятельности 
хорошей. «Ваш покорный слу-
га тоже принимал в этом уча-
стие когда-то. Ездили мы в раз-
личные регионы, в основном на 
Север, в Коми работали. Руби-
ли лес для линий высоковольт-
ных электропередачи в тайге и 
дома строили», — вспомнил он. 
По его словам, это была слож-
ная, но полезная работа.

Студентка Дарья Семено-
ва сейчас учится в РУДН, куда 
перевелась из австрийского 
университета. По ее словам, 
в Вене как гражданка России 
она столкнулась с ущемлением 
своих прав — девушка получи-
ла бумагу из ректората, в кото-
рой ей предлагалось признать 
Россию страной-террористом 
и осудить СВО. «Я этого не сде-
лала», — рассказала Дарья. Пу-

тин спросил, не жалеет ли она 
о том, что вернулась. «Конеч-
но нет», — ответила Дарья и со-
общила, что хочет работать в 
администрации президента. 
Путин посоветовал ей сначала 
доучиться.

Девушка также рассказала, 
что простые австрийцы все рав-
но по-доброму относятся к Рос-
сии. Президент сообщил, что 
и у него хорошие отношения с 
жителями этой страны. «У меня 
добрые отношения со многими 
простыми и не очень простыми 
австрийцами, и я знаю, что они 
относятся к нашей стране очень 
доброжелательно, и, несмотря 
ни на какие драматические со-
бытия, которые в мире проис-
ходят, их мнения в отношении 
нашей страны не меняются, в 
отличие от политических элит 
некоторых стран, включая 
европейские», — сказал он. Пу-
тин отметил, что европейские 
элиты обслуживают интересы 
третьих стран, но Европа рано 
или поздно вернет себе сувере-
нитет. Путин также напомнил, 
что Советский Союз выступил 
в качестве гаранта конститу-
ции Австрийской Республики, 
и многие австрийцы помнят и 
благодарны за это России — пра-
вопреемнице СССР. Путин так-
же напомнил, что после Вто-
рой мировой войны Германия 
была разделена на четыре сек-
тора — американский, англий-
ский, французский и совет-

ский. По его словам, Советский 
Союз оформил прекращение 
этого оккупационного стату-
са, а США — нет. «И, строго гово-
ря, формально и юридически на 
территории Федеративной Рес-
публики Германия находятся 
американские оккупационные 
войска. А по факту так и есть — 
их там очень много», — сказал 
он. Президент также сослался 
на немецких политиков, кото-
рые говорят, что Германия ни-
когда не была суверенным го-
сударством после Второй миро-
вой войны.

Одна из студенток заявила, 
что преподавание Общество-
знания требует новых форма-
тов и в рамках курса нужно го-
ворить о российской идентич-
ности. Путин отметил, что Об-
ществознание, по его мнению, 
один из самых сложных пред-
метов, потому что это касает-
ся сегодняшнего дня. «Нужно 
понимать, с любовью и с уваже-
нием относиться к своей соб-
ственной истории, понять, кто 
мы сегодня, кто мы в этом слож-
ном мире, понять, что такое 
многообразие, что такое много-
полярный мир», — сказал он.

Путин также отметил, что 
культурный код России — в 
многообразии. «Россия рожда-
лась как единое централизо-
ванное государство, как много-
национальное и как многокон-
фессиональное государство, у 
нас это, по сути, с младых ног-

тей, с молоком матери все впи-
тывалось», — сказал президент. 
«Нам нужно понимать, отку-
да мы пришли, в чем заключа-
ется наше будущее», — доба-
вил Путин. Президент напо-
мнил, как Россию пытались 
учить «из-за бугра», но сей-
час именно на Западе отменя-
ют русскую культуру. «Да, мы 
не идеальны, наверное, есть о 
чем с нами поспорить, но мы 
никогда не додумывались до 
того, чтобы отменить Бетхове-
на или Баха, или О’Генри, а там 
додумались до того, чтобы от-
менить Чайковского», — ска-
зал он. «Ну пускай они живут 
без Чайковского, Достоевско-
го и Толстого, а мы без мировой 
классики жить не будем», — за-
ключил Путин.

Один из участников встре-
чи рассказал о своих сестрах и 
братьях, которые многое зна-
ют о западной культуре, но 
мало о российской. Путину 
предложили продвигать среди 
подростков именно русскую 
культуру, рассказывать о ней. 
«Мы же тоже часть мировой 
культуры, надо нас восприни-
мать как часть мировой культу-
ры, но значимую! Понимать 
нашу роль, значимость, значе-
ние, роль российской культу-
ры в мировом многообразии», 
— отреагировал президент. Он 
подчеркнул, что база в любом 
случае должна быть отече-
ственная, российская. «Счи-
тайте это моим поручением, 
поработать с вашими братьями 
и сестрами», — обратился пре-
зидент к студенту, который за-
дал вопрос.

Возникла и другая тема. Так, 
студенты пожаловались прези-
денту, что из-за того, что День 
молодежи выпадает то на сес-
сию, то на будний день, они не 

могут его отпраздновать и по-
просили перенести на послед-
нюю субботу июня. «Специаль-
но так сделали, чтоб вели себя 
поскромнее», — пошутил Пу-
тин. Но пообещал обсудить эту 
инициативу с министром.

В ходе общения президен-
ту также презентовали много 
интересных проектов: идею о 
создании системы навигации 
по МГУ, цифровизацию систем 
контроля строительства и экс-
плуатации объектов, инициати-
вы в области образовательного 
туризма для молодежи и разви-
тия квантовых локальных сетей 
на базе ведущих университетов 
страны, поисковое приложение 
для сбежавших домашних жи-
вотных.  

Участники сделали фото 
с Владимиром Путиным, а аспирант 
Данил Мотин смог пожать ему руку.

А К Ц Е Н Т

Нам нужно понимать, откуда мы 
пришли, в чем заключается наше 
будущее

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил с руководителем «Интер РАО» укрепление энергетической безопасности

Выпустить в свет
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Миха-
ил Мишустин провел ра-
бочую встречу с пред-

седателем правления «Интер 
РАО» Борисом Ковальчуком, 
обсудив результаты работы 
крупнейшего в стране произ-
водителя электроэнергии и 
планы по импортозамещению. 
Как и вся экономика, отрасль 
сегодня работает в непростых 
условиях беспрецедентного 
санкционного давления, при-
шлось перестраивать логисти-
ческие цепочки, искать новые 
рынки сбыта.

С июня 2022 года «Интер 
РАО» полностью прекратило 
коммерческие поставки в стра-
ны Евросоюза. «Но одновре-
менно с этим существенно на-
растили экспорт в Китайскую 
Народную Республику и Мон-
голию. По итогам 2022 года бу-
дет установлен исторический 
максимум по объему реализо-
ванных киловатт-часов в дан-
ных направлениях», — расска-
зал Ковальчук.

Электроэнергетика являет-
ся одним из ключевых факто-
ров сдерживания инфляции в 
России, заявил председатель 
правления «Интер РАО». В про-
шлом году рост потребления 
внутри страны составил по-
рядка 1,5%, а прирост одно-
ставочной цены электроэнер-
гии с точки зрения выработки 
на объектах генерации — всего 
4,6%. В это же время на евро-
пейских рынках фиксируется 

беспрецедентный рост стои-
мости электричества, расска-
зал Борис Ковальчук. В стра-
нах Балтии и Финляндии цена 
в августе достигала 825 евро 
за МВт/ч, а предрождествен-
ские цены декабря находи-
лись на уровне 300—400 евро. 
«И все это происходит на фоне 
существенного снижения по-
требления и введения режима 

жесткой экономии в данных 
странах», — заметил Борис Ко-
вальчук.

По поручению президента 
по стране идет серьезная заме-
на генерирующих мощностей, 
напомнил Михаил Мишустин. 
Из 25 тысяч МВт, которые по-
пали под модернизацию или 
новое строительство, более 10 
тысяч — проекты «Интер РАО». 

По итогам 2022 года общий 
объем ввода объектов электро-
энергетики компанией соста-
вил порядка 1,5 тысячи МВт. 
Ковальчук выделил два блока 
по 200 МВт на Гусиноозерской 
ГРЭС в Бурятии: «Станция ра-
ботает на обеспечение в том 
числе железной дороги и вооб-
ще Дальнего Востока. А в усло-
виях повышенной загрузки и 
роста товарооборота в восточ-
ном направлении эти мощно-
сти оказались наиболее вос-
требованы».

В качестве подрядчика «Ин-
тер РАО» строит значительную 
часть сетевой инфраструктуры 
Восточного полигона железной 
дороги, а также осуществляет 
подключение крупных систе-
мообразующих предприятий в 
Сибири и на Дальнем Востоке. 
Выступая ответственной орга-
низацией по реализации сквоз-
ного проекта в области учета 
электроэнергии, компания за 
год построила в Вологодской 
области новый современный 
завод по производству соот-
ветствующих приборов. «Он 
в состоянии обеспечивать бо-
лее 40% потребности Россий-
ской Федерации в данном виде 
оборудования», — заявил Борис 
Ковальчук.

«Это очень важно.  Мы с 
вами несколько лет назад обсу-
ждали, что надо свое строить, 
и вы начали эти работы по им-
портозамещению еще, по-мо-
ему, три года назад», — похва-
лил Михаил Мишустин за ре-
зультат. Приоритетной состав-

ляющей работы он также счи-
тает замену критически важ-
ного программно-аппаратного 
обеспечения на всех россий-
ских агрегатах и системах, ко-
торые работают в энергети-
ке. Это обеспечит и укрепит 
энергетическую безопасность 
страны, уверен премьер.  

Михаил Мишустин на встрече с Борисом Ковальчуком отметил эффективность работы компании в условиях беспрецедентных санкций.

А К Ц Е Н Т

В прошлом году «Интер РАО» 
установило рекорд по поставкам 
электроэнергии из России в Китай 
и Монголию

СОВФЕД 
Валентина 
Матвиенко 
призвала 
следить 
за социальной 
и правовой 
защитой 
военных

СТАВКА 
НА ПОМОЩЬ
Дмитрий Гончарук

Переходный период адаптации 
России к новым вызовам завер-
шился, пора переходить к раз-
витию, убеждена председатель 
Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Вчера сенаторы со-
брались на первое пленарное 
заседание весенней сессии.

«То, как уверенно, лучше 
многих прогнозов мы прошли 
прошлый год, то, как сплоти-
лись наши граждане, наше об-
щество, — все это показало ис-
тинную силу России, ее огром-
ный, безграничный потен-
циал», — заявила Матвиенко, 
открывая сессию. Она добави-
ла, что сенаторы должны «про-
демонстрировать созидатель-
ный, активный патриотизм, ко-
торый сегодня так востребован 
в российском обществе».

Спикер верхней палаты на-
помнила, что президент Вла-
димир Путин четко определил 
стратегические цели, в том чис-
ле расширение связей с партне-
рами из дружественных стран, 
технологический и финансо-
вый суверенитет, развитие ин-
фраструктуры и сферы ЖКХ, 
снижение уровня бедности, 
поддержку материнства и дет-
ства. С учетом этих задач опе-
ративно скорректирован план 
работы на весеннюю сессию, 
отметила Матвиенко. Она по-
просила всех вице-спикеров 
поддерживать системный диа-
лог с правительством и со все-
ми органами публичной власти.

Спикер также указала, что 
важнейшим приоритетом оста-
ется поддержка военнослужа-
щих — и кадровых военных, и 
добровольцев, и мобилизован-
ных, членов их семей. «Сего-
дня они — воплощение нацио-
нального характера и духа Рос-
сии», — полагает Матвиенко. 
По ее мнению, нужно следить 
не только за тем, чтобы моби-
лизованные снабжались всем 
необходимым оборудованием 
и снаряжением, но и держать на 
контроле вопросы их социаль-
ной и правовой защиты. «Про-
шу всех вас, уважаемые колле-
ги, оперативно реагировать на 
обращения наших защитников 
и их близких из своих регио-
нов», — подчеркнула спикер.

Также Матвиенко попроси-
ла сенаторов предъявлять ка-
честву «интеграционных» за-
конов самые строгие требова-
ния, чтобы они сразу работали 
без сбоев, а граждане в новых 
регионах как можно скорее 
смогли выйти на общероссий-
ский уровень качества жизни.

На первой пленарке сессии 
сенаторы, в частности, ратифи-
цировали российско-белорус-
ское межправительственное 
соглашение по въездным визам. 
Документ подписан в Минске 
19 июня 2020 года. «Суть за-
ключается в том, что стороны 
соглашения взаимно признают 
визы и иные документы, даю-
щие право на въезд и пребыва-
ние на их территории, а также 
отметки о пересечении внеш-
ней границы Союзного государ-
ства, которые особенно важны 
в случае безвизового режима», 
— объяснила коллегам сенатор 
Елена Афанасьева.

Кроме того, Совфед одобрил 
поправки в Налоговый кодекс, 
которые с 1 марта повышают 
акцизы на сигареты и папиросы 
на 2%, на жидкость и табак для 
вейпов — на 11%. Например, ак-
циз на жидкости для электрон-
ных систем доставки никотина 
планируется повысить с 18 руб-
лей за 1 мл до 20 рублей. При 
обсуждении закона речь зашла 
о влиянии курения на здоровье 
россиян. После внепланового 
повышения акцизных ставок 
многие курильщики должны за-
думаться, что отказ от вредной 
привычки позволит экономить 
деньги, полагает Валентина 
Матвиенко. «Вдруг это тоже бу-
дет одним из правильных моти-
вов бросить курить», — сказала 
спикер Совфеда.  

Парламентарии 
должны оператив-
но реагировать 
на обращения 
участников СВО 
и их близких 

А В ЭТО ВРЕМЯ

МИНИСТРЫ ИДУТ В СТУДЕНТЫ
В День российского студенчества образовательные министры отправи-

лись «в студенты»: глава минобрнауки Валерий Фальков посетил МИ-

СиС, а министр просвещения Сергей Кравцов — Московский областной 

педагогический госуниверситет.

Хорошие новости пришли от Валерия Фалькова: он заявил, что его ве-

домство рассмотрит вопрос повышения стипендий. Правда, отметил: 

стипендия должна быть тесно взаимосвязана с академическими успеха-

ми студентов. Также он рассказал, каким должен быть студент: умным, 

целеустремленным и любознательным. 

А Сергей Кравцов в это время был лектором. За полтора часа рассказал 

о суверенной системе образования, которая сейчас формируется, о 

всех новинках в школьном образовании и о планах. А после ответил на 

вопросы. В частности, рассказал, какие произведения появились в про-

грамме по литературе. 

 — В программе уже есть и «Молодая гвардия» Фадеева, и роман Бонда-

рева «Горячий снег», стихотворение Симонова «Сын артиллериста», а 

также роман-эпопея Михаила Шолохова «Тихий Дон» и другие произве-

дения. Вскоре включим в программу и роман Островского «Как закаля-

лась сталь», и рассказ Алексея Толстого «Русский характер», и повесть 

Смирнова «Брестская крепость». 

Подготовила Мария Агранович

Между тем

Кабмин поддержит 
грантами фольклорные 
коллективы
Правительство начинает новую 

программу грантовой поддерж-

ки коллективов народного и 

фольклорного творчества. Пра-

вила предоставления субсидий 

на эти цели министерству 

культуры утвердил Михаил Ми-

шустин. Ежегодно предполагает-

ся выделять 100 миллионов руб-

лей.

Претендовать на гранты смогут 

профессиональные и любитель-

ские коллективы — вокальные, 

инструментальные, хореографи-

ческие или мультижанровые. 

Средства господдержки им мож-

но будет направлять на созда-

ние новых программ, проведе-

ние гастролей, мастер-классов 

или фольклорных экспедиций.

Размеры грантов минкультуры 

станет рассчитывать индивиду-

ально в зависимости от стоимо-

сти победивших в конкурсе 

проектов. Предполагается, что 

каждый год субсидии будут полу-

чать 15—25 коллективов.
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Официально

Президент РФ Владимир Путин 

подписал указ, который вносит 

изменения в Основы государ-

ственной культурной политики, 

утвержденные в 2014 году. В 

частности, раздел о расширении 

и поддержке международных 

культурных и гуманитарных свя-

зей дополняется абзацем, касаю-

щимся защиты граждан «от внеш-

ней идейно-ценностной экспан-

сии и деструктивного информа-

ционно-психологического воз-

действия». Кроме того, из указа 

следует, что будут созданы усло-

вия для популяризации в мире 

российской культуры, языка и ли-

тературы, «в том числе для сохра-

нения общероссийской гра-

жданской идентичности соотече-

ственников, проживающих за ру-

бежом».
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

АРСЕНАЛ

ОТСТРЕЛ «ЛЕОПАРДОВ» НЕИЗБЕЖЕН

Сергей Птичкин

И
так, вопрос с поставкой 
тяжелых танков НАТО в 
зону СВО решен. Чем мы 

их там встретим? 
Опыт современных воен-

ных конфликтов показал, что 
наши противотанковые систе-
мы объективно — лучшие в мире. 
Это касается и ручных гранато-
метов, и комплексов управляе-
мых ракет.

Достаточно сказать, что РПГ-
7 десятилетия назад стал также 
знаменит, как автомат Калашни-
кова. А противотанковый управ-
ляемый ракетный комплекс 
«Малютка», созданный гениаль-
ным Сергеем Непобедимым в 
1960 годах, вообще стал непре-
взойденным шедевром среди 
аналогичного оружия. Себесто-
имость его была всего 500 совет-
ских рублей, а он поражал любые 
образцы бронетехники выпуска 

1960—1980 годов стоимостью 
в сотни тысяч и даже миллионы 
долларов. 

Об эффективности комплек-
са свидетельствует историче-
ский факт. За время арабо-изра-
ильской войны Судного дня 1973 
года только «Малютками» было 
сожжено около 800 единиц изра-
ильской бронетехники — факти-
чески весь бронетанковый парк 
Израиля.

И в наше время старые отече-
ственные противотанковые ра-
кетные комплексы показывают 
свою эффективность. 

Например, немало «Абрам-
сов» сгорело в Йемене от рук по-
встанцев-хуситов. Их били из 
противотанковых управляемых 
ракетных комплексов, выпу-
щенных еще в СССР,  в частно-
сти, очень древних «Фаготов». 
В том же Йемене был поражен 
в лоб противотанковой управ-
ляемой ракетой совсем не ново-

го комплекса «Конкурс» как бы 
неуязвимый французский танк 
«Леклерк» — механик-водитель 
погиб, командир тяжело ранен.

В СВО используются более 
новые комплексы, унаследо-
вавшие лучшие качества той 
же «Малютки». В частности, 
еще один шедевр Сергея Не-
победимого и всего Конструк-
торского бюро машинострое-
ния, находящегося в Коломне, 
ПТРК «Штурм». Он выпускает-
ся в авиационном и сухопутном 
вариантах, стреляет ракетой 
«Атака».

К основным достоинствам 
комплекса «Штурм» относят 
целый ряд характеристик. Это, 
к примеру, сверхзвуковая ско-
рость полета ракеты, высокая 
скорострельность и очень высо-
кая точность наведения. Макси-
мальная дальность стрельбы — 
8000 м. Наведение ракет «Атака» 
может осуществляться по радио-
командам и лазерному лучу. Бро-
непробиваемость — 950 мм.

Военные эксперты утвержда-
ют, что комплексами «Штурм» 
различных модификаций в ходе 
СВО в общей сложности уже уни-
чтожено несколько сотен единиц 
самой различной боевой техни-
ки ВСУ. 

В Коломне был создан и пер-
вый в мире противотанковый ра-
кетный комплекс третьего поко-
ления — знаменитая «Хризанте-
ма», которая также активно при-
меняется в зоне СВО.  

В «Хризантеме» удалось ре-
шить задачу безусловного пора-
жения всех современных и пер-
спективных объектов бронетех-
ники, в том числе оснащенных 
динамической защитой, при от-

сутствии их оптической види-
мости. Наведение ракеты осуще-
ствляется в полуавтоматическом 
режиме по радиолучу или в луче 
лазера.

Эти противотанковые ракет-
ные комплексы установлены на 
базе БМП-3, которая оснаще-
на двумя пусковыми установ-
ками. При наличии двухканаль-
ной комбинированной системы 
управления можно вести стрель-
бу сразу по двум целям в радио-
локационном и лазерно-лучевом 
каналах управления. С вероятно-
стью попадания 0,9. Ракеты осна-
щены тандемной кумулятивной 
частью и мощной осколочно-фу-
гасной. Нет в мире танка, способ-
ного выдержать удар «Хризан-
темы».

Как показали расчеты, под-
разделение из трех боевых ма-
шин, оснащенных «Хризанте-
мой-С», в любое время суток 
при любых погодных условиях 
и даже при постановке дымовой 
завесы обеспечивает отражение 
атаки пятнадцати танков типа 
«Абрамс» или «Леопард» с их га-
рантированным уничтожением. 
Сейчас этот комплекс адаптиро-
ван к вертолетам и применяется 
как Ми-28, так и Ка-52.

Другая противотанковая но-
винка, опять же родом из Колом-
ны, ракета «305». Она отличает-
ся сверхточностью наведения и 
мощной боевой частью. В откры-
тых источниках сообщалось, что 
заказчиком изделия «305» вы-
ступила ФСБ, которой требова-
лось высокоточное управляемое 
ракетное вооружение для спе-
циальных модификаций верто-
лета Ми-8. Ракета должна была 
попадать буквально в форточ-

ку указанной цели на дальности 
в несколько километров. Коло-
менские конструкторы с задачей 
справились. Ракета получилась 
настолько хорошей, что было 
принято решение  поставлять ее 
не только в авиацию ФСБ, но и в 
армейскую.

Изделие «305» представляет 
собой управляемую ракету «воз-
дух-поверхность», совместимую 
с разными воздушными плат-
формами-носителями и способ-
ную поражать различные назем-

ные цели, в том числе танки. При 
этом она отличается от других 
вооружений уменьшенными га-
баритами и массой, что позволя-
ет применять ее с беспилотных 
летательных аппаратов. Факти-
чески это первая авиационная 
ракета с таким сочетанием ха-
рактеристик и возможностей.

Ракета имеет прозрачный го-
ловной обтекатель. Ее длина не 
превышает двух метров, диаметр 
корпуса — 200 мм. Стартовая 
масса — 105 кг. В головном отсеке 
находится комбинированная си-
стема наведения. Она включает 
приборы инерциальной и спут-
никовой навигации, а также оп-
тико-электронную головку са-
монаведения и автопилот. Также 

имеется радиостанция для обме-
на данными с вертолетом-носи-
телем. В таком случае на верто-
лет может поступать телеметрия 
и видеосигнал с головки самона-
ведения, а на ракету отправляют-
ся команды, позволяющие кор-
ректировать ее полет.

Ракета «305» оснащена оско-
лочно-фугасной боевой частью 
массой 25 кг. На ракете исполь-
зуется неконтактный лазерный 
взрыватель, предусмотрен и кон-
тактный подрыв.

Большую часть корпуса за-
нимает твердотопливный ра-
кетный двигатель. Он разгоняет 
ракету до 250 м/с и обеспечива-
ет дальность полета до 14,5 км. 
В зависимости от высоты пуска, 
полет осуществляется на высо-
тах от 100 до 600 м. На конечном 
участке ракета пикирует на цель 
в наименее защищенную верх-
нюю часть корпуса.

Ря д  п р о т и в о т а н к о в ы х 
комплексов разработали и 
выпускают в Туле, в КБ прибо-
ростроения. Отличительная 
их особенность в том, что они 
переносные и при этом очень 
мощные.

Прежде всего, это «Корнет», 
«Метис» и «Фагот». Наиболее 

интересен «Корнет». На сего-
дняшний день «Корнет» по кри-
терию цена-качество можно счи-
тать лучшим в мире фронтовым 
многофункциональным управ-
ляемым ракетным оружием су-
хопутных войск.  

Этот противотанковый ра-
кетный комплекс, как показа-
ла практика его применения на 
Ближнем Востоке, без проблем 
поражает самые как бы неуяз-
вимые танки в мире: израиль-
скую «Меркаву», американский 
«Абрамс» и немецкий «Леопард» 
любых модификаций. 

«Корнет» гарантированно 
пробивает самую современную 
активную и динамическую за-
щиту танков. Достигается это 
тем, что в направлении особо 
защищенной цели друг за дру-
гом летят две ракеты. Активная 
защита срабатывает и, возмож-
но, уничтожает первую раке-
ту на подлете, а вторая влетает 
в брешь, взламывает тандемной 
боеголовкой динамическую за-
щиту и основным зарядом уни-
чтожает танк. Если же активная 
защита не срабатывает, то два 
«Корнета» бьют в одну точку, не 
оставляя танку вообще никаких 
шансов на спасение. 

Кроме кумулятивной боего-
ловки возможно снаряжение ра-
кет термобарической боевой ча-
стью для поражения различных 
инженерных сооружений и огне-
вых точек.  

Классическая пусковая уста-
новка ракет размещена на тре-
ножном станке. Она включает 
в себя прицел, способный рабо-
тать как в оптическом, так и в 
инфракрасном диапазонах, ла-
зерный дальномер, оптическое 

лазерное устройство, а также 
автомат сопровождения целей с 
приводами наведения. 

Оценив высокую эффек-
тивность «Корнета», его стали 
включать в состав вооружения 
боевых машин пехоты, уста-
навливать на бронеавтомобили 
«Тигр». 

Специалисты неоднократно 
сравнивали российский ПТРК 
«Корнет» и американский FGM-
148 Javelin. И всегда наш оказы-
вался лучше. Дальность эффек-
тивной стрельбы у «Корнета» 
по движущейся бронетехнике 
составляет 5500 м, а по непо-
движным наземным целям — и 
все десять километров. У FGM-
148 Javelin — не более 3000 м. 
Бронепробиваемость у россий-
ского ПТРК 1200 мм гомоген-
ной брони против 800 мм у аме-
риканского аналога. Точность 
стрельбы «Корнета» составляет 
0,9 против 0,3 у FGM-148 Javelin. 
То есть девять из десяти россий-
ских ракет попадают в цель, а 
из десяти американских только 
три. При этом стоимость одно-
го комплекса  «Джавелин» более 
600 тыс. долл., а стоимость «Кор-
нета», из открытых публикаций, 
не превышает 80 тыс. долларов. 
Почувствуйте разницу. 

Стоит напомнить, почти 
пятьдесят лет назад нашими 
«Малютками» за несколько дней 
было уничтожено около 800 
танков и бронетранспортеров 
Израиля, в основном западно-
го производства. Так что сжечь 
несколько десятков «Абрамсов», 
«Леопардов», «Челленджеров» и 
даже «Леклерков» в рамках СВО 
для наших бойцов будет вполне 
реально.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

СОЛДАТ СЕРГЕЙ И ЧАШКА КАКАО

Руслан Мельников

Б
лагодаря «РГ» состоялась 
встреча пенсионера из по-
селка Щурово под Крас-

ным Лиманом и российского 
солдата, спасшего его от смер-
ти. Об этом случае наша газе-
та впервые рассказала в октя-
бре 2022 («РГ» — Федеральный 
выпуск: № 238 (8886) 20 октя-
бря 2022 г.).

Корреспондент «РГ» встре-
тился с 66-летним Григорием 
Фильчаком в ДНР на ступень-
ках енакиевской больницы, где 
пенсионер лечился после тяже-
лых ранений. По его словам, вы-
жить ему удалось только благо-
даря помощи и заботе россий-
ского солдата. О солдате-меди-
ке было известно немногое: зо-
вут Сергей, приехал из Перми, 
служит в одном из подразделе-
ний «Барса». И Григорий Дмит-
риевич пытался разыскать сво-
его спасителя, чтобы поблаго-
дарить его.

Пенсионер попал под об-
стрел со стороны ВСУ во дворе 
собственного дома. По посел-
ку Щурово тогда били польские 
так называемые «бесшумные» 
минометы.

— Меня посекло осколками 
от пяток до ушей, — вспоминает 
он. — Я походил на дырявый дур-
шлаг. До сих пор не все осколки 
вытащили.

Из-под обстрела раненого 
вывозил брат. На садовой тачке! 
Пенсионера доставили в рас-
положение «Барса», где на сча-
стье Григория Фильчака служил 
Сергей.

— Сергей дежурил надо мной 
всю ночь, не отходил от меня ни 
на шаг, все время был рядом. 
Не всякая мать так за ребен-
ком ухаживает, как он за мной. 
Сергей знал, что делать, чем 
обезболить, как поддержать. 
Только благодаря ему я тогда 
не умер. Потом меня отвезли 
в больницу. Врачи, как видите, 
поставили на ноги. Только я был 
в полубессознательном состо-
янии, ничего не узнал о своем 
спасителе и даже толком не по-
благодарил его. Очень хотелось 
его увидеть. Хотя бы просто для 
того, чтоб сказать «спасибо». И 
вот после того интервью на сту-
пеньках больницы все получи-
лось. Вам за это тоже спасибо, — 
говорит Григорий Дмитриевич.

Как оказалось, материал и 
интервью, записанные в боль-
нице Енакиево, а затем опуб-
ликованные в газете и на сайте 
«РГ», не оставили равнодушны-
ми тех, кто был знаком с пен-
сионером из Щурово. К поиску 
«барсовца» из Перми по име-
ни Сергей подключились даже 
медсестры. Потом подтянулись 
местные и федеральные журна-
листы. В конце концов Сергея 
удалось найти. Встречу жителя 
Щурово и военного медика ор-
ганизовали на одном из телека-

налов. Поправившегося к тому 
времени Григория Фильчака 
пригласили в Москву.

— Эмоций, конечно, было 
много! — рассказывает Григорий 
Фильчак. — Я обрадовался, что 
Сергей уцелел в жестоких боях 
под Красным Лиманом. Он, прав-
да, заметно похудел. Как оказа-
лось, Сергей после нашей пер-
вой встречи дважды выходил из 
окружения и был ранен. Не так 
серьезно, как я, но все же он уже 
готовился к операции в Перми: 
из него тоже нужно извлекать 
осколки. Наверное, сейчас ле-
чится: я до него не могу дозво-
ниться. Но у нас было немного 
времени, чтобы пообщаться 
и познакомиться поближе. Я 
узнал, например, что у Сергея 
есть сын, который пошел по сто-
пам отца-медика и работает дет-
ским кардиологом. Это тоже о 
многом говорит. А самое главное 
— я смог поблагодарить Сергея. 
Спасибо ему, спасибо его роди-
телям, которые вырастили та-
кого человека. Я уверен, Сергей 
спасет еще не одну жизнь.

Сам Сергей рассказал, что 
он уже не первый раз находит-
ся в боевой командировке и по-
лученный ранее опыт пришелся 
весьма кстати в Щурово. Хотя, 
как признался медик, людей с 
такими тяжелыми ранениями, 
как у Григория Дмитриевича, 
ему еще лечить не приходилось. 
По его словам, пенсионера при-
везли же полумертвым. И все же 

Сергею удалось «вытянуть» ка-
залось бы обреченного пациен-
та. Причем помогли не только 
медикаменты, но и отношение к 
больному. Сергей действитель-
но всю ночь провел с раненым. 
Даже варил Григорию Дмитри-
евичу какао, чтобы поддержать 
его настрой.

По словам Григория Дмитри-
евича, когда Сергей вылечится, 
он снова вернется в строй. Гри-
горий Фильчак и Сергей твер-
до договорились после победы 
встретиться снова, порыбачить 
в Щурово и сварить уху.

— Хотя, я думаю, мы увидим-
ся раньше, — улыбается Гри-
горий Дмитриевич. — Сергей 
ведь планирует вернуться на 
фронт. И я тоже буду идти в том 
направлении. Мне передали ве-
сточку из Щурово, сообщили, 
что в моем доме расквартирова-
лись украинские военные. Так 
что буду освобождать и свою 
землю, и свой дом. Вы не смот-
рите, что я с палочкой хожу. Я ее 
больше ношу для подстрахов-
ки, пока гололед, но расхажи-
ваюсь быстро. Скоро поменяю 
палочку на карабин, благо опыт 
обращения с оружием есть. Я и 
охотник, и во время службы в 
Германии взводом командовал. 
И местность нашу под Красным 
Лиманом хорошо знаю. По та-
ким тропкам пройти смогу, о 
которых никто не догадается. В 
общем, чувствую, скоро снова 
пересечемся с Сергеем.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В Запорожской области для уничтожения вражеских опорных пунктов, огневых точек и бронетехники наши военнослужащие активно используют 152-мм артиллерийскую установку «Гиацинт-С». 

Григорий Фильчак уверен: со своим спасителем он еще встретится.

МИНОБОРОНЫ

ЗА ДЕНЬ УНИЧТОЖЕНЫ ТРИ НЕМЕЦКИЕ САМОХОДКИ PANZERHAUBITZE 2000

Юрий Гаврилов

В 
Артемовске продол-
жаются достаточно 
жесткие бои. Причем 
они фиксируются уже 
не на окраинах горо-
да, а в жилых квар-
талах, откуда актив-
но вытесняют укра-
инских военных. Об 

этом вчера заявил руководи-
тель Донецкой Народной Рес-
публики Денис Пушилин.

По его словам, идет продви-
жение наших подразделений и в 
Марьинке. Пушилин объяснил, 
почему командование ВСУ так 
жестко, не считаясь с большими 
потерями, держится за этот не-
большой городок в Покровском 
районе ДНР и перебрасывает 
туда дополнительные резервы. 

«После полного освобожде-
ния Марьинки мы выходим в 
направлении Курахова, Крас-
ногоровки. Это те населен-
ные пункты, которые позволят 
двинуться на оперативное окру-
жение Авдеевки», — заявил руко-
водитель республики. 

А вот что о боях на Донецком 
направлении сказано в свежей 
сводке Минобороны России. По 
данным ведомства, подразделе-
ния группировки войск «Юг» 

продолжили успешные наступа-
тельные действия и нанесли ог-
невое поражение противнику в 
районах Зализнянского, Дубо-
во-Василевки, Северска и на-
селенного пункта Победа. Под 
Константиновкой и Разливом 
уничтожены два склада боепри-
пасов ВСУ.

«Общие потери противника 
за сутки на Донецком направле-
нии составили до 60 украинских 
военнослужащих убитыми и ра-
неными, бронетранспортер, два 
пикапа и гаубица «Мста-Б», — до-
ложил официальный предста-
витель Минобороны России ге-
нерал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.

Он подтвердил, что на Хер-
сонском направлении у населен-
ного пункта Днепряны огнем ар-
тиллерии удалось пресечь попыт-
ку противника переправиться че-

рез Днепр для высадки на его ле-
вом берегу диверсионно-разве-
дывательных групп ВСУ.  

Под Николаевкой в Хер-
сонской области наша авиация 
и артиллерия нанесли удары по 
вражеским резервам на правом 
берегу Днепра — там находилось 
до ротной тактической группы 
противника. 

В результате ВСУ потеряли 
около 30 человек, три лодки и 
две БМП. 

«На Запорожском направле-
нии в ходе наступательных дей-
ствий подразделениями группи-
ровки войск «Восток» заняты бо-
лее выгодные рубежи и позиции. 
За сутки уничтожено свыше 60 
украинских военнослужащих, 
три танка, две боевые брониро-
ванные машины, автомобиль и 
гаубица Д-20», — сообщил Кона-
шенков.

Российские штурмовики и 
вертолеты совместно с артил-
лерийскими расчетами группи-
ровки войск «Запад» нанесли ог-
невое поражение подразделени-
ям 14-й и 92-й механизирован-
ных бригад ВСУ у Масютовки, 
Купянска и Гряниковки в Харь-
ковской области, а также под Но-
воселовским в ЛНР.  

Около населенных пунк-
тов Ольшана и Берестовое на-
шим войскам удалось пресечь 
действия семи вражеских ди-
версионно-разведывательных 
групп.

Всего в течение суток на Ку-
пянском направлении ВСУ поте-
ряли более 90 военнослужащих, 
три бронетранспортера, автомо-
биль и две немецкие самоходные 
гаубицы Panzerhaubitze 2000.

 На  Красно-Лиманском 
направлении хорошо поработа-
ли вертолетчики и артиллеристы 
российской группировки войск 
«Центр».  

У Стельмаховки в ЛНР, под 
Серебрянкой и Ямполовкой в 
ДНР они нанесли удары по скоп-
лениям живой силы и техники 
95-й десантно-штурмовой бри-
гады вооруженных сил Украины 
и 125-й бригады территориаль-
ной обороны. 

Под огнем погибли свыше 20 

украинских военных. Были раз-
биты две бронемашины и четыре 
самоходные гаубицы: немец-
кая Panzerhaubitze 2000, поль-
ский Krab, а также украинские 
«Мста-С» и «Гвоздика».

Наши летчики, ракетчики и 
артиллеристы в течение суток 
нанесли удары по позициям 79 
артподразделений ВСУ, живой 
силе и технике противника в 124 
районах.

Под Славянском российские 
истребители сбили вражеский 
Су-27. 

Кроме того, наши средства 
ПВО ликвидировали у Новода-
ровки в Запорожье украинский 
вертолет Ми-8. 

Около Спорного, Берестово-
го, Благовещенки и Кирилловки 
на территории ДНР в течение су-
ток были уничтожены 4 беспи-
лотника ВСУ. 

А в районах населенных пунк-
тов Пологи и Тарасовка в Запо-
рожской области расчеты рос-
сийских зенитно-ракетных 
комплексов перехватили четыре 
снаряда американской реак-
тивной системы залпового огня 
HIMARS.   

А К Ц Е Н Т

На Красно-Лиманском направлении 
ликвидировали 4 самоходки ВСУ: немец-
кую Panzerhaubitze 2000, польский Krab, 
а также «Мсту-С» и «Гвоздику»  

А К Ц Е Н Т

Комплексами «Штурм» различных моди-
фикаций в ходе СВО  уже уничтожено 
несколько сотен единиц самой различ-
ной боевой техники ВСУ

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Российские противотанковые ракетные комплексы объективно лучшие 
в мире. Броня самых современных и тяжелых танков НАТО удара наших 
ракет не выдержит. И примеров этому уже достаточно.

А
Н

Д
Р

Е
Й

 Р
У

Б
Ц

О
В

 /
 Т

А
С

С

Р
У

С
Л

А
Н

 М
Е

Л
Ь

Н
И

К
О

В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
26 января 2023
четверг № 17 ( 8962 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Трубные друзья

Пикантность ситуации придает то, что Азер-
байджан и Турция, без которой невозможно 
наладить поставки азербайджанского газа 

в Евросоюз, не являются недружественными Рос-
сии странами, но едва ли откажутся от такого проек-
та, если его поддержит ЕК. Кроме того, Венгрия хотя и 
признана недружественной страной, но все же в ЕС — 
это одна из стран, всеми силами старавшаяся сохра-
нить импорт наших энергоресурсов. 

Для России такой шаг, конечно, не «удар в спину», 
но весьма неприятен. Особенно принимая во внима-
ние переговоры с Турцией о создании газового хаба 
(точка торговли газом) на ее территории и перспекти-
ве увеличения наших поставок для торговли на нем. 

Сейчас ЕС готов сокращать потребление «голубо-
го топлива» в ущерб себе, лишь бы не покупать его в 
России. Сохранившиеся объемы импорта из нашей 
страны можно назвать вынужденными, без кото-
рых ЕС не может обойтись. Президент Азербайджа-
на Ильхам Алиев на экономическом форуме в Даво-
се заявил, что в 2027 году экспорт азербайджанско-
го газа в Евросоюз составит 20 млрд кубометров. 
В 2022-м он составил чуть менее 12 млрд кубометров. 
Но этого слишком мало для Южной Европы. Суммар-
но Болгария, Венгрия, Словакия и Румыния импор-
тировали из России около 15 млрд кубометров газа, 
а вместе с Италией — 33,5 млрд кубометров. Понятно, 
что проект долгоиграющий, но даже с учетом газо-
вой экономии ЕС спрос на него все равно будет расти, 
хоть и медленно.

При этом создание инфраструктуры для замены 
российского газа азербайджанским может потребо-
вать инвестиций в миллиарды долларов, на что может 
уйти от двух до пяти лет, отмечает аналитик Freedom 
Finance Global Владимир Чернов.

По мнению замглавы Фонда национальной энерге-
тической безопасности Алексея Гривача, разговоры об 
увеличении поставок из Азербайджана во многом спе-
кулятивны. Это же любимые и в данном случае более 
чем оправданные игры Восточной Европы с ЕСпод на-
званием «Вы нас ставите в политические рамки — дайте 
денег». У России нет необходимости как-то реагиро-
вать на это. Если люди сошли с ума и собираются отка-
заться от лучшего источника поставок, то не нужно им 
в этом мешать. Нужно предлагать выгодное сотрудни-
чество другим партнерам, отмечает Гривач.  

ФИНАНСЫ 
Счетная палата рассказала 
об эффективности 
налоговых расходов

Общие места

Роман Маркелов

В Счетной палате (СП) полагают, что необходимо уси-
лить контроль за качеством проведения оценки эффек-
тивности налоговых расходов. Налоговые расходы) в 
среднем составляют около 30% объема как расходов, 
так и доходов федерального бюджета. 

«За последние годы минфин провел большую ра-
боту по внедрению концепции налоговых расходов 
в бюджетный процесс. Нормативно-правовая база 
в этой сфере в целом сформирована. Вместе с тем 
сохраняется значительная доля налоговых расходов 
(67%), по которым не утверждены методики оценки, 
что не позволяет сформировать полные и достовер-
ные выводы об их эффективности», — сообщил ауди-
тор Андрей Батуркин. Доля налоговых расходов, по 
которым кураторы представили результаты оценки 
эффективности за 2020 год, составила 31,4% от их об-
щего количества, включенного в проект перечня на-
логовых расходов на 2022—2024 годы. Кураторами 
были сделаны выводы об эффективности всех налого-
вых расходов, в отношении которых проведена оцен-
ка, в том числе с отрицательным совокупным бюд-
жетным эффектом.

Не предусмотрена соответствующая оценка эффек-
тивности и на этапе внедрения налоговых льгот. В ре-
зультате сложилась практика принятия льгот без уста-
новления целевых индикаторов, позволяющих впо-
следствии оценить эффективность их применения. 

Счетная палата обратила внимание на высокий 
уровень нераспределенных налоговых расходов по 
госпрограммам. Так, в 2020—2022 годах при общем 
увеличении количества налоговых расходов доля не-
распределенных по госпрограммам в среднем состав-
ляла около 16%.

Счетная палата по поручению президента оценила 
эффективность налоговых расходов, обусловленных 
предоставлением льгот по уплате вывозных таможен-
ных пошлин и сборов. Анализ показал, что два из пяти 
экспортных налоговых расходов не были востребова-
ны из-за отсутствия плательщиков, которые могли бы 
воспользоваться правом на получение этих льгот.  

ИНИЦИАТИВА 

Следователей 
обяжут 
закрывать дела 
с истекшим 
сроком 
давности 

ЗА СТАРОЕ 
ОПРАВДАЮТ
Владислав Куликов

Правительственная комиссия 
по законопроектной деятельно-
сти одобрила инициативу, ко-
торая решает важную пробле-
му: предоставляет возмож-
ность обвиняемым по делам с 
истекшим сроком привлечения 
к уголовной ответственности 
защитить свое честное имя.

Следователей обяжут либо 
закрыть дело, по которому 
юридическое время ушло, либо 
передать дело в суд. Важный 
момент: в первом случае дело 
будет закрыто по хорошим для 
обвиняемого основаниям. То 
есть с человека снимут вину. 
Или, если следствие решит на-
стаивать, все аргументы будут 
рассмотрены в ходе судебного 
процесса. 

Как подчеркнул председа-
тель правления Ассоциации 
юристов России Владимир 
Груздев, предложенные по-
правки к УПК не позволят бес-
конечно долго держать обвиня-
емого в подвешенном состоя-
нии по делам, по которым истек 
срок привлечения к уголовной 
ответственности. 

Дело в том, что далеко не все-
гда обвиняемые соглашаются на 
прекращение уголовного дела 
по истечении срока давности. 
Так как это не является реабили-
тирующим основанием. Проще 
говоря: пятно в биографии чело-
века все равно остается. 

Если же человек настаива-
ет на своей невиновности, то 
может находиться бесконечно 
долго в статусе фигуранта уго-
ловного дела, так как следствие 
может не прекращать дело по 
реабилитирующему основа-
нию. Сам факт того, что он на-
ходится под следствием, тоже 
несет определенные негатив-
ные моменты, хотя де-юре гра-
жданин на этом этапе и не при-
знан виновным.

Владимир Груздев добавил, 
что ежегодно, по данным МВД, 
в остатке уголовных дел в сред-
нем находится свыше 6,5 мил-
лиона преступлений, расследо-
вания по ним приостановлены. 
При этом около 1,5 миллиона 
дел прекращается по истече-
нии сроков давности. Далеко не 
всегда в этих делах обвиняемые 
установлены. Но в значитель-
ном числе дел есть фигуранты 
— подозреваемые или обвиняе-
мые. И многие из них настаива-
ют на своей невиновности.

Проект предполагает, что 
после того как сроки давности 
истекут, для следствия вклю-
чится таймер. Допустим, если 
человек обвиняется в преступ-
лении средней тяжести и отри-
цает вину, уголовное дело долж-
но быть прекращено по реаби-
литирующему основанию — за 
непричастностью человека к 
преступлению — в течение трех 
месяцев после того, как истечет 
срок давности. 

Председатель правления 
АЮР подчеркнул, что принятие 
законопроекта позволит обес-
печить высокий уровень гаран-
тий прав лиц, подвергнутых 
уголовному преследованию, и 
привести УПК в соответствие с 
правовой позицией Конститу-
ционного суда РФ.

«Инициатива будет способ-
ствовать повышению гарантий 
обеспечения прав и свобод на-
ших граждан, прежде всего пра-
ва на защиту своего честного 
имени», — резюмировал Влади-
мир Груздев. 

Советник Федеральной па-
латы адвокатов Сергей Насо-
нов отметил, что законопроект 
отражает положения презумп-
ции невиновности. 

«Абсолютной поддержки 
заслуживают положения зако-
нопроекта о недопустимости 
задержания или заключения 
под стражу лиц, обвиняемых 
в совершении преступлений, 
по которым истек срок давно-
сти привлечения к уголовной 
ответственности. Несмотря на 
исключения из этого положе-
ния, предусмотренные в проек-
те, эту поправку можно оце-
нить только положительно», 
сказал он.  

ПРОЕКТ Россияне смогут получать сертификаты на лес 
для строительства дома 

Домик в тени
Светлана Задера, 
Марина Трубилина 

Д
е п у тат ы  Го с д у м ы 
предлагают вместо 
выделения гражда-
нам древесины для 
собственных нужд 
выдавать им серти-
фикаты на получе-
ние определенного 
объема леса, из кото-

рого на конкретном предприя-
тии должен быть изготовлен и 
затем возведен индивидуаль-
ный жилой дом. Это исключит 
поступление такого леса в тене-
вой оборот.

Глава Комитета ГД по эко-
логии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды 
Дмитрий Кобылкин рассказал, 
что сегодня доля деревянного 
домостроения в России в общем 
объеме возводимого жилья не 
превышает 10%.

«При этом, если смотреть на 
соседние государства, Финлян-
дия достигла уже 70%», — ска-
зал Кобылкин на рабочем сове-
щании по вопросу деревянного 
домостроения.

Он отметил, что, несмот-
ря на высокую потребность 
в деревянном домостроении, 
большая доля — более 50% — 
приходится на серый рынок.

Зампред Комитета ГД по 
экологии Евгений Марков от-
метил, что предоставление дре-
весины для строительства дома 
превратилось в торговлю пра-
вом граждан на получаемую 
древесину. «Мы отсюда получа-
ем теневой оборот. Данная дре-
весина не проходит регистра-
цию в ЛесЕГАИС (Единой госу-
дарственной автоматизирован-
ной информационной системе 
учета древесины и сделок с ней. 
— Ред.), мы не видим практиче-
ски этого оборота», — подчерк-
нул Марков.

По его словам, выдача серти-
фикатов поможет отрасли ин-
дустриальных строительных 
деревянных домокомплектов и 
позволит организовать полный 
контроль за движением древе-
сины. «В целом мы поддержи-
ваем эту инициативу, но меха-
низм использования сертифи-
катов требует детальной прора-
ботки», — говорит директор по 
работе с госорганами Ассоциа-
ции деревянного домостроения 
Вадим Фидаров. При использо-
вании сертификатов у произво-
дителей домокомплектов могут 
возникать кассовые разрывы — 
изготавливать домокомплект 
они начнут сразу, а древеси-
ну по сертификату получат от 
заготовителя через некоторое 
время. 

Конкретные параметры — 
сколько именно древесины и 
как часто можно получить для 
строительства дома — сейчас 
определяют регионы. Обычно 
желающему выделяется делян-

ка для заготовки, и он должен 
самостоятельно организовать 
вырубку, вывоз, распил и пр. 
Зачастую это сложно, отмеча-
ет Фидаров. Если же будет реа-
лизована схема с сертификата-
ми, желающий построить дом, 
как предполагается, подаст 
заявку на получение древеси-
ны через портал госуслуг или 
другие сервисы, а затем пере-
даст сертификат производите-
лю домокомплекта, который, 
в свою очередь, использует его 
для расчетов с поставщиком 
или заготовителем. Для поку-
пателя это упрощает процеду-
ру и удешевляет строительство 
дома. В зависимости от техно-
логии стоимость древесины со-
ставляет 10—15% от стоимости 
домокомплекта, говорит экс-
перт. Если комбинировать ис-
пользование сертификата со 
скидками на домокомплекты в 
10% (их компенсирует произ-
водителю государство), то есть 
шанс заплатить, к примеру, за 

каркасный домокомплект не 
3,5 млн, а меньше 3 млн рублей. 
В то же время предполагается 
оставить и прежний вариант 
получения древесины, отме-
чает Фидаров. Он востребован 
у тех, кто собирается строить 
дом так называемым хозспосо-
бом — своими руками или с по-
мощью случайных бригад. 

Для предприятий-заготови-
телей эта инициатива даст до-
полнительный приток клиен-
тов «вбелую», ведь сертификат 
будет выдаваться не на кубо-
метры сруба, а уже на обрабо-
танный материал на лесопил-
ке, говорит директор по про-
дажам HalleHouse Вячеслав 
Котлов. Для застройщиков это 
даст меньше возможностей для 
«серых» экспериментов. Одна-
ко после понижения цен на дре-
весину они все менее актуаль-
ны. «Для конечных клиентов, 
особенно по льготной ипотеке 
на самостоятельное строитель-
ство, я вижу только плюсы, — от-

мечает он. — Прозрачно, меньше 
затрат на обработку. Вот только 
качественно построить самому 
дом из дерева без проекта, тех-
нического надзора и опытных 
рабочих крайне сложно». 

Предлагаемый механизм 
позволит усилить контроль за 
движением древесины, но по-
купателю, изготовителю домо-
комплекта и поставщику дре-
весины никаких ощутимых вы-
год этот механизм точно не при-
несет, считает управляющий 
партнер NORDHUS Ольга Маги-
лина. «Возникнет лишь допол-
нительная «бумажная работа», 
увеличивающая, по сути, тран-
закционные издержки бизне-
са и открывающая новые воз-
можности для разнообразных 

«перегибов на местах». Деше-
вле и удобнее точно не станет, 
ведь физлицо с сертификатом 
на мизерный объем древеси-
ны должно как-то встроиться в 
существующие хозяйственные 
связи и отработанные цепочки 
поставок», — говорит она. У за-
дач, связанных с увеличением 
объема деревянного домострое-
ния, есть гораздо более простые 
и эффективные пути решения, 
говорит Магилина. Например, 
через господдержку ипотечных 
программ на строительство де-
ревянных домов.  

Самостоятельно организовать порубку и распил древесины тому, кто желает построить дом в деревне, бывает сложно. 

А К Ц Е Н Т

В России доля деревянного 
домостроения не превышает 10%, 
в Финляндии этот показатель 
достиг уже 70%

1

По делам о тяжких 
преступлениях, 
когда срок давно-
сти вышел, у след-
ствия будет год, 
чтобы его закрыть

— Контролировать перевозку 
древесины по всей стране будет 
искусственный интеллект
rg.ru/art/2475061

ВООРУЖЕНИЕ Российский боевой корабль 
провел в Атлантике учение с условным пуском 
гиперзвуковой ракеты «Циркон»

Точно и без потерь
Иван Петров

Э
кипаж фрегата «Адмирал 
Флота Советского Сою-
за Горшков», действую-

щий в районах западной части 
Атлантического океана, провел 
учение по применению гипер-
звукового ракетного оружия 
способом компьютерного моде-
лирования. Об этом вчера сооб-
щили в Минобороны России.

«В соответствии с учебной 
обстановкой фрегат «Адмирал 
Горшков» отработал организа-
цию нанесения ракетного удара 
гиперзвуковой ракетой «Цир-
кон» по морской цели, имити-

рующей корабль условного про-
тивника и находящейся на уда-
лении более 900 километров. В 
ходе выполнения учебной зада-
чи боевой экипаж фрегата про-
демонстрировал высокую сла-
женность действий», — расска-
зали в военном ведомстве. 

«В нашем варианте элек-
тронным пуском, работой всего 
корабельного боевого расчета 
были подтверждены все те ха-
рактеристики, которые были 
заложены в этот комплекс, ко-
торые они показывали на пред-
варительных испытаниях и на 
государственных испытани-
ях», — охарактеризовал ракеты 

«Циркон» командир фрегата 
Игорь Крохмаль.

Уточняется, что в походе 
фрегат «Адмирал Горшков» со-
провождает средний морской 
танкер «Кама».

Фрегат «Адмирал Горшков» 
с гиперзвуковыми ракетами 
«Циркон» на борту отправил-
ся в дальний морской поход по 
Атлантическому и Индийско-
му океанам, а также Среди-
земному морю 4 января. Цере-
мония выхода корабля на бое-
вую службу прошла под руко-
водством президента РФ Вла-
димира Путина в режиме ви-
деоконференции.

Фрегат «Адмирал Горшков» 
— это современный многоцеле-
вой корабль с управляемым ра-
кетным вооружением, предна-
значенный для решения задач 
в дальней морской и океанской 
зонах. Корабль, вооруженный 
«Цирконами», способен нано-
сить точечные мощные удары 
по любым объектам противника 
в море и на суше. Особенностью 
гиперзвуковых ракет «Циркон» 
является возможность гаранти-
рованно преодолевать любые 
современные и перспективные 
системы ПВО-ПРО.

Также среди основного удар-
ного вооружения фрегата — кры-
латые ракеты «Калибр». 

По словам военных экспер-
тов, угрожать США гиперзву-
ковыми «Цирконами», отправ-
ляясь в Атлантику, Россия не 
собиралась. Но символическое 
значение велико — наш первый 
корабль с гиперзвуковыми ра-
кетами уже в боевом походе.  

Среди основного ударного вооружения фрегата «Адмирал Горшков» кроме 
гиперзвуковых «Цирконов» еще и современные крылатые ракеты «Калибр».

ФЛОТ Моряки России, Китая 
и ЮАР проведут совместные 
учения в феврале

Маневры фрегата

Иван Петров

В феврале 2023 года в районе 
побережья Южно-Африканской 
Республики пройдет ряд сов-
местных учений с участием 
ВМФ России, военно-морских 
сил ЮАР и моряков Народно-о-
свободительной армии Китая. 
Об этом в среду сообщили в ми-
нистерстве обороны России. 
Наша страна в маневрах будет 
представлена экипажем фрега-
та «Адмирал Флота Советского 
Союза Горшков». 

Накануне министр обороны 
и по делам ветеранов ЮАР Тан-
ди Модисе сообщила, что участ-
ники совместных военно-мор-
ских учений отработают борь-
бу с пиратами и реагирование 
на стихийные бедствия. 

«Запланированные учения 
пойдут на пользу всем стра-
нам-участницам, поскольку в 
результате они смогут повы-
сить взаимодействие своих фло-
тов в реагировании на стихий-
ные бедствия, в совершенство-
вании навыков мореходства и 
в борьбе с пиратством», — цити-
рует министра агентство South 
Africa News.

«Эти учения для нас возмож-
ность еще больше укрепить свя-
зи с Россией и Китаем», — под-
черкнула африканская чинов-
ница. Напомним, в настоящее 
время турне по африканским 
странам совершает министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров. Представители же США 
регулярно высказывают свои 
опасения и недовольство по 
поводу крепнущего взаимного 
сотрудничества между Росси-

ей, Китаем и странами Афри-
канского континента. 

Глава Минобороны ЮАР 
Танди Модисе на днях заяви-
ла, что США оказывают давле-
ние на африканские страны, 
поддерживающие отношения с 
Россией.

Посол ЮАР в Москве Мзу-
вукиле Макетука выразил на-
дежду, что совместные воен-
но-морские учения с РФ и КНР 
будут продолжены на ежегод-
ной основе. На критику же со 
стороны США, по его словам, не 
нужно реагировать. 

«Главное, что учения состо-
ятся. Реакцию других стран мы 
воспринимаем как часть демо-
кратического процесса, невоз-
можно помешать третьей сто-
роне критиковать факт прове-
дения учений. Это ежегодный 
процесс. Я думаю, есть все шан-
сы, что учения пройдут в 2024 
году», — заявил посол в интер-
вью РИА Новости.

Первые трехсторонние уче-
ния состоялись в ноябре 2019 
года в акватории Атлантиче-
ского океана близ Кейптауна. 
В этом году они пройдут с 17 по 
27 февраля. 

Зоной учений станет при-
брежная зона от Дурбана до 
порта Ричардс-Бей на севе-
ро-востоке страны.

С китайскими моряками 
совместные учения Россия про-
водила совсем недавно. В конце 
декабря прошлого года в Вос-
точно-Китайском море прошли 
маневры «Морское взаимодей-
ствие-2022». В учениях были 
задействованы более 10 боевых 
кораблей.  
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МВД Дело в отношении 
экс-замминистра 
Марины Раковой 
ушло к прокурору 

Скоро в суд

Иван Петров

Следователи Главного следственного управления МВД 
по Москве завершили расследование уголовного дела 
в отношении экс-замминистра просвещения РФ Ма-
рины Раковой. По этому резонансному делу вместе с 
бывшей высокопоставленной чиновницей проходят 
ректор «Московской высшей школы социальных и 
экономических наук» Сергей Зуев, бывшие сотрудни-
ки «Фонда новых форм развития образования» Евге-
ний Зак, Максим Инкин и некоторые другие фигуран-
ты. Все перечисленные лица обвиняются в совершении 
пяти эпизодов особо крупного мошенничества.

 В МВД подчеркнули, что следствием собраны дока-
зательства, подтверждающие вину всех обвиняемых. 
«Фигуранты признали вину и активно сотрудничали 
со следствием, а также намерены погасить причинен-
ный их действиями ущерб», — добавили в МВД.

В настоящее время все материалы уголовного дела 
направлены в прокуратуру Москвы для утверждения 
обвинительного заключения. После чего дело будет 
передано в суд.

Напомним, в ноябре прошлого года Марина Рако-
ва была отпущена из СИЗО под меру пресечения в виде 
запрета определенных действий.

Ракова была задержана и арестована в октябре 
2021 года. Ей вменяются многомиллионные хищения 
средств «Фонда новых форм развития образования», 
который она ранее возглавляла. 
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ДИСКУССИЯ Рыбные 
консервы и соленую рыбу 
могут обложить 
повышенным налогом

Треска по швам

Татьяна Карабут

Вслед за ростом налоговых ставок за вылов 
большинства водных биоресурсов может подорожать 
и некоторая готовая продукция. Изначально предпо-
лагалось, что рыбаки за переработанную продукцию 
смогут получать налоговый вычет в размере 85%. Но 
пока минсельхоз предлагает включить в этот «льгот-
ный» перечень только ограниченный набор рыбы. 

Всероссийская ассоциация рыбохозяйственных 
предприятий, предпринимателей и экспортеров (ВАР-
ПЭ) направила письмо в адрес вице-премьера Викто-
рии Абрамченко с просьбой поручить минсельхозу и 
Росрыболовству проанализировать и доработать пере-
чень продукции, для которой положен налоговый вы-
чет. Письмо есть в распоряжении «РГ».

Такой перечень предложил минсельхоз в своем 
проекте распоряжения. В нем ведомство предлагает 
предоставлять налоговый вычет предприятиям в том 
случае, если они производят четыре вида продукции 
(филе и мясо (включая фарш), муку и гранулы, не при-
годные в пищу) из пяти видов водных биоресурсов: 
минтай, сельдь и треска для Дальневосточного рыбохо-
зяйственного бассейна, треска и пикша — для Северно-
го рыбохозяйственного бассейна, говорится в письме.

Вместе с тем 
ассортимент про-
дукции глубокой 
переработки на-
много шире. Гото-
вая к употреблению 
продукция — рыб-
ные консервы и пре-
сервы, рыба и филе 
рыбы соленые, коп-
ченые и вяленые, 
икра, печень и мо-
локи рыбы, рыбные 
полуфабрикаты и 
готовые рыбные 
блюда — составляет около 13% объема производства 
рыбопродукции (564,6 тысячи тонн). Тогда как мясо 
рыбы, филе и мука, требующие дополнительной об-
работки перед употреблением, — менее 9% (396 тысяч 
тонн), указано в обращении.

Вся продукция производится на новых береговых 
перерабатывающих заводах: 25 предприятий построе-
но на первом этапе программы инвестквот, строитель-
ство еще восьми заводов запланировано на втором эта-
пе программы. Более того, на Дальнем Востоке пере-
рабатывающие мощности этих заводов «заточены» 
на переработку и других видов рыб (помимо минтая, 
сельди и трески), в том числе тихоокеанских лососей. 

ВАРПЭ предлагает расширить предложенный мин-
сельхозом перечень продукции, для которой можно 
будет оформить налоговый вычет. Это будет стимули-
ровать развитие ассортимента рыбопродукции в мага-
зинах и предприятия, которые производят продукцию 
высокой степени переработки разного типа — и полу-
фабрикаты, и филе, и готовая к употреблению продук-
ция, пояснил президент ВАРПЭ Герман Зверев.

«Наша задача — развивать внутренний рынок и 
удовлетворять потребность населения в разнообраз-
ной, доступной и качественной рыбопродукции. На-
логовое регулирование способно оказать позитивное 
влияние на доступность продукции с высокой степе-
нью переработки, готовой к употреблению или требу-
ющей минимальных усилий для приготовления. Это 
особо актуально на фоне снижения потребления рыбы, 
которое фиксируется в последние годы», — говорит 
эксперт. Важно, чтобы бизнес и профильные ведомства 
слышали точку зрения друг друга, добавил он.

В аппарате Виктории Абрамченко подтвердили по-
лучение письма. «Предложения направлены в мин-
сельхоз и Росрыболовство для рассмотрения», — от-
метили там. Однако у минсельхоза иная точка зрения. 
В ответ на запрос «РГ» там объяснили ограниченный 
перечень «льготной» рыбной продукции необходимо-
стью изменения структуры экспорта рыбы и рыбной 
продукции в сторону увеличения экспорта продук-
ции глубокой переработки. Предоставление налогово-
го вычета на такую продукцию будет способствовать 
«стимулированию предприятий рыбохозяйственно-
го комплекса к переходу от сырьевой направленности 
экспорта к экспорту продукции с высокой добавлен-
ной стоимостью, востребованной на мировом рынке 
рыбной продукции, и обеспечат производство такой 
продукции на территории РФ, что, в свою очередь, поз-
волит создать дополнительные рабочие места в при-
брежных субъектах РФ», пояснили в минсельхозе.

В проект распоряжения также не включены виды 
деликатесной продукции из крабов, креветок, мол-
люсков, поскольку эта продукция не является това-
рами массового потребления. Стимулировать произ-
водство таких деликатесов нет необходимости в связи 
с ее высокой ликвидностью. А производство продук-
ции глубокой степени переработки (копчение, вяле-
ние, соление, консервы рыбные, пресервы рыбные) из 
определенных видов водных биологических ресурсов 
является традиционным и не требует дополнительного 
стимулирования, считают в министерстве. «Принятие 
проекта распоряжения в предлагаемой редакции будет 
способствовать росту производства рыбной продук-
ции глубокой степени переработки с высокой добав-
ленной стоимостью», — заключили в минсельхозе.

Проект распоряжения находится на рассмотрении 
в правительстве. В пресс-службе правительства «РГ» 
сообщили, что проработка вопроса в данный момент 
ведется с заинтересованными федеральными орга-
нами исполнительной власти и органами власти при-
брежных субъектов РФ.  

ДЕНЬГИ Суды начали взыскивать крупные компенсации 
с велосипедистов-нарушителей

Наехали не на тех

Владислав Куликов 

Н
овая практика: суды 
начали взыскивать 
крупные компенса-
ции с велосипеди-
стов-лихачей, сби-
вающих граждан на 
тротуарах.

Ситуация на пе-
шеходных дорож-

ках давно уже стала стихий-
ным бедствием. Велосипеди-
сты и самокатчики активно 
сбивают граждан, будто не пе-
шеход на тротуаре хозяин. Не-
редко встреча с летящим на 
всех парах гонцом — а велоси-
пед стал чуть ли не служебным 
транспортом курьеров даже 
зимой — заканчивается для гра-
жданина травмами. А подчас и 
смертью.

Если пролилась кровь пе-
шехода, лихач-велосипедист 
или самокатчик отправится 
на скамью подсудимых. Такие 
дела в практике есть. Но есть 
ли управа, если курьер «про-
сто» врезался, ударил челове-
ка сильно, но аккуратно? Суд в 
Вологодской области дал ответ 
на этот вопрос: наказать вело-
сипедиста можно и нужно ру-
блем. Длинным.

Как рассказали в объеди-
ненной пресс-службе судов Во-
логодской области, некий че-
реповчанин мчался на велоси-

педе по улице Архангельской и 
налетел на женщину, которая 
выходила из автобуса на оста-
новку. В результате пострадав-
шая упала на асфальт.

«Женщина обратилась в суд 
с иском и просила взыскать с 
ответчика компенсацию мо-
рального вреда, пояснила, что 
испытала сильную физиче-
скую боль, была напугана, име-
ла основания опасаться за свои 
жизнь и здоровье», — рассказа-
ли в пресс-службе.

Череповецкий городской 
суд взыскал в пользу женщины 
20 тыс. руб. Юристы подчер-
кивают: данное решение яв-
ляется значимым для судебной 
практики. Важно, что компен-
сацию нельзя назвать копееч-
ной. И это правильно — суммы 
должны быть чувствительны-
ми для лихачей.

Член Ассоциации юристов 
России Мария Верховская на-
помнила, что за нарушение 
правил движения велосипе-
диста можно оштрафовать по 

КоАП. Да-да, в кодексе есть 
специальная статья для вело-
сипедистов-лихачей. Трезво-
го двухколесного нарушите-
ля можно оштрафовать на 800 
руб. Пьяному велосипедисту 
грозит штраф от одной тысячи 
до полутора тысяч рублей.

«В последнее время участи-
лись случаи наезда велосипе-
дистов и самокатов на пеше-
ходов. Вследствие столкнове-
ния пострадавшие получают 
серьезные травмы. При этом 
взыскание компенсации мо-
рального вреда с виновника 
в настоящем случае является 
одним из основных способ за-
щиты», — подчеркивает Мария 
Верховская, которая также яв-
ляется членом Союза юристов-
блогеров на базе МГЮА им. 
О.Е. Кутафина.

Она подчеркнула, что дей-
ствующее законодательство 
приравнивает велосипед к 
транспортным средствам. 

«Вместе с тем, движение ве-
лосипедистов по тротуару воз-

можно, но только в исключи-
тельных случаях, например, 
если отсутствует велосипед-
ная дорожка, полоса для вело-
сипедистов, а также в случае 
невозможности движения по 
правому краю проезжей части 
или обочине, — говорит она. — 
Движение велосипедистов по 
тротуару также ограничено. В 
случае создания опасности или 
помех для пешеходов необхо-
димо сойти с велосипеда».

Иными словами, любой пе-
шеход может потребовать от 
велосипедиста остановиться 
и пойти своим ходом. И отка-
заться от такого предложения 
велосипедист не вправе. 

Если же случилась авария, 
то порядок действий пешехо-
да примерно такой же, как при 
обычном ДТП с машинами.

«В случае наезда пешехо-
ду не следует покидать место 
аварии, — поясняет Мария Вер-
ховская. — Прежде всего необ-
ходимо вызвать полицию и 
скорую помощь для фиксации 
обстоятельств. Сделать это 
можно по единому номеру 112. 
Используйте любые возмож-
ные доказательства: свиде-
тельские показания прохожих, 
записи камер видеонаблюде-
ния. Также фиксируйте проис-
ходящее на камеру телефона, 
это поможет в случае сокры-
тия нарушителя с места ава-

рии, в том числе для установле-
ния его личности».

Кроме велосипедистов го-
ловной болью для пешеходов 
стали и самокатчики.

«Статус электросамокатов 
в настоящее время законом не 
урегулирован, однако с 1 мар-
та 2023 года вступают в силу 
поправки, согласно которым 
электросамокаты будут при-
равнены к средствам индивиду-
альной мобильности, — говорит 
член АЮР. — Движение электро-
самокатов ограничат: скорость 
будет рассчитываться исходя 
из приоритетов пешеходов, но 
не более 25 км/ч». 

И в любом случае, если боль 
пешеходу причинил самокат-
чик, точно так же можно пода-
вать иск и требовать компенса-
ции морального вреда. Однако, 
как рассказывают юристы, если 
столкновение произойдет на ве-
лосипедной дорожке, то здесь 
претензии могут быть предъяв-
лены и к пешеходу: по велодо-
рожке он ходить может, но дол-
жен быть внимательней.  

Велосипедисты все чаще 
становятся виновниками аварий 
и на дорогах, и на тротуарах.

А К Ц Е Н Т

Велосипедист налетел на женщину, 
которая выходила из автобуса. За это суд 
взыскал с него 20 тыс. руб. компенсации

— Читайте также: В России запускают универсальное 
мобильное приложение для рыбаков-любителей
rg.ru/art/2477150

Вся продукция производится на новых береговых 
перерабатывающих заводах.

Готовая 
к употреблению 
продукция — 
это примерно 13% 
всего рыбного 
производства

— Новый ГОСТ 
на электросамокаты заработает 
в феврале. Какие изменения 
ждут их водителей?
rg.ru/art/2456863

Жизнь тряпки 
Как отметила замести-
тель генерального ди-
ректора Группы «Эко-

Лайн» Елена Вишнякова, когда 
люди выбрасывают текстиль, 
он попадает в мусоровоз. «В 
спрессованной массе текстиль 
впитывает все жидкие и пище-
вые отходы. Текстиль поступа-
ет на КПО в составе смешанных 
отходов, он загрязнен и перена-
сыщен влагой. Фактически вы-
брать его можно, но передать на 
переработку уже нельзя», — от-
метила Вишнякова. 

Согласно данным фонда 
«Второе дыхание», в России на 
конец 2022 года более 80 проек-
тов в 60 регионах занимают-
ся рециклингом текстиля. При 
этом только один региональ-
ный оператор в России собира-

ет текстиль отдельно — «Сити-
матик-Волгоград».«Там можно 
не просто сдать ненужный тек-
стиль в чистом виде, но и полу-
чить за это вознаграждение из 
расчета 2 рубля / кг. Сбор был 
запущен в сентябре 2022 года. 
По данным компании, с начала 
приема удалось накопить 3,5 — 4 
тонны текстиля», — говорится в 
исследовании. 

Также можно сдать одежду в 
некоммерческие организации 
(благотворительные и религи-
озные организации), которые 
принимают одежду от людей в 
качестве пожертвования. Вещи 
будут отданы нуждающимся. 
«Если у организации нет опы-
та в переработке текстиля, то 
объем текстиля, неподходяще-
го для выдачи людям (и попада-

ющего на полигон), может до-
ходить до 50%. В тех случаях, 
когда организация наладила 
самостоятельную переработку 
текстиля или тесно сотрудни-
чает с переработчиками, объем 
хвостов составляет 5—7%. Неко-
торые НКО осуществляют ча-
стичную продажу собранных 
вещей для того, чтобы окупать 
операционные процессы (сбор, 
логистику, сортировку и хра-
нение)», — говорится в исследо-
вании. 

Также для продажи и перера-
ботки собирают текстиль ком-
мерческие компании, некото-
рые из них организуют сбор для 
конкретной сети секонд-хен-
дов, а другие перепродают со-
бранный товар на секонд-хенд 
базы, в несетевые секонд-хенды 

и за рубеж (в Африку и страны 
СНГ). Одежду еще можно сдать в 
комиссионные магазины, кста-
ти, похожую функцию выпол-
няют онлайн-площадки по пере-
продаже вещей — Avito, «Юла», 
«Яндекс.Маркет» — и нефор-
мальные сообщества в социаль-
ных сетях, где люди могут обме-
ниваться вещами между собой.

Сетевые магазины часто до-
бровольно организуют пунк-
ты приема текстиля для поку-
пателей. Некоторые компании 
принимают только вещи свое-
го бренда, но большинство при-
нимают любой текстиль. «К 
концу 2022 года программы по 
приему одежды, бывшей в упо-
треблении, действуют у Melon 
Fashion Group (бренды SELA, 
Love Republic), Henderson, SHU 

и других. Первым онлайн-мар-
кетплейсом, установившим 
контейнеры в своих пунктах вы-
дачи заказов, стала Lamoda», — 
отмечают эксперты. 

В  прошлом году компа-
нии-переработчики текстиля 
запустили программы сбора, 
чтобы компенсировать пре-
кращение поставок из Европы 
из-за санкций. Эксперты отме-
чают, что такие проекты  но-
сят экспериментальный харак-
тер: в основном, переработчики 
текстиля продолжают покупать 
текстиль, собранный другими 
сборщиками, закупать товар 
из Китая и использовать отходы 
производства (преимуществен-
но текстильных предприятий в 
Ивановской области).

Как отметил глава Россий-
ского экологического операто-
ра (РЭО) Денис Буцаев, в России 
есть явный дефицит мощностей 
для переработки текстиля — из 
200 тысяч тонн отходов тексти-
ля, подлежащих утилизации, 
официально в России утилизи-
руется не более 20 тысяч тонн. 

«Перед тем, как строить за-
воды, необходимо наладить 
эффективный сбор таких отхо-
дов. Для начала требуется вве-
сти добровольную верифика-
цию для сборщиков текстиля, а 
также проводить их ежегодный 
аудит, регулярно выявлять сер-
висы полного цикла. Верифика-
тором согласилась выступить 
Ассоциация «Ресурс», — сказал 
Буцаев.  

1

— Узнайте также: Для магазинов 
предлагают изменить расчет 
нормативов образования 
отходов
rg.ru/art/2466460И
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Минпромторг 
оценил риски 
ухода 
производителя 
платежных 
терминалов

КТО ВОЗЬМЕТ 
КАССУ
Нина Егоршева

Минпромторг прокомментиро-
вал новость о возможном уходе 
с российского рынка поставщи-
ка POS-терминалов Ingenico, 
которыми пользуются круп-
нейшие банки. Ранее эксперты 
оценили долю этих устройств 
на рынке в 50%.

На это минпромторг в сво-
ем Telegram-канале сообщил, 
что «причин для нагнетания об-
становки на рынке контроль-
но-кассовой техники не вы-
явлено, компании работают в 
штатном режиме, проблем с 
наличием продукции на скла-
де нет». В ведомстве указа-
ли, что на рынке представлен 
еще ряд крупных поставщиков 
контрольно-кассовой техни-
ки, в том числе терминалов для 
безналичной оплаты. Среди 
них компании INPAS, «Атол», 
«Штрих-М». По данным мин-
промторга, все предприятия 
имеют достаточный запас тех-
ники, чтобы обеспечить рынок 
оборудованием.

Также там напомнили, что 
петербургская компания «Ис-
кра» производит терминал 
«МК-105», который представ-
ляет собой мобильное устрой-
ство для проведения наличных 
денежных расчетов, расчетов 
с использованием бесконтакт-
ных банковских и смарт-карт.

Сообщается, что минпром-
торг с Банком России и кредит-
ными организациями участву-
ет в рабочей группе по вопро-
сам обеспечения технологиче-
ского суверенитета финансо-
вого рынка, где обсуждается и 
вопрос обеспечения данного 
сегмента различными россий-
скими решениями. В этой связи 
ведомство отмечает, что сразу 
несколько компаний ведут соб-
ственные разработки и углуб-
ляют локализацию аппаратуры 
для безналичной оплаты на тер-
ритории России.  

СТАТИСТИКА  

Работодатели 
снизили 
задолженность 
по зарплате 
на 37,5%

НЕ ОСТАЛИСЬ 
В ДОЛГУ
Ирина Жандарова

Суммарная задолженность ра-
ботодателей перед сотрудника-
ми на 1 января 2023 года сокра-
тилась до 642,8 млн рублей, со-
общает Росстат. В сравнении с 
1 декабря 2022 года она снизи-
лась на 386 млн рублей, или на 
37,5%. Всего за год с января по 
декабрь 2022 года снижение со-
ставило 150 млн рублей.

Больше всего долгов перед 
работниками у работодателей 
Северо-Западного федерально-
го округа — 159,5 млн рублей, 
Центрального федерального 
округа — 158,6 млн рублей, Си-
бирского федерального округа 
— 93,4 млн рублей, из которых 
42 млн рублей приходится на 
Красноярский край.

В 25 регионах у работода-
телей нет задолженности по 
зарплате. Самые большие долги 
накопили перед своими сотруд-
никами компании Санкт-Пе-
тербурга (66,2 млн рублей), с 
начала декабря 2022 года за-
долженность выросла на 18%. У 
работодателей Ленинградской 
области задолженность соста-
вила 47,8 млн рублей, снизив-
шись на 9%. В Красноярском 
крае задолженность 42 млн 
рублей, она снизилась на 15%.

Наибольшая сумма дол-
га перед сотрудниками сфор-
мирована в 2022 году — 292,3 
млн рублей, или 45,5%. Также 
большой объем задолженности 
не выплачен за 2020 год — 252,6 
млн рублей, или 39,3%. На 2021 
год приходится лишь 97,9 млн 
рублей, или 15,2% долгов.

Такая структура задолжен-
ности объясняется экономи-
ческой ситуацией. На 2022 год 
пришелся уход зарубежных 
компаний из России и разрыв 
логистических цепочек. Не все 
предприятия могли вовремя 
расплатиться со своими кол-
лективами, поясняет прорек-
тор Финансового университе-
та при правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДИПЛОМАТИЯ О чем Лавров 
договаривался в стране 
Африки, никогда 
не потакавшей Западу

С Анголой — 
на русском

Евгений Шестаков, «Российская газета», Луанда

Ангола — одна из немногих стран Африки, которые в 
Москве принято, если использовать военную терми-
нологию, считать «опорником» России на континенте. 
Визит главы МИД Сергея Лаврова сюда, с учетом дав-
них, чрезвычайно тесных связей Анголы и Советского 
Союза, был фактически предопределен.

Власти Анголы никогда прежде не подчиняли свою 
внешнюю политику западным интересам. В анголь-
ской столице — Луанде есть улицы Владимира Лени-
на, Хо Ши Мина (основатель Компартии Вьетнама. — 
Прим. «РГ») и Че Гевары (кубинский революционер. — 
Прим. «РГ»).

Луанда осуществляет приоритетную «африканскую 
политику», исходя из собственного исторического 
опыта. А он в Анголе во многом трагический — помимо 
борьбы за независимость со своей прежней метропо-
лией — Португалией, история этой африканской стра-
ны знает и гражданскую войну, развязанную США.

Ометим, что первый диалог в Луанде между Лавро-
вым и руководителем внешнеполитического ведом-
ства Анголы Тете Антониу, который состоялся в аэро-
порту Луанды во вторник, стороны вели на русском 
языке. Как написала представитель МИД России Ма-
рия Захарова, «Тете Антониу на русском языке расска-
зал Лаврову о том, как изменилась его страна с преды-
дущего визита российского министра в 2018 году».

Если с большинством государств Африки, россий-
ские политические связи всегда на голову опережают 
контакты в сфере экономики и культуры, то в Анголе 
эти диспропорции проявляются не столь отчетливо.

Ангольские студенты, как и в советские времена, 
продолжают учиться в России — им выделено около 
300 мест по стипендиям в наших вузах. Основной рос-
сийский импорт из Анголы — драгоценные камни и ме-
таллы, экспорт — древесина, целлюлозно-бумажные 
изделия, оборудование, транспорт.

Мне попалась информация, что, согласно опросам, 
самой известной российской автомашиной у анголь-
цев стал «Урал». Динамично развивается военно-тех-
ническое сотрудничество. Российско-ангольская меж-
правительственная комиссия по-прежнему формиру-
ет экономическую программу взаимодействия между 
странами.  

КОНФЛИКТ США передадут Украине 31 танк M1 Abrams, Германия готовит 
два батальона «Леопардов»

Альянс ведет в атаку
Игорь Дунаевский

С
ША передадут Укра-
и н е  3 1  т а н к  M 1 
Abrams  для  фор-
мирования батальо-
на. Об этом амери-
канский президент 
Джо Байден офици-
ально объявил на-
кануне вечером в 

специальном обращении, по-
священном военной поддержке 
Киева. В администрации США 
сообщили, что также направят 
Украине топливо для газотур-
бинных двигателей этих танков 
и 8 бронированных гусеничных 
машин, предназначенных для 
ремонта и эвакуации «абрам-
сов» в полевых условиях. В бли-
жайшее время Пентагон начнет 
подготовку украинских воен-
ных на этой технике.

По данным СМИ, речь идет о 
покупке танков, а не выделении 
готовых боевых машин из анга-
ров Пентагона. Поэтому, как по-
яснили в Белом доме, на переда-
чу M1 Abrams украинским воен-
ным уйдут месяцы.

Байден, за спиной которого 
кивали головами госсекретарь 
Энтони Блинкен и министр обо-
роны Ллойд Остин, рассказал, 
что танки отправят Киеву для 
готовящихся им «контрнасту-
пательных операций». Глава Бе-
лого дома утверждал, что это 
все якобы не создает «наступа-
тельной угрозы» для России, 
но  представитель Белого дома 
заявил журналистам, что танки 
и сотни других единиц западной 
бронетехники призваны по-
мочь Украине захватить Крым и 
другие вышедшие из ее состава 
территории.

Из сроков понятно, что ре-
шение США принято ради того, 
чтобы сломить сопротивление 
канцлера ФРГ Олафа Шольца, не 
желавшего без поддержки Ва-
шингтона разрешать передачу 
ВСУ немецких танков Leopard 1 
и 2. Байден рассказал, что нака-
нуне провел переговоры с гла-
вами Германии, Великобрита-
нии, Италии и Франции, согла-
совав продолжение военной по-
мощи Киеву.

В Пентагоне несколько меся-
цев настаивали на том, что из-за 
сложности в эксплуатации и об-
служивании от их танков Укра-
ине будет пользы куда мень-

ше, чем от широко доступных 
в Европе «леопардов». Но по-
скольку упорство Шольца на-
чало всерьез раскачивать на-
товскую лодку, в Вашингтоне 
пересмотрели свой подход, что-
бы немецкие танки побыстрее 
отправились воевать против 
России. Байден не случайно в 
своем выступлении несколько 
раз убеждал, что западный аль-
янс «абсолютно един», пытаясь 
погасить накал противоречий 
последних недель.

Н а к а н у н е  к а б м и н  Ф Р Г 
заявил, что Украине выделено 
14 «леопардов» в одной из наи-
более современных модифика-
ций 2A6. В отличие от «абрам-
сов», немецкие танки будут 
переданы из запасов бундесве-
ра, то есть это готовые маши-
ны. Министр обороны ФРГ Бо-
рис Писториус заявил, что пер-
вые танки прибудут на Украину 

примерно уже через «три-че-
тыре месяца». Вскоре старту-
ет обучение украинских эки-
пажей. Помощь от Берлина так-
же подразумевает боеприпасы 
и обслуживание «леопардов», 
помощь в логистике. Очевидно, 
что это только первый шаг.

В Берлине сообщили, что 
вместе с другими спонсорами 
Украины поставлена цель «бы-
стро сформировать для нее два 
танковых батальона Leopard 

2А6.  Для этого ФРГ разре-
шит всем желающим европей-
ским странам передать име-
ющиеся у них на вооружении 
Leopard 2A6.

Представители несколь-
ких европейских стран (Испа-
ния, Нидерланды, Норвегия, 
Польша, Португалия, Слова-
кия, Финляндия, Швеция) уже 
выразили готовность войти в 
эту танковую коалицию. Кро-
ме того, Великобритания обе-

щала отправить Украине еще 14 
своих танков Challenger 2. Пре-
зидент Франции Эмманюэль 
Макрон не исключал, что раз-
решит передать Украине танки 
Leclerc.

В Европе «леопарды» ши-
роко распространены, это, по-
жалуй, основной боевой танк 
НАТО. В обще сложности у 
стран Старого Света около 2,5 
тысяч Leopard 1 и 2. «Абрамсы» 
есть только у Польши, да и то в 
основном на бумаге, поскольку 
подписанные на их приобрете-
ние контракты в самом начале 
исполнения.

Очередной рубикон прой-
ден. США и их союзники откры-
то накачивают Украину основ-
ной боевой техникой альянса, 
предназначенной для наступа-
тельных операций, хотя Байден 
и Шольц по инерции продолжа-
ют повторять мантры о том, что 

НАТО не собирается становить-
ся стороной конфликта.

Посол России в США Анато-
лий Антонов считает, что «Ва-
шингтон целенаправленно пы-
тается нанести нам стратеги-
ческое поражение». Дипломат 
выразил уверенность в том, что 
«американские танки будут 
уничтожены нашими военны-
ми, как уничтожаются все про-
чие образцы натовской техни-
ки». «Все больше официальных 
лиц и экспертов в Америке при-
знают: речь идет о «войне по до-
веренности» с нашей страной, — 
рассказал дипломат.

Посол РФ в ФРГ Сергей Не-
чаев указал, что решение Бер-
лина «крайне опасно». По его 
словам, это фактически означа-
ет «окончательный отказ ФРГ 
от признания исторической от-
ветственности» за преступле-
ния нацистов.  

А К Ц Е Н Т

Спонсоры Киева открыто подталкивают 
его наступать и накачивают боевой 
техникой: первые танки Leopard 2A6 
отправят на Украину через 3-4 месяца
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Сергей Лавров общался с коллегой из Анголы Тете Антониу на 
русском языке.
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Как сносит башню

Объявленная канц-
лером Шольцем в 
феврале 2022 года 

«смена времен» подразуме-
вала начало эпохи, тогда же 
были обещаны крупные вло-
жения в оборонную модерни-
зацию. Однако на фоне всеоб-
щей, особенно восточноевро-
пейской, экзальтации Берлин 
весь год отличался неторопли-
востью. Союзники ворчали, 
но до определенного момен-
та большинство из них тоже 
старалось действовать скорее 
осмотрительно, дабы не про-
воцировать эскалацию. Од-
нако с осени ограничитель, 
судя по всему, сняли — прежде 
всего в Вашингтоне и Лондо-
не (у Варшавы его и не было), 
но и в целом. Задача военного 
разгрома России стала фор-
мулироваться прямо и на всех 
уровнях. 

Тут Германия оказалась 
перед решающим выбором, 
конкретным проявлением ко-
торого стал танковый сюжет. 
На фоне настроений, царящих 
в западном альянсе, сразу было 
понятно, что противодейство-
вать передаче «Леопардов» 
Берлин не сможет. Заминка, 
вероятно, была вызвана осо-
знанием того, что, принимая 
соответствующее решение, 
Германия качественно повы-
шает уровень своего участия 
в конфликте, открывая путь 
дальнейшим видам вооруже-
ний. Следующее заседание кон-
тактной группы в Рамштайне 
уже называют «авиационным». 
А чем более продвинутая тех-
ника направляется Киеву, тем 
вероятнее необходимость об-
служивать ее уже не местными 
силами. 

Если вспомнить о той 
самой прямой линии от усло-
вий объединения Германии до 
предпосылок нынешнего кри-
зиса, вывод получается па-

радоксальный. 33 года назад 
НАТО рассматривалась как са-
мый надежный гарант против 
гипотетического возрожде-
ния германской воинственно-
сти. Сейчас как раз членство 
в альянсе является основным 
мотивом, по которому Герма-
ния быстро и последователь-
но втягивается в военный кон-
фликт. С точки зрения Запа-
да, опасности нет — Берлин же 
действует не по своей иници-
ативе, а в общем русле. Но это 
на уровне схемы. А если парал-
лельно взглянуть на Польшу, 
относящуюся к Германии с не-
прикрытой неприязнью? И на 
рефлексии Франции, истори-
ческая идентичность которой 
во многом определяется сю-
жетами о том, к чему вел по-
ворот Германии в разных ее 
ипостасях к военному пере-
оснащению? Можно ли гово-
рить о прочном и уверенном 
единстве?

Исход украинского кризи-
са предсказать сейчас никто 
не рискнет, слишком много 
разных обстоятельств. Однако 
его трансформирующее влия-
ние на все аспекты безопасно-
сти Европы неоспоримо. Непо-
средственные участники дра-
мы выйдут из нее другими, чем 
глубже вовлеченность, тем су-
щественней изменения. И если 
США, как всегда, имеют фору 
благодаря своей физической 
отдаленности и способности 
переложить большую часть из-
держек на союзников, то по ли-
нии Москва — Киев — Варшава — 
Берлин — Париж перемены ожи-
даются качественные. И везде 
свои собственные. 

Из тех, кто заклады-
вал основы «новой Евро-
пы» (как ее назвали в Хартии 
1990 года), кажется, в жи-
вых не осталось уже никого. 
То-то они удивились бы ре-
зультату…  

Германия 2023: из евролидеров в евроизгои
Со временем стало по-
нятно, что под требуе-
мой от нас «демократи-

зацией» понимается изменение 
скорее внешней, а не внутрен-
ней политики. Например, согла-
сие с расчленением Югославии 
и даже с военными операциями 
против нее и других суверен-
ных государств, как и одобрение 
обещанного в 2008 году Украи-
не и Грузии членства в НАТО. В 
Берлине правда всерьез думали, 
что строительство «Северного 
потока» приведет к тому, что в 
России люди настолько «демо-
кратизируются», что с энтузи-
азмом воспримут, например, 
базу ВМФ НАТО в русском Сева-
стополе? 

Эти же ошибки в усиленном 
масштабе повторяются и сего-
дня. Руководство правящей Со-
циал-демократической партии 
Германии представило на днях 
позиционный документ о раз-
вороте во внешнеполитической 
стратегии и отношениях с Росси-
ей. Сопредседатель партии Ларс 
Клингбайль заявил: мол, раньше 
считалось, что мир в Европе мо-
жет быть обеспечен только вме-
сте с Россией, но не без нее. Од-
нако теперь это, дескать, невоз-
можно до тех пор, пока — опять! 
— Россия не изменится.

А кем именно раньше, ока-
зывается, считалось, что мир в 
Европе может быть обеспечен 
только с Россией? Не на словах 
отдельных политиков, а в ре-
альных договоренностях? Когда 
граница военного альянса при-
двинулась на 1000 километров к 
нашей стране — это и называется 
«вместе с Россией»? Когда высо-
комерно и без всякого обсужде-
ния были отвергнуты россий-
ские предложения по архитек-
туре и гарантиям безопасности в 
2009 и 2021 году? 

Польский премьер уже откро-
венно по-хамски, как сейчас при-

нято в Восточной Европе, заявил 
немцам: «Украина и Европа вы-
играют эту войну — с Германией 
или без нее», и пассивная пози-
ция, мол, обречет Германию «на 
то, чтобы оказаться на непра-
вильной стороне истории».

Для Германии экскурсы в ис-
торию действительно имеют бо-
лезненный характер. Прошлый 
поход против нашей страны в 
коалиции с другими европейски-
ми союзниками и Японией как 
раз и поставил ее на «неправиль-
ную сторону истории». И у мно-
гих немцев эти аналогии вызыва-
ют явно неприятные ощущения.

Как отметил немецкий экс-
перт фонда Маршалла Томас 
Кляйне-Брокхофф, «почему нам 
известна «Азовсталь»? — А кто 
оккупировал «Азовсталь» по-
следним? Немцы. Немцы постар-
ше знают эти места боев. Назва-
ния им знакомы. И теперь отпра-
вить туда танки? … Для многих 
пожилых людей это по-прежне-
му очень трудно, история имеет 
значение. Ее можно поворачи-
вать как угодно, но существует 
память». Это хорошо, что память 
еще существует. Потому что она 
существует и у нас. И канцлер 
Шольц, и половина немцев, до 
последнего выступавших про-
тив отправки танков с немецки-
ми крестами (даже закрашенны-
ми) на территории, где и в 1940-
е годы, и сегодня живут русские, 
были абсолютно правы, считая, 
что это вызовет совершенно чет-
кие ассоциации у всех русских 
людей.

Демагогия про «защиту 
ценностей, свободы, демокра-
тии» и т.п. окончательно будет 
похоронена под гусеницами не-
мецких танков на русской зем-
ле, но это поменяет и отношение 
к происходящему в целом. Даже 
сама агрессия 1941 года теперь 
потеряет статус сугубо гитле-
ровской. С учетом происходя-

щего сегодня она будет воспри-
ниматься не только нацистской, 
но и исторически германской, а 
с учетом союзников тогда и сего-
дня еще и общеевропейской. 
2023 год тем самым будет выгля-
деть годом попытки реванша. 

И речь будет идти не о новой 
«холодной войне», а о продолже-
нии Второй мировой, в которой 
англосаксы попросту поменяли 
сторону на более «правильную» 
в духе известного заявления (то-
гда еще сенатора) Гарри Трумэ-
на от 24 июня 1941 года: «Если 
мы увидим, что выигрывает Гер-
мания, то нам следует помогать 
России, а если выигрывать бу-
дет Россия, то нам следует помо-
гать Германии, и, таким образом, 
пусть они убивают как можно 
больше». 

Но вот как раз возвращаясь к 
историческим ошибкам и при-
мерам. На фоне всеобщих требо-
ваний «Леопардов» в адрес Бер-
лина как-то незаметно прошло 
одно событие, имеющее самое 
прямое отношение к истории 
Европы. В амфитеатре париж-
ской Сорбонны с участием ли-
деров Германии и Франции со-
стоялась церемония празднова-
ния 60-летия Елисейского дого-
вора, который стал определяю-
щим для будущего всей Европы. 
Он символизировал окончатель-
ное примирение двух истори-
ческих противников, а подпи-
савшие его первый канцлер ФРГ 
Конрад Аденауэр (ему было уже 
87 лет) и президент Франции 

Шарль де Голль (72 года) заста-
ли две мировые войны и потому 
особенно четко понимали, сколь 
важен этот документ для обоих 
народов. 

Кстати, тогдашний президент 
США Джон Кеннеди пытался со-
рвать подписание Елисейского 
договора. Ему удалось добиться 
лишь того, что в преамбуле, при-
нятой бундестагом, говорилось 
о том, что в результате заключе-
ния этого договора сотрудниче-
ство с НАТО и с США не постра-
дает. Утверждают, что де Голль 
негодовал по этому поводу, счи-
тая, что эта преамбула сильно 
обесценила весь документ. По 
воспоминаниям современни-
ков, он ругался, что «американ-
цы подрывают договор», и это 
стало возможным только пото-

му, что немецкие политики бо-
ятся, что недостаточно пресмы-
каются перед англосаксами». Но, 
несмотря на внешнее давление, 
два ведущих европейских поли-
тика нашли в себе мужество за-
ключить историческое соглаше-
ние, которое стало началом ин-
теграции в Европе, сделало воз-
можным и будущий Евросоюз.

А что происходило после 
окончания Второй мировой 
войны по отношению к друго-
му историческому противни-
ку Германии и Запада в целом 
— к СССР? Мы прекрасно по-
мним: Фултонская речь Черчил-
ля, операция «Немыслимое» в 
планах, создание НАТО. Ника-
кого примирения, никаких еди-

ных конструкций и соглашений 
в сфере безопасности. 

Хорошо, будем считать, что 
дело в разности систем и в страхе 
перед Сталиным. Но что проис-
ходило после 1991 года, после 
окончания другой — «холодной» 
— войны, завершившейся даже 
ранее 1991 года? Опять — уст-
ные и быстро нарушенные обе-
щания нерасширения НАТО, со-
здание ни на что не влияющего 
Совета Россия — НАТО, разруше-
ние договоров в сфере европей-
ской безопасности без диалога 
с Россией, деградация ОБСЕ на 
фоне усиления евроатлантиче-
ских структур, поощрение Запа-
дом любых антироссийских сил 
и даже переворотов в соседних 
с Россией странах. То есть ника-
кого аналога Елисейского дого-
вора, который бы положил ко-
нец еще одному сложнейшему 
историческому внутриевропей-
скому расколу. Наоборот — пол-
ное пренебрежение интересами 
того, кого считали проигравшим 
в «холодной войне» — в отличие 
от уважения к нуждам того, кто 
реально проиграл во Второй 
мировой.

И вот сегодня Германия по-
жинает плоды своей ключевой 
ошибки, которая заключается 
вовсе не в излишнем доверии к 
«вероломной» или «авторитар-
ной» России. Она в том, что эко-
номика без политики, без обя-
зывающих соглашений, без рав-
ноправия и уважения к интере-
сам партнера в сфере безопас-
ности, действительно не приво-
дит к прочному миру. И если в 
1963 году Берлин смог реализо-
вать свою линию вопреки давле-
нию англосаксов, то сегодня его 
несамостоятельность привела к 
фактической утрате Германией 
статуса лидера Евросоюза.

Провал заключался не в став-
ке на якобы неправильную ли-
нию по отношению к СССР/Рос-

сии в прошлом, которая на деле 
привела к историческим дости-
жениям — разрядке напряжен-
ности, созданию ОБСЕ, проекту 
«газ-трубы» и многим другим. 
Самоубийственным для автори-
тета и позиций Германии стал 
именно отказ от этой полити-
ки, который сегодня неминуе-
мо привел к деградации статуса 
всего Евросоюза, становящего-
ся экономическим придатком 
НАТО, да еще и под прокси-у-
правлением со стороны США и 
Великобритании через громкое 
и антиевропейское по своей сути 
восточное меньшинство в лице 
команды «Польша +». Расши-
рение НАТО и ЕС и прием в них 
якобы «спасавшихся от России» 
стран Восточной Европы (а на 
деле нуждавшихся в «зонтике» 
НАТО для своего агрессивного 
поведения и реванша по отно-
шению к России) сыграло в этом 
смысле злую шутку со всей «Ста-
рой Европой», но Германия вы-
глядит самой проигравшей во 
всех отношениях. 

В этой ситуации решение о 
направлении на «Восточный 
фронт» немецких «Леопардов» 
в угоду агрессивным еврорусо-
фобам может казаться Шольцу и 
его команде попыткой сохранить 
лицо и лидерство. Но на самом 
деле это может одним махом 
перечеркнуть не только все исто-
рические достижения Германии 
как ведущей европейской держа-
вы, но и любое цивилизованное и 
мирное будущее Европы. Навер-
ное, угодить Польше или Лат-
вии сегодня немецким лидерам 
тактически важнее, чем думать о 
будущих связях с России, но для 
следующих поколений немцев и 
европейцев это может оказаться 
непоправимым ударом, из-за ко-
торого нынешние политики вой-
дут в историю отнюдь не в той 
роли, в которой вошли Аденауэр 
и де Голль.  
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Нынешние политики войдут в историю 
отнюдь не в той роли, в которой вошли 
Аденауэр и де Голль



7Экономика
economy.rg.ru 

Российская газета
www.rg.ru
26 января 2023
четверг № 17 ( 8962 )

Экономика
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИННОВАЦИИ В Европе 
разрешили есть сверчков 

Изнасекомили

Теперь в Европе официально можно употреблять в 
пищу домашних сверчков в замороженном или суше-
ном виде, а также в порошке. Европейская комиссия 
(ЕК) одобрила этот вид насекомого в качестве пище-
вого ингредиента. Решение ЕК поддержали все страны 
Евросоюза, после того как безопасность продукта под-
твердило Европейское агентство по безопасности про-
дуктов питания (EFSA).

В июле 2022 года ЕК разрешила продажу личинки 
большого мучного червя (хрущака) в качестве пищево-
го ингредиента. В ноябре этот список пополнила ази-
атская саранча. На упаковке продукции, в составе ко-
торой есть такие ингредиенты, должна присутствовать 
информация о рисках аллергических реакций. Как от-
мечают в ЕК, насекомые являются частью привычного 
рациона для сотен миллионов людей по всему миру. Их 
использование в качестве альтернативного источника 
белка будет способствовать переходу ЕС к более устой-
чивой продовольственной системе.

В последние годы западные страны подталкивают 
пищепром к использованию альтернативного белка. 
Один из аргументов в том, что их производство якобы 
наносит меньший вред природе, чем животные. Есть 
предлагают не только насекомых. Например, ранее 
управление по санитарному надзору за качеством пи-
щевых продуктов и медикаментов США (FDA) выдало 
компании Upside Foods разрешение на продажу мяса, 
выращенного из стволовых клеток животных.

Насекомые считаются альтернативой традицион-
ным белковым продуктам. В некоторых насекомых 
доля белка в общей массе достигает 80%. Богаты они 
также жирами, кальцием, железом, цинком. Напри-
мер, в говядине содержание железа составляет 6 мг на 
100 г сухого веса, а в саранче — от 8 до 20 мг на 100 г.

В России такая продукция тоже есть: например, в 
батончиках для спортсменов используется мука из на-
секомых. Но эксперты отмечали, что такая еда в Рос-
сии вряд ли станет массовой в отличие от азиатских 
стран: мы привыкли есть обычное мясо. Да и проблем с 
его производством в России нет.  

АПК Что изменится 
в господдержке села

Ферма веников 
не вяжет

В этом году общая сумма господдержки АПК изна-
чально заложена меньше, чем была в прошлом году. 
Но минсельхоз рассчитывает на прибавку. Упор будет 
сделан на поддержке тех направлений, где есть потреб-
ность прибавить объем производства, — например, на 
выращивание овощей и картофеля, на строительство 
семеноводческих центров.

Общая сумма господдержки составит в этом году 
445,8 млрд рублей против 499 млрд рублей в прошлом, 
рассказала замминистра сельского хозяйства Елена 
Фастова. Но в начале 2022 года сумма тоже называлась 
меньше, а в течение года правительство существенно 
увеличило финансирование отрасли, отметила она.

На самую популярную меру поддержки — льготное 
кредитование (под 1—5%) — предусмотрено 157,9 млрд 
рублей. Увеличивается срок льготных инвестицион-
ных кредитов с 8 до 12 лет для производителей детско-
го питания. Можно будет взять льготный кредит и тем, 
кто ведет личные подсобные хозяйства. Прорабатыва-
ется возможность кредитования предприятий, зани-
мающихся первичной переработкой дикоросов.

Увеличится господдержка по таким направлениям, 
как виноградарство и виноделие, закладка многолет-
них насаждений, племенное животноводство и мясное 
скотоводство, сельский туризм. На поддержку молоч-
ной отрасли объем финансирования увеличен более 
чем на 2,7 млрд рублей. А овощеводство и картофеле-
водство вынесено в отдельный федеральный проект 
— на него направят 5 млрд рублей. Получить средства 
впервые смогут не только большие или средние агро-
предприятия, но и личные подсобные хозяйства, за-
регистрированные в качестве самозанятых. Поддерж-
ку предоставят на проведение агротехнологических 
работ, производство овощей в открытом грунте и теп-
лицах. А сельхозпроизводители, строящие или модер-
низирующие овощехранилища, смогут претендовать 
на субсидию, покрывающую четверть стоимости работ.

Введена новая субсидия — на 1 кг живой массы круп-
ного рогатого скота не старше 24 месяцев, направлен-
ного на убой. Уточнены показатели по приобретению 
племенного молодняка. За строительство и модер-
низацию селекционно-семеноводческих центров бу-
дут возмещать половину капитальных затрат (вместо 
20% до этого). Также добавляются новые направле-
ния: объекты по производству кормов для аквакульту-
ры (возмещать будут 20%), приобретение и ввод в 
промышленную эксплуатацию маркировочного обо-
рудования для внедрения обязательной маркировки 
отдельных видов молочной продукции (70%).

Упростятся условия получения субсидий для хо-
зяйств, занимающихся развитием семейных ферм, и 
сельхозкооперативов, использующих грантовое фи-
нансирование на укрепление материально-техниче-
ской базы. Раньше они должны были брать одного ра-
ботника на каждые 3 млн рублей полученного гранта, 
теперь — на каждые 10 млн рублей. Владельцы семей-
ных ферм смогут направлять часть средств на приоб-
ретение участков сельскохозяйственного назначения, 
находящихся в муниципальной собственности.

Минсельхоз «срежет» на 20% лимиты господдерж-
ки регионам, которые в прошлом году не успели вовре-
мя довести субсидии аграриям, заявил накануне ми-
нистр сельского хозяйства Дмитрий Патрушев.  

ДИСКУССИЯ Россия может увеличить производство водорослей для еды и косметики в десятки раз

Нашли капусту

В 
мире сейчас наблюдается 
бум на продукцию из во-
дорослей — еду и косме-

тику. У России с таким количе-
ством морей есть возможности 
увеличить их производство в де-
сятки раз. Но пока этим направ-
лением занимается только одно 
предприятие в стране. Дорого, 
нет современных технологий, 
да и с экологией могут возник-
нуть вопросы.

Аквакультуру водорослей 
глава Росрыболовства Илья Ше-
стаков называет перспектив-
ным направлением. Их исполь-
зуют в традиционной пищевой 
продукции и БАДах, фарме и 
косметике, кормах для живот-
ных и рыб, биотопливе, биоло-
гической очистке бытовых и 

промышленных стоков. Содер-
жание белка в расчете на сухое 
вещество водорослей может 
составлять от 8% (бурые водо-
росли) до 40% (красные водо-
росли). Для сравнения соя, наи-
более богатая белком сельхоз-
культура, содержит только 25%. 

Как рассказали «РГ» в Ро-
срыболовстве, в России наи-
более популярна ламинария 
японская, или проще говоря — 
морская капуста. В 2021 году 
ее в стране было произведено 
(выращено) 23,8 тыс. тонн — на 
3 тыс. тонн больше, чем в 2020 
году. Объемы производства 
можно увеличить значительно, 
считают в Росрыболовстве. 

Потенциал производства 
водорослей в стране — около 1 

млн тонн. То есть теоретически 
добывать можно в 40—50 раз 
больше, подсчитывает управ-
ляющий партнер Agro and Food 
Communications Илья Берез-
нюк. Но сейчас в стране толь-
ко одно предприятие (в Ар-
хангельске) занимается этим 
направлением — слишком в нем 
много тонкостей. Так, в Нор-
вегии и других странах, где ак-
тивно занимаются водоросля-
ми, используется механиче-
ский способ уборки, что значи-
тельно снижает себестоимость 
производства. А в России ис-
пользуется ручной труд. При 
этом, если во всем мире водо-
росли в основном выращивают, 
у нас добывают дикие водорос-
ли. А при их добыче легко по-

вредить дно — тогда там не будет 
ничего расти, и рыба уйдет из 
этого места, образуется мерт-
вая зона. 

Помимо этого, водорос-
ли сложно перерабатывать — 
так, чтобы они не потеряли по-
лезные свойства. И кроме того, 
в России люди не привыкли 
есть водоросли, в отличие от 
Азии. Например, в Китае их вы-
ращивается 30 млн тонн. Что-
бы построить завод по их пере-
работке, потребуется 200—300 
млн рублей инвестиций. День-
ги, может, и найдутся. А с рын-
ком сбыта могут быть пробле-
мы. Непонятны также сроки 
окупаемости таких проектов, 
говорит Березнюк.

В России ламинария востре-
бована, но объемы потребления 
незначительны — для основной 
части населения этот продукт 
не понятен, а о полезных свой-
ствах капусты мало известно, 
соглашается вице-президент 
Ассоциации производствен-
ных и торговых предприятий 
рыбного рынка Александр Фо-
мин. Да и перспектив развития 
экспорта нет, поскольку мы не 
способны конкурировать с де-
шевой морской капустой ки-
тайского производства, несмот-
ря на то, что наша капуста эко-
логически чистая. «Зачем ры-
бакам заниматься убыточной 

морской капустой, если рыба 
ловится лучше и хорошо про-
дается за рубежом? Этот биз-
нес малорентабельный, в срав-
нении с другими видами биоре-
сурсов», — говорит Фомин. 

Другие виды морских водо-
рослей — например, фукусы, ан-
фельция — в пищу не употреб-
ляются. Зато перспективны для 
производства пищевых добавок 
и для медицинской промышлен-
ности. Но в России это направ-
ление находится в зачаточном 
состоянии и практически не 
развивается, поскольку требу-
ет больших инвестиций, отме-
чает эксперт.

Водоросли для косметиче-
ской промышленности исполь-
зуют практически во всех про-
дуктах — для ухода за кожей, во-
лосами, телом. Там очень много 
увлажняющих веществ, говорит 
председатель правления Рос-
сийской парфюмерно-косме-
тической ассоциации Татьяна 
Пучкова. Основной регион, ко-
торый поставляет на мировой 
рынок водоросли для космети-
ки и ингредиенты для водорос-
лей, — Франция. 

В России этой темой се-
рьезно занимались во времена 
СССР, потом наработки были 
утеряны. Единственное рос-
сийское предприятие, которое 
производит продукцию из водо-

рослей, сосредоточено на пище-
вом направлении, а косметикой 
оно занимается по остаточному 
принципу. Исходного сырья у 
них не так много — ареал добычи 
и набор водорослей ограничен. 

На Дальнем Востоке есть 
разные виды водорослей. Там 
работают небольшие компа-
нии, которые сушат и продают 
их для производства космети-
ки. Но промышленным произ-
водством ингредиентов для кос-
метики из водорослей в стране 
не занимается никто, говорит 
Пучкова. Были эксперименты 
по выращиванию микроводо-
рослей в реакторах, но они ока-
зались неудачными. Это очень 
дорого по энергозатратам. 

Помимо прочего, в России 
ассортимент водорослей отли-
чается от тех, которые исполь-
зуются на мировом косметиче-
ском рынке. Это направление 
перспективное, но достаточно 
наукоемкое, а наши институ-
ты, которые работают на госза-
каз, изучают в большей степени 
пищевое направление, говорит 
эксперт.

Даже с популярной морской 
капустой все не так просто, от-
мечает Татьяна Пучкова. Эта 
водоросль-мусорщик, она соби-
рает в себя всю грязь. Поэтому 
очень важно, откуда эта водо-
росль привезена. Ламинарию 
даже используют для очистки 
воды — когда по пути движения 
судов ее «развешивают», как 
белье на веревках. Китай одна-
жды попал в скандал, когда вы-
яснилось, что они поставляли 
на экспорт водоросли из Желто-
го моря, которые они использо-
вали для очистки воды. Поэтому 
водоросли придется еще прове-
рять на экологическую чистоту, 
подчеркивает Пучкова.  

В ожидании еды
Директор отделения 
ФАО для связи с РФ 
Олег Кобяков говорит, 

что к традиционным факторам 
риска обострения продоволь-
ственного кризиса (например,  
увеличение населения мира) в 
2022 году добавился энергети-
ческий кризис, а также геополи-
тическая напряженность вокруг 
ситуации с Украиной. ФАО ста-
вит своей целью ликвидировать 
голод к 2030 году. Но очевидно, 
что эта цель за оставшиеся семь 
лет не будет достигнута. Напро-
тив, число голодающих продол-
жает расти. И если раньше сто-
ял вопрос об экономической 
доступности продовольствия, 
в 2023 году «есть объективные 
и серьезные риски, что продо-
вольствие, отдельные его груп-
пы, станут физически недоступ-
ны», сказал Кобяков в ходе вы-
ставки «Агрос». 

Свою роль в этом сыграет и 
существенное ограничение до-
ступа к российским минераль-
ным удобрениям. Из-за сложно-
стей с фрахтом, страхованием 
транспорта и груза цены на них 
выросли. Из-за чего их доступ-
ность для фермеров снизилась. 
А чем меньше удобрений вне-
сешь, тем меньше урожай полу-
чишь, отметил Олег Кобяков.

К началу 2023 года мировой 
продовольственный рынок все 
же в целом сумел адаптировать-
ся к геополитической ситуа-
ции и особенностям глобально-
го рынка, говорит Ибрагим Ра-
мазанов. «Кроме того, преодо-
левать мировой продоволь-
ственный кризис удалось также 
благодаря рекордному урожаю 
зерновых и других базовых ви-
дов сырья для производства 
продовольствия в России», — от-
мечает эксперт.

Поэтому, по его мнению, 
благодаря высокому экспорт-
ному потенциалу в 2023 году 
можно рассчитывать на более 
сбалансированный сценарий 
развития мирового продоволь-
ственного рынка.

По мнению Виктории Абрам-
ченко, мировые цены на продо-
вольствие, несомненно, будут 
расти и в 2023 году. «На миро-
вом продовольственном рын-
ке кризис сохранится. Потому 
что продовольственный рынок 
зависит от двух других — рын-
ка минеральных удобрений и 
энергетического. И здесь ни-
каких улучшений для других 
стран не предвидится», — пояс-
няла она в интервью РИА.

На ближайшие два-три года 
можно ожидать сохранения вы-
соких цен относительно уров-
ней конца 2010-х годов по всем 
продуктам, соглашается Дарья 
Снитко.

В 2023 году мир ждет пол-
ноценный продовольствен-
ный кризис, говорил в декабре 
партнер, руководитель прак-
тики по оказанию услуг госу-

дарственным органам и компа-
ниям государственного секто-
ра компании «Технологии до-
верия» (бывшая PwC) Михаил 
Магрилов. Рост цен в два раза 
на удобрения и энергоносители 
с 2021 года плюс крайняя вола-
тильность и непредсказуемость 
цен привели к замедлению тем-
пов роста производства АПК до 
1,1% в год. Этого недостаточно, 
чтобы прокормить растущее 
население Земли (а недавно мы 
перешагнули отметку в восемь 
млрд человек), даже если все 
могли бы позволить себе купить 
дорожающие продукты пита-
ния, говорит Магрилов. 

По данным ООН, в 2021 году 
в мире голодало 10% населения 
(828 млн человек). Если не пред-
принять каких-либо кардиналь-
ных мер для преодоления кри-

зиса, мир столкнется с массо-
вым голодом, политической 
дестабилизацией, неконтроли-
руемой миграцией, предупре-
ждала в июле прошлого года 
Всемирная продовольственная 
программа ООН. 

«Количество трендов на раз-
рыв растет, как будто некото-
рые регионы мира стремятся 
довести ситуацию до критиче-
ской. Примером тому служит 
агрессивное внедрение ESG-по-
вестки в первую очередь в Евро-
пе на фоне роста себестоимости 
и снижения предложения клю-
чевых продуктов питания», — 
отмечает Магрилов.

Главным риском 2023 года 
будут, конечно, погодные усло-
вия. «Внимательно будем сле-
дить за погодой в Причерномо-
рье — главном производителе 

пшеницы, Европе и США», — 
уточняет Дарья Снитко. 

Но и в ЕС, и в США все чаще 
звучит тема сокращения по-
севов. Также очевидно, что 
Европа вступает в долгосроч-
ный тренд сокращения произ-
водства. Поэтому оценки уро-
жая в нашей стране, особенно 
по пшенице, продолжат быть 
главными на зерновом рынке и 
определять уровень цен, счита-
ет эксперт.

«Риск возвращения мирово-
го продовольственного кризи-
са в первую очередь связан с по-
литикой США и ее союзников, 
направленной на обострение 
глобального противостояния, 
и желанием США повысить соб-
ственную глобальную конку-
рентоспособность, ограничи-
вая экономический рост других 
стран», — говорит Рамазанов.

Кроме того, проблемы на 
мировом рынке энергоноси-
телей, удобрений и некоторых 
ресурсов также могут привести 
к некоторому росту цен на про-
довольствие на мировом рынке, 
добавляет эксперт.

Вероятно, стабилизация и 
выход из пике могут быть до-
стигнуты только через дегло-
бализацию и создание в мире 
ряда крупных региональных 
кластеров. Для России это озна-

чает сфокусированное выстра-
ивание отношений с рядом 
стран-партнеров, с которыми у 
нашей страны много общих ин-
тересов и высокий потенциал 
взаимообмена. Это могут быть 
такие страны, как Индия, Иран, 
Турция, Узбекистан, Китай, счи-
тает Михаил Магрилов. 

Что касается России, вну-
тренний рынок надежно защи-
щен от глобального роста цен, 
в том числе за счет существую-
щих экспортных пошлин, счи-
тает Абрамченко. Нет проблем 
и с наличием продовольствия. В 
2022 году в России собрали ре-
кордный урожай зерна (почти 
154 млн тонн) и других культур. 
По некоторому продоволь-
ствию (например, зерно и рас-
тительное масло) производство 
в несколько раз превышает по-
требности.

«Можно смело констатиро-
вать, что наша страна уже давно 
не была в такой хорошей фор-
ме, как в текущем сезоне», — го-
ворит генеральный директор 
Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР) Дмитрий 
Рылько. Сейчас главная задача 
вывезти как можно больше зер-
новых и масличных за контуры 
внутреннего рынка, в против-
ном случае нам грозит серьез-
ное затоваривание и потери. 

Россия сможет к концу сезона 
выдать на мировой рынок 45,5 
млн тонн пшеницы, и это будет 
абсолютный рекорд, оценивает 
эксперт. Еще 20 лет назад этого 
невозможно было представить. 

Но это не значит, что мы мо-
жем успокоиться. Сейчас мы 
достигли самообеспеченности 
по многим продуктам «первого 
порядка». Но еще есть средства 
производства для сельского хо-
зяйства. И здесь ситуация уже 
совсем не такая радужная: стра-
на серьезно зависит от импорта 
семян, генетического материа-
ла, агрохимии, говорит Рылько. 

Директор Всероссийского 
института аграрных проблем 
и информатики им. А.А. Нико-
нова Александр Петриков тоже 
отмечает «некоторую стаби-
лизацию» внутреннего рын-
ка России. Тем не менее продо-
вольственная инфляция в стра-
не остается высокой — в 2019 
и 2020 годах она была несрав-
нимо ниже, считает он. Кроме 
того, нельзя забывать, что доля 
расходов на питание в бюдже-
те россиян весьма высока — сей-
час она составляет около 32,9%. 
«А экономическая доступность 
продовольствия — это важней-
ший показатель продоволь-
ственной безопасности стра-
ны», — подчеркивает эксперт.  

Сейчас в России промышленным выпуском продукции из водорослей занимается только одно предприятие.

А К Ц Е Н Т

В Европе и США посевы сокращаются. 
Поэтому оценки урожая в России
продолжат быть главными
на мировом зерновом рынке
и определять уровень цен

А К Ц Е Н Т

В России из всех водорослей
распространена только морская
капуста. Питательной ценности в ней 
нет, но зато много микроэлементов
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СКАНДАЛ Курский депутат 
лишился поста за видео 
из Мексики

Ушел и остался

Антон Валагин, «Российская газета», Курск

Депутат Курской облдумы Максим Васильев сложил 
полномочия зампредседателя комитета по бюджету, 
налогам и экономразвитию. Об этом рядовом кадро-
вом событии сообщил миру губернатор Роман Старо-
войт. И вот почему.

В начале января Васильев прославился благодаря 
видео, присланному из Мексики. В гавайской рубахе 
он делает коктейль на берегу океана, хвастается оби-
лием денег и вкусной едой. В занесенном снегом и со-
чащемся паром из-за коммунальных аварий Курске 
депутата не поняли. Видео в соцсетях обросло возму-
щенными комментариями. Например, такими: «Мой 
покойный папа, ребенок войны, всю жизнь работал 
трактористом. Был ветераном труда. Чтобы такие как 
Вы, так отдыхали в такое тяжелое время для страны. 
Дети и внуки, таких людей, как мой папа, сейчас вою-
ют. А Вы жируете... Если денег много, то помогите тем, 
кто в этом нуждается. Ни совести, ни чести...» 

Губернатор выразился короче: «Я очень зол». И по-
обещал Васильеву «серьезный разговор» как со сторо-
ны облдумы, так и в правительстве региона. Прижать 
депутата по партийной линии сложно — он самовы-
движенец. По другим направлениям процесс пошел. 
Сперва комиссия по этике облдумы объявила Василье-
ву предупреждение. Он извинился перед коллегами и 
избирателями. И оставил пост зампреда бюджетного 
комитета, самого важного в облдуме. 

Жена Васильева — тоже депутат, гордумы Курска. 
Она была в Мексике вместе с мужем.  «Самое правиль-
ное, что может сделать эта парочка «туристов» — по 
собственному желанию сложить депутатские полно-
мочия», — заявил секретарь генсовета партии «Единая 
Россия» Андрей Турчак. 

«Искушенный в аппаратных вопросах Васильев вы-
брал компромиссный вариант: признал вину, покаял-
ся и ушел с заметного поста, оставив за собой депутат-
ский мандат. И возможность, когда страсти улягутся, 
по-тихому вернуться в региональную политику», — 
считает политолог Владимир Слатинов.  

РЫНОК На Дальнем Востоке ажиотажно скупают импортные авто

Охота на Хонду
Татьяна Дмитракова, 
Ольга Журман, 
«Российская газета», 
Владивосток

С 
начала года росси-
яне ввезли 13,5 ты-
сячи подержанных 
иномарок через та-
можню Владивос-
тока. Это в 2,3 раза 
больше, чем годом 
ранее. Такая тенден-
ция продолжалась 

весь 2022-й. В итоге ввоз подер-
жанных авто в Приморье вы-
рос на 72 процента, сообщила 
пресс-служба Федеральной та-
моженной службы России.

Одна из причин ажиотажа, 
по мнению аналитика автопор-
тала «Дром» Алексея Гришина, 
в том, что на фоне событий ми-
нувшего года россияне броси-
лись искать, куда можно вло-
жить деньги. Другой фактор — 
укрепление рубля. «Всплеск за-
воза пришелся на лето и начало 
осени, когда иена была по 42—44 
рубля, а евро — 56—58, — напол-
нил хабаровчанин Олег Комен-
ко, специализирующийся на за-
купках авто в Японии.

В начале года глава Авто-
ВАЗа Максим Соколов подки-
нул в огонь дровишек, заявив о 
«необходимости повысить раз-
мер утильсбора на легковые ав-
томобили для сохранения уров-
ня барьера для импорта». А с 1 
февраля 2023 года истекает мо-
раторий на обязательную уста-
новку устройств «ЭРА-ГЛО-
НАСС» в авто, ввозимых в Рос-
сию. Устройств таких в Дальне-
восточном федеральном округе 
в достаточном количестве нет.

Сложился «букет» факторов, 
из-за которых не оскудевает по-
ток бэушных иномарок. Не все 
они остаются на Дальнем Восто-
ке. По данным РЖД, за 11 меся-
цев 2022-го перевозки в запад-
ном направлении контейнеров 
c авто и комплектующими вы-
росли на 39,5 процента по срав-
нению с 2021 годом.

Сергей Курысь продает ма-
шины на владивостокском ав-
торынке «Зеленый угол» уже 
лет 25. Здесь все просто. Поку-
патель выбирает машину, пла-
тит и уезжает. Но все чаще люди 
стали обращаться в фирмы-по-
средники. Указывают модель и 
фирму, год выпуска и цвет, все 
остальное — забота компании. 
Если надо — она будет посредни-
ком при регистрации в ГИБДД и 
подгонит авто к дому.

Россияне не могут участ-
вовать в торгах подержанны-
ми авто напрямую, только че-
р е з  с п е ц и а л и з и р о в а н н у ю 
японскую компанию. Она бе-
рет на себя весь спектр услуг 

— от покупки на аукционе до 
доставки в Россию. По словам 
Олега Коменко, на российской 
стороне три-четыре основных 
поставщика. Все остальные — 
«прослойки», каждая из кото-
рых накидывает свою комис-
сию. «Естественно, покупате-
лю максимально выгодно ра-
ботать с первым поставщиком, 
— поясняет эксперт. — Основной 
инструмент для покупки — спе-
циально разработанное прило-
жение на российской стороне».

Эта программа консолиди-
рует заявку, которая в автома-
тическом режиме передается 
аукционисту. Торги на конкрет-
ное авто идут секунд 15.  Вы-
игрывает предложивший са-
мую высокую цену. Доступ для 
просмотра лотов бесплатный. 
«Хотя есть ушлые конторы, — 
предупреждает Олег Коменко, 
— которые могут и деньги за это 
брать. К аукционной цене ав-
томобиля прибавляются фик-
сированные платежи — 450 ты-
сяч иен. В эту сумму входят и 
комиссия компании-аукциони-
ста, и перевозка до японского 
порта, и погрузка на корабль, и 

доставка машины во Владивос-
ток. Далее добавляют расходы 
на растаможивание, которые 
зависят от рабочего объема дви-
гателя, года выпуска авто и ва-
лютного курса».

По словам эксперта, итого-
вая цена автомобиля с аукцио-
на — всегда лотерея: стоимость 
машины считается в иенах, до-
ставка — в долларах, растамож-
ка — в евро. А платишь за все это 
по курсу в рублях. Cредний чек 
ввозимого автомобиля из Япо-
нии немного превышает мил-
лион рублей. Кстати, Япония в 
угаре санкций запретила им-
порт в Россию авто премиум-
класса. А корейский рынок дает 
покупателю полную свободу 

выбора: к нам везут либо доро-
гие, либо очень дорогие авто.

Участники рынка на Даль-
нем Востоке ожидают, что в 
2023 году основными направле-
ниями автоимпорта останутся 
Япония и Южная Корея. «А вот 
на китайские автомобили даль-
невосточники массово не пере-
сядут в ближайшей перспекти-
ве», — считает импортер авто-
мобилей Максим Иванцов. Хотя 
и не отрицает, что «в централь-
ных регионах и в Москве китай-
цы удачно зашли на рынок».

Эксперты также полагают, 
что пиковый спрос 2022 года 
в 2023-м не повторится. Пока, 
как видим, другая статистика. 
Поживем — покатаемся.  

СТРАХОВАНИЕ 

Выплаты по 
автогражданке 
выросли 
на треть

ОСАГО 
НАБИРАЕТ 
ЦЕНУ
Владимир Баршев

В результате роста стоимости 
запчастей выплаты по ОСАГО 
выросли почти на треть. Об этом 
сообщил президент Российско-
го союза автостраховщиков Ев-
гений Уфимцев.

По итогам декабря сред-
няя выплата по ОСАГО соста-
вила 91 314 рублей, что на 23% 
больше, чем в декабре 2021 года, 
и на 28% больше, чем в январе 
2022 года (71 379 рублей). Эта 
динамика соответствует росту 
цен в справочнике запчастей. 

По его словам, средняя сто-
имость полиса увеличилась 
не так значительно. По итогам 
2022 года в целом по РФ она 
составила 6793 рубля против 
5599 рублей в 2021 году (рост 
на 21%). Для легковых автомо-
билей физлиц рост средней сто-
имости полисов оказался ниже. 
По итогам 2022 года средняя 
цена полиса составила 6370 
рублей против 5441 рубля в 
2021 году (рост 17%).

В части каско, по данным 
Бюро страховых историй, сред-
няя стоимость договора  незна-
чительно выросла и составила 
40 052 рубля против 39 805 руб-
лей в 2021 году. 

Р о с т  с т о и м о с т и  з а п ч а -
стей привел и к резкому росту 
выплат, но благодаря индиви-
дуализации тарифов к более 
медленному, но все же замет-
ному росту средней премии по 
ОСАГО, считает Уфимцев.  

Пьяный у капота

Все суды, кроме одно-
го, признали водителя 
виновным в том, что 

он управлял автомобилем в не-
трезвом состоянии.

Однако, по мнению Верхов-
ного суда, его вина не была до-
казана. Сотрудник ГИБДД, при-
ехавший на место происше-
ствия, увидел молодого чело-
века, который ходил около ма-
шины. Факта управления авто-
мобилем этим человеком он не 
заметил.

Надо сказать, что и сотруд-
ники постовой службы не за-
фиксировали момент управ-
ления подозреваемым автомо-
билем.

Машина стояла перед шлаг-
баумом, не перекрывая другим 
автомобилям ни въезд, ни вы-
езд. Но, по непонятной причи-
не, сотрудники постовой служ-
бы сочли, что раз рядом нахо-
дится автовладелец, да еще в 
нетрезвом состоянии, то его 
необходимо привлечь к ответ-
ственности.

И ладно бы привлекли по 
статье 20.21 Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
за появление в нетрезвом виде в 
общественных местах. Нет, они 
вызвали ГИБДД, чтобы офор-
мить управление машиной в не-
трезвом виде. И что самое ин-
тересное, все эти домыслы про-
шли через три суда.

И только Верховный суд 
обратил внимание на то, что 
водитель не был за рулем. Ни-
каких иных доказательств, что 
он управлял автомобилем в не-
трезвом виде, в деле нет.

«При рассмотрении дел об 
административных правона-
рушениях в области дорожно-
го движения необходимо учи-
тывать, что управление транс-
портным средством представ-
ляет собой целенаправленное 
воздействие на него лица, в ре-
зультате которого транспорт-
ное средство перемещается в 
пространстве (вне зависимо-
сти от запуска двигателя). Дей-
ствия лица, приравненного к 
пешеходу, например, ведущего 

мопед, мотоцикл, не могут рас-
цениваться в качестве управ-
ления транспортным сред-
ством», — напомнил Верхов-
ный суд.

Водитель и его защитник в 
ходе процесса неоднократно 
заявляли ходатайства о ведении 
протокола судебного заседания, 
но суд их оставил без удовлетво-
рения. Однако мотивы, по кото-
рым он отвергнул эти просьбы, 
фактически не привел.

В результате ВС отменил ре-
шения нижестоящих судов на 
том основании, что обстоятель-
ства дела не доказаны.

Напомним, что ранее Верхо-
вый суд по тем же обстоятель-
ствам прекращал дела, когда в 
заведенном автомобиле, но сто-
ящем на парковке, водитель вы-
пивал вместе со своими пасса-
жирами.

Главное в этом деле — не факт 
нахождения в машине за рулем 
нетрезвого человека, а то, что 
он управляет машиной. А для 
установления этого факта ав-
томобиль должен двигаться под 
его управлением.

К сожалению, не все суды 
учитывают этот нюанс. Поэто-
му Верховному суду приходит-
ся разъяснять подробности.

Но это не единственная тон-
кость в делах оформления не-
трезвых водителей. Если по-
смотреть по статистике судов, 
то наибольшее количество 
оправданий в отношении как 
бы нетрезвых водителей вы-
носится по факту того, что не 
были соблюдены нормы, уста-
новленные законом на их про-
верку.

Как правило, это отсутствие 
подписи в протоколе в графе о 
том, что все права разъяснены. 
Либо отсутствие двух понятых 
или видео о процедуре освиде-
тельствования. А также поправ-
ки в протоколе. 

№ дела: 5-АД22-94-К2 от 
20.12.2022  

— Больше об ОСАГО узнайте 
на сайте
rg.ru/sujet/3190

— Постановления и разъяснения 
Верховного суда
rg.ru/sujet/2605
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АВТОМОБИЛИ Российские внедорожники 
вытесняют импортные

Просят подвинуться
Александр Чупров

В
азовский внедорожник 
Lada Niva Travel в про-
шлом году стал новым ли-

дером в российском сегменте 
SUV, сместив с верхней строчки 
рейтинга продаж Hyundai Creta. 
В 2023 году за звание бестселле-
ра среди кроссоверов ожида-
ется еще более ожесточенная 
борьба, однако уже сегодня в 
ней есть явный фаворит. 

Впервые за много лет в рос-
сийском сегменте SUV сме-
нился лидер — в прошлом году 
им стал внедорожник Lada 
Niva Travel с показателем 19,4 
тыс.  реализованных авто-
мобилей (-25%). В результа-
те он отнял «пальму первен-
ства» у компактного кроссове-
ра Hyundai Creta, который за 
тот же период разошелся тира-
жом в 18,9 тыс. экземпляров 
(-71%), пропустив вперед не 
только «Ниву», но и китайский 
Chery Tiggo 7 Pro (19,3 тыс. шт., 
+56%), сообщают эксперты 
агентства «Автостат» со ссыл-
кой на данные АО «ППК». 

Напомним,  с  2017 года 
бессменным лидером в сегмен-
те SUV была «Крета», однако с 
марта прошлого года она в Рос-
сии не производится, и сейчас 
дилеры распродают остатки ав-
томобилей этой модели. Меж-
ду тем Lada Niva Travel может 
утратить первенство уже в этом 
году, причем главным ее сопер-
ником считается классическая 
версия вазовского внедорожни-
ка — Niva Legend, которая вновь 
будет выпускаться в пятидвер-
ной модификации, а главное, 
стоит заметно дешевле. 

Как считает обозреватель 
«Дрома» Сергей Цыганов, 
длиннобазная «Нива» вряд ли 
займет значительную часть сег-
мента SUV, но должна усилить 
позиции Niva Legend, которая 
является самым доступным 

внедорожником на российском 
рынке. Это, в свою очередь, поз-
волит ей отнять часть поку-
пателей у Niva Travel, чья сто-
имость, по мнению эксперта, 
сегодня неоправданно высока.

«Несмотря на катастрофиче-
ское технологическое отстава-
ние внедорожников семейства 
Lada Niva от конкурентов из Ки-
тая, покупатель вынужден при-
обретать их по причине отсут-
ствия широкого выбора за та-
кую цену. Однако на примере 
Haval Jolion мы видим, что по-
степенно потребители перео-
риентировались на техноло-
гически более совершенные и 
безопасные автомобили. Если 
АвтоВАЗ не учтет эту тенден-
цию и не изменит модельный 
ряд, то через 2—3 года, а может, 
и быстрее, покупатели просто 
перестанут рассматривать его 
продукцию в качестве покуп-
ки», — рассуждает независимый 
консультант индустрии «Авто-
мобили и транспорт» Сергей 
Бургазлиев.

Д е й с т в и т е л ь н о,  в н е д о -
рожники Niva являются не 
единственными претендента-
ми на «пальму первенства» в 
российском сегменте SUV. Уже 
в этом году шансы на победу 
имеют такие китайские кроссо-
веры, как Haval Jolion и Chery 
Tiggo 7 Pro. Кроме того, в схват-
ку за первое место готов всту-
пить и кроссовер «Москвич 3», 
который в этом году должен 
быть выпущен тиражом в 40 
тыс. автомобилей.   

По словам руководителя ди-
лерского направления сети ав-
тосалонов Fresh Auto Дениса 
Решетникова, количество про-
даваемых в России китайских 
кроссоверов растет с каждым 
годом.  

— Читайте также: 
Какие автомобили Lada 
дешевле всего в обслуживании
rg.ru/art/2480384
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Cредний чек ввозимого легкового автомобиля из Японии немного превышает миллион рублей.
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Нет смысла покупать новую машину 
до трех лет — на нее распространяются 
безумные таможенные пошлины. Самые 
выгодные по пошлинам авто от 3 до 5 лет

Комментарий

О том, как выгоднее и безопаснее покупать ввозимые в Россию авто, 

что надо при этом учитывать, «РГ» рассказал главный редактор журнала 

«За рулем» Максим Кадаков:

— Начнем с того, что нет смысла покупать новую машину (до трех лет), 

потому что на нее распространяются безумные таможенные пошлины. 

Самый выгодный по пошлинам автомобиль — от 3 до 5 лет.

Теперь о вариантах покупки. Если берете машину у перекупщика, 

например, в Москве, то платите за нее условно два миллиона рублей. 

Во Владивостоке — на полмиллиона дешевле плюс доставка в столицу 

тысяч сто. Хотите заняться покупкой самостоятельно? Не советую. 

Даже если вы в Японии получите доступ на аукцион, то сами машину не 

купите, вернее, просто не привезете. Надо сначала ее на аукционе пра-

вильно выбрать, зарезервировать, оплатить. Потом доставить на при-

портовую стоянку, зафрахтовать место на пароме. А во Владивостоке 

кто-то должен принять, растаможить и так далее.

Находясь в Москве или в другом городе, вы дистанционно всем этим за-

ниматься не сможете. Во-первых, невозможно физически, а во-вторых, 

если будете эти услуги оплачивать отдельно, то вам каждая опция вый-

дет втридорога.

Так что в любом случае лучше обратиться во владивостокскую фирму, 

у которой все эти процессы налажены. Она вам объявит цену 

аукционную и под ключ после всех этих манипуляций. Так дешевле 

и проще.

Что касается цен, то они продолжат расти. В самой Японии автомобили 

дорожают. Бензин в цене подрастает, значит, перевозка дороже стано-

вится. Повышают стоимость своих услуг и компании, в которые вы об-

ращаетесь. Особенно сейчас, когда идет такой вал заказов.

Подготовил Андрей Полынский

Ladа Niva Travel отнял пальму пер-
венства по продажам у кроссовера 
Hyundai Creta.

ПРОЕКТ Что построят 
в промзоне Южный порт 
в Москве

Город у реки

Сергей Жуков

В столице начинается реорганизация еще одной пром-
зоны — Южный порт. На ее территории появится новый 
район с жильем, парками, канатной дорогой, набереж-
ной и другими общественными пространствами. В раз-
витие этой части города трое девелоперов вложат 380 
миллиардов рублей.

Как напомнил журналистам главный архитектор 
города Сергей Кузнецов, редевелопмент промзон на 
юго-востоке столицы начался с полуострова ЗИЛ в 
2013 году. Новый этап — Южный порт, где сосредото-
чена масса промышленных площадок площадью более 
400 га. Проектировщики рассматривают эту площадку 
как полигон для смелых урбанистических эксперимен-
тов и инноваций. Уже сейчас там строятся мосты, доро-
ги, крупные транспортные узлы. В будущем, говорит 
Кузнецов, здесь сформируется новый район, который 
станет полноценным противовесом северо-западу с 
«Москва-Сити». В одной части планируется развивать 
кластер завода «Москвич», а в другой, ближе к реке, 
жилые кварталы с сопутствующей инфраструктурой. 
В целом девелоперы собираются построить 7,5 млн 
квадратных метров недвижимости. Главные надежды 
инвесторы возлагают на развитие береговой линии. На 
первой линии возводится жилой комплекс, где вырас-
тут восемь башен высотой от 15 до 29 этажей, постро-
ят детский сад на 275 мест и школу на 300 учащихся. 
Ключи от квартир первые жильцы получат к 2026 году. 
Гендиректор застройщика Илья Чепрасов рассказал, 
что набережная станет безбарьерной и удобной для 
маломобильных горожан. К 2025 году тут построят 
причал для электрических судов.

В состав другого комплекса войдут жилые дома, 
офисы, гостиничный комплекс, культурный центр, две 
школы на 1525 учащихся, детские сады на 675 мест, 
поликлиника. Доминантой застройки станут три аван-
гардных башни на едином стилобате высотой до 300 
метров. 

В третьем комплексе разместятся 14 корпусов 
переменной этажности — от 12 до 69. Появятся и парко-
вая зона с речкой, сетью островов. Всего на месте Юж-
ного порта создадут 25 га парков, аллей и скверов.  

ЧП Под Тулой в ДТП 
с микроавтобусом погибли 
девять человек

Трагедия 
под Иншинкой

Елена Шулепова, «Российская газета», Тула

В Тульской области автоцистерна буквально разда-
вила пассажирский микроавтобус. По предваритель-
ным данным, не выжил никто из находившихся в ми-
кроавтобусе, сообщили «РГ» в пресс-службе УМВД по 
региону.

На данный момент известно о гибели восьми пасса-
жиров и водителя Volkswagen Transporter. Выжил толь-
ко водитель фуры. Как рассказали в экстренных служ-
бах, после лобового столкновения автоцистерна и ми-
кроавтобус упали в кювет. Причем тяжелая фура упала 
на микроавтобус и буквально раздавила его. По словам 
участника спасательной операции, людей из микроав-
тобуса вытаскивать было очень сложно.

ДТП произошло вчера в 16.30 недалеко от Тулы — на 
круге «Золотое кольцо» у поселка Иншинский, на до-
роге Калуга — Тула — Михайлов — Рязань. По предвари-
тельной информации, микроавтобус, направлявший-
ся в Курскую область, выехал на встречную полосу, где 
произошло лобовое столкновение с фурой. Как расска-
зал «РГ» заместитель руководителя пресс-службы 
УМВД по региону Сергей Шипаев, в цистерне находи-
лась жидкость для разбавления бетона. Полиция так-
же уточняет, что водитель фуры был трезв. Возбуждено 
уголовное дело по факту ДТП и передано для дальней-
шего расследования в первый отдел по расследованию 
особо важных дел регионального управления СК.  
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ПОМОЩЬ В Приморье 
многодетным выплатят 
миллион за рождение 
третьего ребенка

Не лишний

Ольга Журман, «Российская газета», Владивосток

Многодетные семьи Приморского края при рождении 
третьего и последующих детей получат по миллиону 
рублей на погашение обязательств по ипотечным жи-
лищным кредитам.

Соответствующий закон сразу в трех чтениях при-
няли вчера депутаты местного Законодательного со-
брания. Таким образом, семьи, в которых после 1 ян-
варя 2023 года появился третий ребенок — рожденный 
или приемный, — получат 550 тысяч рублей из краево-
го бюджета и 450 тысяч из федерального. 

— Кредитор по ипотечному жилищному кредиту 
первоначально должен получить федеральную выпла-
ту, а уже после региональную. Третий ребенок должен 
быть зарегистрирован в органах ЗАГС на территории 
Приморья. А недвижимость приобретена или построе-
на также только в крае. Деньги предоставляются од-
нократно и в отношении только одного действующе-
го ипотечного кредита, — объясняет условия министр 
труда и социальной политики правительства края 
Светлана Красицкая.

Денежные средства АО «ДОМ.РФ» перечислит на 
счет банка, который выдал кредит. По мнению мини-
стра по развитию Дальнего Востока и Арктики Алек-
сея Чекункова, новая мера поддержки направлена на 
решение приоритетной задачи — прекращение оттока 
населения в ДФО и увеличение численности жителей 
округа.  

ТОРГОВЛЯ Роскачество проверит игрушки в виде известного персонажа

Чебурашке готовят испытания 
Ирина Жандарова

Р
оскачество планирует про-
вести проверки игрушек 
в виде Чебурашки. После 

выхода в прокат одноименного 
фильма возник спрос на игруш-
ки этого персонажа. Однако в 
основном в продаже имеются из-
делия китайского производства, 
качество которых вызывает на-
рекания покупателей.

Решение о проведении вне-
планового исследования игру-
шек связано с участившимися 
жалобами покупателей на плохое 
качество таких игрушек. Чаще 
всего отмечалось использование 
некачественных материалов, не-
приятный химический запах, 
производственный брак. 

При этом игрушки стоят до-
рого. Средний чек на Чебураш-
ку составил 2100 рублей, свиде-

тельствуют данные сервиса ана-
литики продаж на маркетплей-
сах Money Place. Роскачество вы-
яснит, соответствует ли цена ка-
честву.

Роскачество планирует про-
верить игрушки на выделение 
вредных химических веществ, 
токсичность, раздражающее 
действие, различные микробио-
логические показатели, будет 
проанализирована прочность и 
устойчивость окраски. А также 
товары проверят на наличие сер-
тификатов соответствия. 

Закупка Чебурашек пройдет 
на маркетплейсах, в специали-
зированных магазинах и супер-
маркетах, небольших точках 
продаж, сообщила заместитель 
руководителя Роскачества Еле-
на Саратцева. Результаты иссле-
дования станут известны во вто-
ром квартале 2023 года.

Еще на прошлой неделе на 
продажу контрафактных игру-
шек Чебурашка в российских 
интернет-магазинах обратили 
внимание представители «Со-
юзмультфильма». В компании 
назвали продукцию контра-
фактной и заявили, что она не 
имеет отношения к киносту-
дии. Нарекание вызвал и внеш-
ний вид товара. «Союзмульт-
фильм» потребовал от мар-
кетплейсов убрать из продажи 
игрушки, которые не соответ-
ствуют классическому образу 
персонажа.  

Ранее Роскачество провело 
проверку игрушкек Хагги Вагги . 
Организация настояла на уже-
сточении требований к реали-
зации этих игрушек, в результа-
те чего Хагги Ваггибыли сняты 
с продажи на большинстве мар-
кетплейсов.  

НОВАЦИЯ 

Правительство 
запретит 
выдавать 
гранты 
артистам, 
причастным 
к экстремизму

СОЙДУТ 
СО СЦЕНЫ
Владислав Куликов

Правительство России вводит 
запрет на выдачу грантов и суб-
сидий музыкальным и теат-
ральным коллективам, внесен-
ным в списки Роскомнадзора 
как причастные к экстремизму. 
Соответствующее постановле-
ние вступает в силу 27 января.

В целом документ содержит 
ряд важных новаций. Контроль 
за артистами, получающими 
гранты, станет строже. В слу-
чае если минкультуры выявит 
нарушения или сочтет, что ре-
зультаты не достигнуты, деньги 
потребуется вернуть. Это зна-
чит, что, допустим, если артист 
уже после получения грантов 
попадет в списки экстремистов 
или иностранных агентов, то 
получит счет. Выдавать гранты 
и субсидии  иностранным аген-
там запрещают уже действую-
щие нормы.

Многие граждане давно за-
метили странную закономер-
ность: если покопаться в до-
ходах какого-нибудь  «арти-
ста-пацифиста», поддержива-
ющего украинских нацистов, 
то найдутся немалые государ-
ственные контракты. На эти 
средства он не только сытно 
жил, но с тех гонораров мог 
оказывать помощь боевикам, 
убивающим российских солдат. 
Поэтому требование вернуть 
деньги — вполне справедливо. 

Как сказано в новой редак-
ции правил предоставления 
субсидий на творческие проек-
ты, деньги будут возвращаться 
пропорционально выявленным 
нарушениям. Иными словами, 
все зависит от конкретной си-
туации. Иногда придется вер-
нуть сразу все. Иногда только 
часть.

Правила дополняются пунк-
том, согласно которому мин-
культуры сможет оценивать 
результаты деятельности твор-
ческих НКО через «события, 
отражающие факт завершения 
соответствующего меропри-
ятия по получению результа-
та предоставления гранта». 
Звучит, возможно, сложно. Но 
главное: контроль усиливает-
ся. Условно говоря, будут оце-
ниваться творческие достиже-
ния получателей грантов: дей-
ствительно ли спектакль стоил 
тех денег, которые выделены. 
Речь не о творческой стороне. 
Эксперты рассказывают, что 
иногда «творческие проекты» 
для мастеров культуры служат 
лишь средством получить и 
освоить государственные день-
ги. О том, что искусство долж-
но зажигать в душах зрителей 
разумное, доброе, вечное, иные 
творцы не задумываются.

Остаются в силе и другие 
действующие ограничения для 
получателей грантов. Творче-
ские коллективы должны быть 
представлены российским 
юридическим лицом, в них не 
должен участвовать иностран-
ный капитал. Театры и ансам-
бли не должны иметь задолжен-
ностей по налогам и штрафам. 
Также запросившая грант твор-
ческая НКО не может находить-
ся в процессе реорганизации, 
ликвидации или банкротства.

Порой поддержавшие укра-
инских нацистов мастера 
культуры говорят, якобы из 
страны уехали лучшие. Это не-
правда. Лучшие — остались. 
Уехали как раз те, кто никогда 
не чувствовал себя вместе с на-
родом. А для мастера культуры 
очень важно оставаться в ду-
ховной связи со своими зрите-
лями. Великие произведения 
рождаются тогда, когда худож-
ник чувствует боль своего на-
рода, сочувствует ему.

А когда художник кривит-
ся, говоря о простых людях, он 
перестает быть художником. 
Если сегодня у артиста не воз-
никает желания поддержать на-
ших раненых в госпитале или 
семьи тех, кто мобилизован, не 
хочется собрать гуманитарную 
помощь тем, кто приехал в Рос-
сию, это значит, что сердцем он 
выбрал другую сторону.  

ИНТЕРНЕТ Онлайн-кинотеатры ищут контент после ухода 
западных прокатчиков

Кино будет?
Олег Капранов

М
ного ли в россий-
ских онлайн-ки-
нотеатрах филь-
мов и сериалов, 
с о д е р ж а щ и х 
ЛГБТ-пропаган-
ду, как защитить-
ся от рекоменда-
тельных серви-

сов и чем они опасны, что из-
менилось на российском рын-
ке после ухода Netflix — обо всем 
этом в интервью «Российской 
газете» рассказал генеральный 
директор ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин. 

Алексей Юрьевич, у нас в «РГ» 
не так давно был круглый 
стол, где представители кни-
гопечатной отрасли и ретей-
ла рассказывали о том, как 
они пытаются организовать 
свою работу с учетом требо-
ваний закона о запрете ЛГБТ-
пропаганды. Как с этим об-
стоит дело у онлайн-киноте-
атров?

АЛЕКСЕЙ БЫРДИН: Главное, что из-
менилось, — сейчас ЛГБТ-про-
паганда полностью запреще-
на. А для несовершеннолетней 
аудитории запрещена даже де-
монстрация нетрадиционных 
сексуальных отношений и пред-
почтений. То есть если раньше 
для соответствия требовани-
ям закона было достаточно на 
неоднозначный контент поста-
вить значок 18+, оградив тем 
самым детей, то сейчас в отно-
шении материалов, которые 
могут быть классифицирова-
ны как пропагандирующие, это 
уже не сработает, то есть такой 
контент придется полностью 
изымать из доступа.

А что считать пропаган-
дой? Есть ощущение, что сего-
дня любое упоминание ЛГБТ 
фактически является пропа-
гандой.

АЛЕКСЕЙ БЫРДИН: Нет, разумеет-
ся. Законодатель задал общее 
направление, четкие грани-
цы не определены — их непро-
сто прочертить в рамках всего 
многообразия художествен-
ных произведений, но далеко не 
каждый случай демонстрации 
явления будет его пропаган-
дой. Я допускаю, что эксперты 
Роскомнадзора смогут счесть 
пропагандой нетрадиционных 
отношений то, что мы могли ви-
деть в сериале Sex Education. 
Также по новому закону запре-
щено транслировать, цитирую, 
«искаженное представление 
о социальной равноценности 
традиционных и нетрадицион-
ных отношений». 

Чистка библиотек уже нача-
лась, в том числе и кино.

 АЛЕКСЕЙ БЫРДИН: Начнется. Но не 
в тех масштабах, о которых осе-
нью говорили представители 
книжной индустрии. Их крики о 
том, что у них половина катало-
га уйдет, практически стали ме-
мом. Мы не видим в своих ката-
логах такого процента контента 
с пропагандой. Это будут еди-
ницы, не единицы процентов, а 
буквально — единицы фильмов 
и сериалов.  В целом за широ-
ту ассортимента в этом смысле 
можно не переживать. Другой 
вопрос, что для соответствия 
требованиям закона нам необ-
ходимо будет найти случаи де-
монстрации нетрадиционных 
отношений, которая теперь 
запрещена для просмотра несо-
вершеннолетних, отмаркиро-
вать весь этот контент знаком 
18+ и ограничить к нему доступ 
детей. Вот таких случаев будут 
тысячи, возможно, десятки ты-
сяч. Это сейчас самая масштаб-
ная задача.

Вторая чрезвычайно болез-
ненная тема — что происхо-
дит на рынке кино после ухода 
западных студий. Не так дав-
но было исследование Telecom 
Daily, в котором они утвер-
ждают, что люди начали 
реже смотреть онлайн-ки-
нотеатры, потому что там 
нечего смотреть. Начнем с 
самого яркого — уход Netflix 
как сказался на рынке?

 АЛЕКСЕЙ БЫРДИН: Netflix был все-
гда особым, но нишевым явле-
нием. Они делают крутые се-
риалы, много чего. И возвраща-
ясь к первому вопросу, многое, 
что касалось пропаганды ЛГБТ, 
тот же Sex Education, делал как 
раз Netflix. На момент ухода у 
них в России было 400-500 ты-
сяч подписчиков. Для понима-
ния, по 2022 году у ИВИ и «Ки-
нопоиска» было по 10—15 млн. 
За счет высокой стоимости 
подписки доля Netflix в день-
гах была около 5%, и эти деньги 
безвозвратно потеряны для рос-
сийского рынка легальных сер-
висов. Контент Netflix в России 
недоступен, и вся его аудитория 
ушла к пиратам. В этом смысле 
на развитие легального потреб-
ления контента уход Netflix по-
влиял негативно.

Хорошо, а контент голливуд-
ских студий? Часть лицензий 
была отозвана?

АЛЕКСЕЙ БЫРДИН: О случаях отзыва 
мне неизвестно, но новые согла-
шения со студиями, объявив-
шими о бойкоте, не подписыва-
ются. 

То есть контент сейчас по-
степенно вымывается.

АЛЕКСЕЙ БЫРДИН: Во-первых, у всех 
платформ эти контракты за-
канчиваются в разное время. И 
если у одной платформы больше 
нет, например, «Гарри Пот-
тера», то у других он представ-
лен. Во-вторых, крупнейшие 

студии, вроде Disney или Sony, 
это еще не весь западный кине-
матограф. Очень часто те филь-
мы и сериалы, которые предва-
ряются титром Disney, Warner 
или Universal, эти компании 
только прокатывали, а произво-
дил их кто-то другой, и права на 
цифровую дистрибуцию в Рос-
сии все-таки приобрести мож-
но. В итоге крупные франшизы 
вроде Marvel или DC, к сожале-
нию, рано или поздно уйдут, но 
очень многое остается. И новин-
ки тоже будут. Вполне легально, 
безо всякого принудительного 
лицензирования.

Обычные кинотеатры счи-
тают этот подход возмож-
ным решением своих проблем.

АЛЕКСЕЙ БЫРДИН: Для нас это со-
вершенно другой уровень рис-
ка: мы, как цифровая отрасль, 
используем различные ино-
странные технические реше-
ния: платформы iOS и Android, 
Smart-TV и т.д. Если Россия 
введет такой режим, а серви-
сы этим воспользуются, то нас 
просто выкинут из всех этих 
экосистем, потому что за ру-
бежом это справедливо посчи-
тают актом пиратства. Без воз-
можности присутствовать или 
обновлять наши приложения 
на современных платформах и 
устройствах мы утратим наше 
основное преимущество перед 
пиратами — удобство для поль-
зователя. Российские продюсе-
ры и правообладатели тоже вы-
ступили категорически против 
принудительного лицензирова-
ния. Авторское право — это па-
ритетная история, закреплен-
ная международными конвен-
циями. Наши права защищают 
там, потому что мы их права за-
щищаем здесь.  

Но, возвращаясь к контенту, 
нечего смотреть и ощуще-
ние, что смотреть нечего, — 

это две большие разницы, не 
так ли?

АЛЕКСЕЙ БЫРДИН: Одна из проблем, 
которая возникла после ухода 
крупных студий, — это то, что 
индустрия перестала подсве-
чивать громкие релизы. Огром-
ный ажиотаж и интерес к новин-
кам формировали сами прокат-
чики: трейлеры, реклама, акте-
ры в гостях в шоу у Урганта и т.д. 
А пираты эксплуатировали этот 
спрос. Реклама ушла, и люди 
просто перестали понимать, 
что смотреть, чего ждать. Мы 
поначалу ожидали чудовищ-
ного всплеска «пиратки», но 
запросов в поиске стало мень-
ше. И аудитория пиратов вы-
росла, но не в разы. Потому что 
ты приходишь на пиратскую по-
мойку и видишь там список из 
тысяч названий, которые тебе 
ничего не говорят. И огромное 
преимущество легальных он-
лайн-платформ в том, что у нас 
есть рекомендательные серви-
сы, которые как раз и отвечают 
за то, чтобы пользователю было 
что смотреть.

Существует инициатива Ан-
тона Горелкина по ограниче-
нию рекомендательных сер-
висов.  АНО «Цифровая эко-
номика» подготовила письмо 
на вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко, где указывалось, 
что индустрия онлайн-кино-
театров будет едва ли одной 
из самых пострадавших в слу-
чае ограничений работы реко-
мендательных сервисов?

АЛЕКСЕЙ БЫРДИН:  Мы можем поте-
рять не столько в деньгах  сколь-
ко в прогрессе развития и кон-
куренции с пиратами. Потому 
что рекомендательные техно-
логии решают одну из главных 
проблем пользователя наших 
платформ — проблему избы-
точного выбора при очень ши-
роком ассортименте. На основе 
данных о просмотрах, досмот-
рах, хороших и плохих оценках 
(лайках/дизлайках) алгоритм 
предлагает вам что-то, что с вы-
сокой вероятностью соответ-
ствует вашему вкусу. И когда 
сервис часто угадывает ваши 
пожелания — по жанру, актер-
скому составу или иным пара-
метрам, люди начинают актив-
нее пользоваться им, начина-

ют получать больше удовлетво-
рения от потраченных на под-
писку денег. И если этим реко-
мендациям нанести ущерб, то, 
соответственно, мы откатимся 
в режим, когда у тебя есть толь-
ко список, алфавитный указа-
тель и все. Дальше — мучайся 
выбором.

А с точки зрения регуля-
торики?

А Л Е К С Е Й  Б Ы Р Д И Н :  Мы не видим 
необходимости жесткого зако-
на, особенно в условиях, когда 
на российском рынке работа-
ют крупнейшие иностранные 
компании, которых, увы, пока 
не удалось заставить соблю-
дать другие требования россий-
ского законодательства.  У нас 
есть отличное альтернативное 
решение в области т.н. «мягко-
го права». В России существу-
ет Национальная комиссия по 
развитию искусственного ин-
теллекта. Она организовывает 
профильные мероприятия, в т.ч. 
AI Journey, на котором в минув-
шем ноябре выступал Владимир 
Путин. Под эгидой Комиссии 
был разработан «Кодекс эти-
ки искусственного интеллек-
та». Соответственно, посколь-
ку алгоритмы рекомендаций — 
это искусственный интеллект 
в чистом виде, то мы являемся 
частью этой истории. Сам Ко-
декс уже принят, его подписа-
ло около 200 ключевых компа-
ний и наша ассоциация тоже. И 
мы говорим: если вас так вол-
нует проблематика рекоменда-
тельных технологий, как одного 
из проявлений ИИ, давайте мы 
сделаем дополнение к этому Ко-
дексу, где глубоко раскроем эту 
тему, создадим стандарты про-
зрачности. Объективно, мы и 
так не давали повода считать, 
что использовали или собира-
емся использовать рекомен-
дательные технологии во зло, 
но здесь весь цвет российской 
цифровой экономики явным 
образом возьмет на себя обяза-
тельства соответствовать высо-
ким этическим стандартам. Ра-
бота над этим текстом уже ве-
дется, думаю, что в начале года 
мы ее успешно завершим.  

После ухода крупнейших прокатчи-
ков часть контрактов платформы 
подпишут напрямую со студиями.

Безопасность популярных игрушек уже не первый раз вызывает вопросы. 

А К Ц Е Н Т

Принудительное лицензирование 
контента станет ударом 
по онлайн-кинотеатрам

Субсидии 
на творческие 
проекты не смогут 
получать также 
артисты, признан-
ные иноагентами
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ОБЩЕСТВО Патриарх 
Кирилл: Церковь может 
отвечать на глобальные 
вызовы современности 

Остров свободы

Елена Яковлева

Христианин сегодня не может не сталкиваться с гло-
бальными вызовами современности, от них не спря-
чешься, они найдут тебя в самой отдаленной келье, 
сказал вчера на открытии XXXI Международных Ро-
ждественских образовательных чтений в Москве Па-
триарх Московский и всея Руси Кирилл. И справиться 
с этими вызовами можно, только отвечая на них.

Каждый христианин, решивший жить в соответ-
ствии с Божьим законом, неминуемо сталкивается с 
вызовом тотального и часто неосознаваемого челове-
ком воздействия глобализации — через моду на пове-
дение, слова, мысли, некую философию. И от этого не-
льзя уклоняться, считает Патриарх. Надо искать на эти 
вызовы ответы.

Определив важнейшую задачу Церкви — обращение 
сердца человека к Богу, он напомнил о необходимости 
духовно-нравственного воспитания людей. Именно 
традиционные духовно-нравственные ценности дела-
ют нас сильнее, и их сегодня, как никогда, нужно отста-
ивать и защищать. Поэтому важно не лишать детей воз-
можности изучать духовные основания нашей культу-
ры, считает Патриарх. Однако тот объем изучения, 
который практикуется сегодня, по его мнению, не со-
ответствует требованиям времени и умаляет патриоти-
ческое воспитание, которое должно отпираться на тра-
диционные религи-
озные ценности. Он 
обратил внимание 
на то, что в некото-
рых регионах сего-
дня в школах фак-
тически ограничи-
вается свобода вы-
бора модуля «Осно-
вы религиозных культур и светской этики» (ОРКСЭ). 
При том что написаны хорошие учебники, а такое об-
разование дает обычно добрые плоды. Он призвал об-
судить эти проблемы на Рождественских чтениях, по-
мня о том, что в школе нужны не голые морализаторы, 
а люди, интересно проводящие занятия и способные 
оставить в душе маленького человека глубокий след, 
который определит в будущем его поведение.

Особая тема, требующая внимания участников Ро-
ждественских чтений, — необходимость поддержки се-
мьи. Именно против семьи направлен сегодня основной 
удар зла, считает Патриарх. Отметив большое внима-
ние государственной власти к этой теме и недавно при-
нятые законы, запрещающие пропаганду нетрадици-
онных отношений и педофилии, Патриарх подчеркнул, 
что никого не дискриминируя, они ограничивают влия-
ние на молодежь разрушительных с точки зрения нрав-
ственности идей. В ответ, конечно, зазвучали обвинения 
России в нарушении прав человека. Между тем Россия, 
по словам Патриарха, «в каком-то смысле все больше 
и больше становится похожей на остров свободы» в за-
щите нравственных ценностей. Однако, по его мнению, 
запреты недостаточны, даже если они успешны.

 Поэтому, считает Патриарх, надо продвигать идеи 
лучших семейных отношений. Молодые люди должны 
видеть красоту семьи.  Патриарх также предложил раз-
работать программы по возвращению доброго детско-
го кино, чтобы противостоять искусственным образам 
современной детской жесткой развлекательной инду-
стрии. 

По его словам, в стране давно назрела необходи-
мость пересмотреть подходы и остановить практику 
необоснованного изъятия детей из семьи, установив 
некую презумпцию добросовестного отношения роди-
телей к своим детям.

Большим вызовом, обесценивающим человеческую 
жизнь, он назвал аборты. Их трагические последствия 
сопоставимы с последствиями военных действий: сот-
ни тысяч детей гибнут в нашей стране от абортов. Па-
триарх напомнил о несостоятельности аргумента, что 
плата за аборт увеличит число нелегальных абортов — 
они тоже не бесплатны и часто криминальны.

Требуют серьезной проработки и глубокого бого-
словского ответа вопросы о суррогатном материнстве, 
ЭКО, смене пола, эвтаназии и искусственном интел-
лекте.

Патриарх рассказал об огромной помощи, которую 
церковь оказывает беженцам и пострадавшим, о жерт-
венной работе врачей и сестер из больницы св. Алек-
сия и напомнил, что священники идут и должны идти 
туда, где труднее всего. Пастыри, окормляющие воен-
нослужащих, есть в каждой епархии, но в зоне боевых 
действий сегодня нужны не заезжие батюшки, а с опы-
том пребывания в боевых условиях. Между заезжим 
же батюшкой и воюющими людьми пространство, ко-
торое невозможно преодолеть красивыми словами. 
Поэтому особенным примером становятся сегодня 
в церкви те священники, кто «душу свою положил за 
други своя».  

Молодые люди 
должны видеть 
красоту семьи
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Именем Российской Федерации

  Постановление   Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статьи 227 Гражданского кодекса Российской Федерации, части первой и пункта 1 
примечаний к статье 158 Уголовного кодекса Российской Федерации, статей 75, 87 и 88 Уголовно-процессуального кодекса 

Российской Федерации в связи с жалобами граждан А.В.Галимьяновой и В.С.Пузрякова
город Санкт-Петербург  12 января 2023 года

Конституционный Суд Россий-
ской Федерации в составе Председа-
теля  B.Д.Зорькина, судей А.Ю.Бушева, 
Г.А.Гаджиева, Л.М.Жарковой,  C.М.Ка-
занцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокото-
ва, Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова,

руководствуясь статьей 125 (пункт 
«а» части 4) Конституции Российской 
Федерации, пунктом 3 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 
471, 74, 86, 96, 97 и 99 Федерального 
конституционного закона «О Конститу-
ционном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без про-
ведения слушания дело о проверке 
конституционности статьи 227 ГК Рос-
сийской Федерации, части первой и 
пункта 1 примечаний к статье 158 УК 
Российской Федерации, статей 75, 87 и 
88 УПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела яви-
лись жалобы граждан А.В.Галимья-
новой и В.С.Пузрякова. Основанием к 
рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопро-
се о том, соответствуют ли Конституции 
Российской Федерации оспариваемые 
заявителями законоположения.

Поскольку обе жалобы касают-
ся одного и того же предмета, Консти-
туционный Суд Российской Федера-
ции, руководствуясь статьей 48 Феде-
рального конституционного закона 
«О Конституционном Суде Российской 
Федерации», соединил дела по этим 
обращениям в одном производстве.

Заслушав сообщение судьи-доклад-
чика Н.В.Мельникова, исследовав пред-
ставленные документы и иные матери-
алы, Конституционный Суд Российской 
Федерации

установил:
1. Согласно статье 227 ГК Россий-

ской Федерации нашедший потерян-
ную вещь обязан немедленно уведо-
мить об этом лицо, потерявшее ее, 
или собственника вещи, или кого-ли-
бо другого из известных ему лиц, име-
ющих право получить ее, и возвратить 
найденную вещь этому лицу; если вещь 
найдена в помещении или на транспор-
те, она подлежит сдаче лицу, представ-
ляющему владельца этого помещения 
или средства транспорта, и лицо, кото-
рому сдана находка, приобретает права 
и несет обязанности лица, нашедше-
го вещь; если лицо, имеющее право 
потребовать возврата найденной вещи, 
или место его пребывания неизвест-
ны, нашедший вещь обязан заявить о 
находке в полицию или в орган местно-
го самоуправления; нашедший вещь 
вправе хранить ее у себя либо сдать 
на хранение в полицию, орган местно-
го самоуправления или указанному 
ими лицу, а скоропортящаяся вещь или 
вещь, издержки по хранению которой 
несоизмеримо велики по сравнению 
с ее стоимостью, может быть реали-
зована нашедшим вещь с получением 
письменных доказательств, удостове-
ряющих сумму выручки, причем день-
ги, вырученные от продажи найденной 
вещи, подлежат возврату лицу, управо-
моченному на ее получение; нашедший 
вещь отвечает за ее утрату или повре-
ждение лишь в случае умысла или гру-
бой неосторожности и в пределах стои-
мости вещи.

Статья 158 УК Российской Федера-
ции устанавливает уголовную ответ-
ственность за кражу, т.е. тайное хище-
ние чужого имущества (часть первая), 
а также закрепляет, что под хищени-
ем в статьях данного Кодекса понима-
ются совершенные с корыстной целью 
противоправные безвозмездное изъ-
ятие и (или) обращение чужого иму-
щества в пользу виновного или других 
лиц, причинившие ущерб собственнику 
или иному владельцу этого имущества 
(пункт 1 примечаний).

Статьи 75, 87 и 88 УПК Российской 
Федерации регламентируют вопросы о 
недопустимых доказательствах, об их 
проверке и правилах оценки.

 1.1. Гражданка А.В.Галимьянова 
обвинялась в том, что, находясь в сало-
не автобуса, увидела лежащий на полу 
мобильный телефон и, понимая, что он 
принадлежит ранее вышедшей пасса-
жирке (выпал из ее сумки), не предпри-
няла попытки к его возврату собствен-
нице, не сообщила об этом водителю 
автобуса или кондуктору и не обра-
тилась в правоохранительные орга-
ны, решив тайно обратить его в свою 
пользу. Удостоверившись, что никто не 
видит ее действий, она завладела теле-
фоном и скрылась, причинив матери-
альный ущерб собственнице в размере 
стоимости телефона. При этом, соглас-
но данным А.В.Галимьяновой показа-
ниям, она не стала отвечать на посту-
павшие на телефон звонки, отключи-
ла его, а находящиеся в нем сим- карты 
выбросила, после чего около меся-
ца хранила его дома, в дальнейшем 
выполнив сброс настроек телефона.

Приговором Учалинского районно-
го суда Республики Башкортостан от 
16 декабря 2020 года А.В.Галимьянова 
признана виновной в совершении пре-
ступления, предусмотренного пунктом 
«в» части второй статьи 158 УК Рос-
сийской Федерации, а именно в тайном 
хищении чужого имущества, причи-
нившем значительный ущерб в сумме 
12 000 руб., ей назначено наказание в 
виде шести месяцев лишения свободы, 
которое постановлено считать услов-
ным с испытательным сроком один год. 
Верховный Суд Республики Башкорто-
стан апелляционным постановлением 
от 23 марта 2021 года приговор изме-
нил, указав о причинении ущерба в раз-
мере 11 000 руб. Отвергая доводы сто-
роны защиты об отсутствии признаков 
инкриминированного преступления 
и о наличии лишь нарушения правил 
возврата находки, установленных гра-
жданским законодательством, кото-
рое не влечет юридической ответствен-
ности кроме лишения права требовать 
вознаграждения за находку от лица, 
управомоченного ее получить, суд вто-
рой инстанции отметил, что при реше-
нии вопроса об отграничении кражи от 
присвоения находки следует исходить 
из понятия владения имуществом, а 
также из различия между потерянной 
вещью и забытой. В частности, поте-
рянной является вещь, находящаяся в 
неизвестном собственнику или иному 
законному владельцу месте, а забы-
той ― находящаяся в месте, извест-
ном такому лицу, которое имеет воз-
можность за ней вернуться или иным 
способом получить ее обратно. На этом 
основании сделан вывод, что присво-
ение найденной вещи лицом, созна-
ющим право на нее владельца, связа-
но с признаком нечестности и потому 
является кражей.

Определением Шестого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 
20 июля 2021 года отклонены доводы 
кассационной жалобы о наличии при-
знаков находки (статья 227 ГК Россий-
ской Федерации), поскольку А.В.Гали-
мьянова никаких действий по установ-
лению владельца телефона не пред-
принимала, об обнаружении не при-
надлежащего ей телефона никому не 
сообщила и завладела им. Суд изменил 
приговор: исключен ввиду отсутствия 
доказательств квалифицирующий 
признак «с причинением значитель-
ного ущерба гражданину», содеянное 
осужденной переквалифицировано на 
часть первую статьи 158 УК Россий-
ской Федерации, ей назначено нака-
зание в виде шести месяцев исправи-
тельных работ с удержанием десяти 
процентов заработка в доход государ-
ства условно с испытательным сроком 
один год.

Судья Верховного Суда Российской 
Федерации постановлением от 25 октя-
бря 2021 года отказал в передаче жало-
бы в защиту А.В.Галимьяновой для 
рассмотрения в судебном заседании 
суда кассационной инстанции. В свою 
очередь, заместитель Председателя 
Верховного Суда Российской Федера-
ции, соглашаясь с этим постановле-
нием в письме от 17 марта 2022 года, 
отметил, что, как установлено и усмат-
ривается из показаний потерпевшей, 
она, обнаружив пропажу телефона, 
находящегося в рабочем состоянии и 
имеющего идентификационные при-
знаки, поняв, где он находится (салон 
автобуса), имея возможность за ним 
вернуться, сделала это через недолгое 
время, после чего звонила на абонент-
ский номер своего телефона с целью 
установить место его нахождения, а 
затем сразу же обратилась в полицию 
для его поиска. Это свидетельствует 
лишь о временном, непродолжитель-
ном выбытии телефона из владения 
собственницы.

 1.2. Гражданин В.С.Пузряков обви-
нялся в том, что, являясь водителем 
такси без оформления официальных 
трудовых отношений и находясь в сало-
не своего автомобиля, увидел рядом с 
пассажирским сиденьем мобильный 
телефон, принадлежащий ранее пере-
везенному им пассажиру, и решил из 
корыстных побуждений завладеть 
этим имуществом. Воспользовавшись 
тем, что в автомобиле он был один и за 
его действиями никто не наблюдал, он 
тайно забрал себе телефон и с места 
преступления скрылся, распорядив-
шись похищенным по своему усмотре-
нию. При этом, не желая быть уличен-
ным, он выключил телефон и, соглас-
но его показаниям, пользовался теле-
фоном по назначению со своей сим-
картой и попыток установить владель-
ца не предпринимал, поначалу попы-
тавшись скрыть от сотрудников поли-
ции факт обладания телефоном.

Приговором мирового судьи судеб-
ного участка № 4 Железнодорожного 
судебного района города Ульяновска от 
15 апреля 2019 года В.С.Пузряков при-
знан виновным в краже. Как указал суд, 
В.С.Пузряков осознавал, что телефон 
забыт владельцем, которому известно 
место нахождения имущества и кото-
рый мог за ним вернуться. Обнаружив 
телефон, виновный не предпринял 
попытки к его возврату и сокрыл его, 
а в последующем заменил сим-карту и 
начал пользоваться телефоном по сво-
ему усмотрению. Характер действий 
виновного подтверждает факт завла-
дения телефоном с корыстной целью и 
с умыслом на совершение кражи.

По причине нарушений при ведении 
и составлении протокола судебного 
заседания Железнодорожный район-
ный суд города Ульяновска постанов-
лением от 7 июня 2019 года приговор 
отменил, уголовное дело направил на 
новое судебное разбирательство в тот 
же суд, но в ином составе. Признавая 
В.С.Пузрякова виновным в соверше-
нии преступления, предусмотренного 
частью первой статьи 158 УК Россий-
ской Федерации, и назначая наказание 
в виде штрафа в размере 15 000 руб., 
мировой судья судебного участка № 3 
Железнодорожного судебного рай-
она города Ульяновска в приговоре 
от 1 августа 2019 года установил, что 
забытый потерпевшим в такси телефон 
находился в известном для него месте, 
он предпринимал попытки к возвраще-
нию телефона и это говорит о невыбы-
тии вещи из владения собственника.

Полагая, что телефон оказался у 
В.С.Пузрякова вследствие его находки 
и ничто не запрещало ему взять себе 
найденный предмет, а также что его 
пояснения в протоколе осмотра места 
происшествия не могли быть исполь-
зованы в качестве доказательства, 
будучи добыты с нарушением права на 
получение юридической помощи, сто-
рона защиты обратилась с жалобой в 
суд второй инстанции. Апелляционным 
постановлением Железнодорожного 
районного суда города Ульяновска от 
25 февраля 2020 года приговор изме-
нен: из числа доказательств исключены 
показания свидетелей ― сотрудников 
полиции в части их пояснений об обсто-
ятельствах совершения преступления, 
ставших им известными от В.С.Пузря-
кова, и протокол его явки с повинной. 
В остальном подтверждена правомер-
ность выводов мирового судьи.

Определением Шестого кассаци-
онного суда общей юрисдикции от 
8 сентября 2020 года не установле-
но оснований для отмены или измене-
ния вынесенных судебных решений, 
а в передаче последующей кассаци-
онной жалобы стороны защиты отка-
зано постановлением судьи Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 
15 января 2021 года, с чем согласился 
заместитель Председателя Верховного 
Суда Российской Федерации (письмо 
от 27 мая 2021 года).

 1.3. А.В.Галимьянова просит при-
знать противоречащими статьям 18, 
19, 45, 46 (часть 1), 54 и 55 (части 2 и 
3) Конституции Российской Федерации 
часть первую статьи 158 УК Российской 
Федерации и пункт 1 примечаний к ней, 
как позволяющие по смыслу, прида-
ваемому им в системе действующего 
правового регулирования сложившей-
ся правоприменительной практикой, 
привлекать к уголовной ответственно-
сти за кражу лицо, которое присвоило 
(обратило в свою пользу) найденное 
им имущество, заведомо принадлежа-
щее другому. По мнению В.С.Пузряко-
ва, статья 227 ГК Российской Федера-
ции и часть первая статьи 158 УК Рос-
сийской Федерации противоречат 
статьям 1 (часть 1), 4 (части 1 и 2), 19 
(части 1 и 2), 49 (часть 1) и 54 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации в 

той мере, в какой устанавливают уго-
ловную ответственность за нарушение 
гражданско- правовых правил обраще-
ния с находкой и за присвоение найден-
ного или случайно оказавшегося у лица 
ценного имущества, заведомо принад-
лежащего другому.

Кроме того, В.С.Пузряков ставит 
под сомнение соответствие статей 75, 
87 и 88 УПК Российской Федерации 
статьям 1 (часть 1), 4 (части 1 и 2), 17 
(часть 1), 45, 46 (часть 1), 48 (часть 1) 
и 49 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации и утверждает, что они поз-
воляют признавать допустимым дока-
зательством пояснения лица, в отно-
шении которого проводились процес-
суальные действия по проверке сооб-
щения о преступлении в порядке ста-
тьи 144 данного Кодекса с последую-
щим привлечением к уголовной ответ-
ственности, когда такие пояснения 
даны в ходе осмотра места происше-
ствия без участия защитника, а позже 
от них это лицо отказалось.

Между тем данный Кодекс закреп-
ляет не подлежащий расширительно-
му истолкованию перечень действий, 
которые могут осуществляться на ста-
дии проверки сообщения о преступле-
нии (часть первая статьи 144). Полу-
ченные же в ходе такой проверки све-
дения могут быть использованы в каче-
стве доказательств лишь при условии 
соблюдения положений статей 75 и 
89 данного Кодекса (часть первая2 его 
статьи 144). В частности, пункт 1 части 
второй статьи 75 данного Кодекса уста-
навливает, что к недопустимым доказа-
тельствам ― которые не имеют юриди-
ческой силы и не могут быть положены 
в основу обвинения, а также исполь-
зоваться для доказывания любого из 
обстоятельств, предусмотренных его 
статьей 73, ― относятся показания 
подозреваемого, обвиняемого, данные 
в ходе досудебного производства по 
уголовному делу в отсутствие защит-
ника, включая случаи отказа от защит-
ника, и не подтвержденные подозре-
ваемым, обвиняемым в суде. При этом 
показаниями подозреваемого, обвиня-
емого согласно статьям 76 и 77 данно-
го Кодекса признаются сведения, сооб-
щенные этим лицом лишь на допросе 
как самостоятельном следственном 
действии, проведенном в ходе досудеб-
ного производства по уголовному делу 
или в суде в соответствии с требования-
ми его статей 173, 174, 187 ― 190 и 275.

В свою очередь, осмотр места 
происшествия, местности, жилища, 
иного помещения, предметов и доку-
ментов производится в целях обнару-
жения следов преступления, выясне-
ния других обстоятельств, имеющих 
значение для уголовного дела (часть 
первая статьи 176 данного Кодекса), и 
по смыслу правовой позиции, выска-
занной Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в Определении от 
5 марта 2014 года № 518-О, его произ-
водство не может подменять собой 
процессуальные, в том числе след-
ственные, действия, для которых уго-
ловно-процессуальным законом уста-
новлены специальные гарантии, про-
цедура и другие основания и условия 
проведения, включая допрос подозре-
ваемого, обвиняемого (статьи 187 ― 
191 данного Кодекса). Причем в соот-
ветствии с предусмотренным данным 
Кодексом порядком доказывания ника-
кие доказательства не имеют зара-
нее установленной силы (часть вторая 
статьи 17), все они подлежат проверке 
и оценке с точки зрения их относимо-
сти, допустимости и достоверности, 
а в их совокупности ― достаточности 
для разрешения дела (статья 87 и часть 
первая статьи 88), приговор должен 
быть законным, обоснованным и спра-
ведливым (статья 297), обвинитель-
ный приговор не может быть основан 
на предположениях и постановляется 
лишь при условии, что в ходе судебно-
го разбирательства виновность подсу-
димого в преступлении подтверждена 
совокупностью исследованных судом 
доказательств (часть четвертая ста-
тьи 302), а неустранимые сомнения в 
виновности, возникшие при оценке с 
точки зрения допустимости и досто-
верности доказательств, в силу ста-
тьи 49 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации толкуются в пользу 
обвиняемого.

Поскольку, таким образом, ста-
тьи 75, 87 и 88 УПК Российской Феде-
рации неопределенности в указанном 
В.С.Пузряковым аспекте не содержат 
и не могут расцениваться как нару-
шающие его конституционные права, 
производство по его жалобе в этой 
части подлежит прекращению на осно-
вании пункта 2 части первой статьи 43 
и части первой статьи 68 Федерально-
го конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции».

С учетом статей 36, 74, 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации» предметом рассмот-
рения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу 
являются часть первая и пункт 1 при-
мечаний к статье 158 УК Российской 
Федерации, а также статья 227 ГК 
Российской Федерации постольку, 
поскольку в своей взаимосвязи и по 
смыслу, придаваемому им правопри-
менительной практикой, они служат 
основой для привлечения к уголов-
ной ответственности за кражу в случае 
противоправного обращения заведомо 
принадлежащего другому лицу найден-
ного имущества в пользу нашедшего 
или иных лиц, чем причиняется ущерб 
собственнику или иному владельцу 
этого имущества.

2. Конституция Российской Феде-
рации, провозглашая человека, его 
права и свободы высшей ценностью, а 
признание, соблюдение и защиту прав 
и свобод ― обязанностью государ-
ства, закрепляет в числе основных прав 
человека, неотчуждаемых и принадле-
жащих каждому от рождения, право 
частной собственности, которая в Рос-
сийской Федерации равным образом 
признается и защищается наряду с 
иными формами собственности, вклю-
чая государственную и муниципальную 
(статья 2; статья 8, часть 2; статья 17, 
часть 2). Каждый вправе иметь имуще-
ство в собственности, использовать его 
для предпринимательской и иной не 
запрещенной законом экономической 
деятельности, владеть, пользоваться 
и распоряжаться им как единолично, 
так и совместно с другими; право част-
ной собственности охраняется зако-
ном, никто не может быть лишен своего 
имущества иначе как по решению суда; 
как и все другие непосредственно дей-
ствующие права и свободы, это право 

определяет смысл, содержание и при-
менение законов, деятельность орга-
нов публичной власти и обеспечивает-
ся правосудием (статья 18; статья 34, 
часть 1; статья 35 Конституции Россий-
ской Федерации).

Интересами защиты собствен-
ности ― с учетом ее конституцион-
ной, экономической, общественной 
и личной значимости, эстетическо-
го, фамильного, социально-статусно-
го значения вещей и имущественных 
прав, предназначения и использования 
предметов собственности для удовле-
творения личных имущественных и 
неимущественных благ и потребно-
стей ― обусловлены законодательное 
установление оснований возникнове-
ния и прекращения права собственно-
сти, правил обеспечения сохранности 
и возвращения собственникам имуще-
ства, случайно утраченного ими, необ-
ходимость применения мер публич-
но-правовой, в том числе уголовной, 
ответственности за посягательства на 
собственность. Введение таких мер 
Конституция Российской Федерации 
возлагает на законодателя, предостав-
ляя ему достаточно широкую свобо-
ду усмотрения, но одновременно обя-
зывая его руководствоваться ее ста-
тьей 55 (часть 3), предопределяющей 
требование соразмерности ответствен-
ности общественной опасности пре-
ступления, а также имеющими универ-
сальное значение и по своей сути отно-
сящимися к основам конституционно-
го правопорядка общими принципами 
юридической ответственности, вклю-
чая принципы юридического равенства 
и правовой определенности, принцип 
nullum crimen, nulla poena sine lege (нет 
преступления, нет наказания без указа-
ния на то в законе), которые получили 
конкретизацию в ее статьях 19 (часть 1) 
и 54 (часть 2).

Установление преступности и нака-
зуемости нарушений прав владения, 
пользования и распоряжения имуще-
ством, привлечение к ответственно-
сти конкретных лиц, их совершивших, 
предполагают ― имея в виду частно-
правовую природу отношений соб-
ственности и публичный характер уго-
ловной ответственности ― использо-
вание межотраслевых средств, аде-
кватно отражающих особенности 
правового режима собственности и 
порядка действий с найденными чужи-
ми вещами. Поскольку регулятивные 
нормы, непосредственно закрепляю-
щие те или иные правила поведения, 
не обязательно должны содержаться в 
том же нормативном акте, что и нормы 
об ответственности за их нарушение, 
постольку оценка степени определен-
ности описанных в законе признаков 
преступления должна осуществляться 
исходя не только из самого текста зако-
на и используемых в нем формулиро-
вок, но и из их места в системе право-
вых предписаний, а также с учетом 
смежных составов правонарушений. 
Закрепление в законе составов пре-
ступлений против собственности хотя 
и относится к дискреции законодате-
ля, но должно проводиться с соблю-
дением принципов вины, равенства, 
справедливости и правовой определен-
ности, с тем чтобы содержание уголов-
но-правовых запретов одинаково вос-
принималось в правоприменительной 
практике и было доступно для понима-
ния участникам общественных отноше-
ний, а сами запреты служили эффек-
тивной защите права собственности 
(Определение Конституционного Суда 
Российской Федерации от 11 апреля 
2019 года № 862-О).

Следовательно, уголовная ответ-
ственность за правонарушения, пося-
гающие на собственность и сопряжен-
ные с неправомерными действиями в 
отношении утраченного собственником 
имущества, может считаться закон-
но установленной и отвечающей тре-
бованиям статей 19, 54 и 55 Консти-
туции Российской Федерации лишь 
при условии, что она адекватна обще-
ственной опасности преступления, 
признаки которого, отграничивающие 
его от иных противоправных ― и тем 
более от законных ― деяний, ясно и 
четко определены уголовным законом, 
встроенным в общую систему правово-
го регулирования, включая положения 
об основаниях и порядке обращения с 
найденными вещами, приобретения 
права собственности на них.

3. Реализуя предоставленные 
ему статьями 71 (пункты «в», «о») и 
76 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации полномочия в сфере защи-
ты права собственности и связанных с 
ним отношений по владению, пользо-
ванию и распоряжению имуществом от 
преступных посягательств, законода-
тель отнес в статье 158 УК Российской 
Федерации к преступлениям, объектом 
уголовно-правовой охраны от которых 
выступает собственность, кражу, т.е. 
тайное хищение чужого имущества, и 
определил в пункте 1 примечаний к той 
же статье, что под хищением понима-
ются совершенные с корыстной целью 
противоправные безвозмездное изъ-
ятие и (или) обращение чужого иму-
щества в пользу виновного или других 
лиц, причинившие ущерб собственнику 
или иному владельцу этого имущества.

Общие признаки кражи как одной 
из форм хищения и квалифицирую-
щие ее признаки, предусмотренные в 
частях второй ― четвертой статьи 158 
УК Российской Федерации, подлежат 
установлению во взаимосвязи с поло-
жениями Общей части данного Кодек-
са, в том числе о понятии преступле-
ния, о принципе и формах вины, об 
основании уголовной ответственно-
сти (статьи 5, 8, 14, 24 и 25). Как указы-
вал Конституционный Суд Российской 
Федерации, уголовно-правовая охрана 
собственности осуществляется лишь 
от тех деяний, которые содержат при-
знаки состава преступления, в частно-
сти предусмотренного статьей 158 дан-
ного Кодекса, а действующее правовое 
регулирование не предполагает наступ-
ления уголовной ответственности за 
правомерное поведение (определения 
от 20 декабря 2016 года № 2774-О, от 
27 сентября 2018 года № 2194-О и др.). 
Согласно же разъяснению Пленума 
Верховного Суда Российской Федера-
ции как тайное хищение следует квали-
фицировать действия лица, совершив-
шего незаконное изъятие имущества 
в отсутствие собственника, или иного 
его владельца, или посторонних лиц 
либо хотя и в их присутствии, но неза-
метно для них (пункт 2 постановления 
от 27 декабря 2002 года № 29 «О судеб-
ной практике по делам о краже, грабе-
же и разбое»).

Статья 158 УК Российской Федера-
ции сама по себе не предопределяет ни 

отнесение к хищению действий по про-
тивоправному распоряжению найден-
ным чужим имуществом, ни исключе-
ние таких действий из состава кражи. 
Сформулированные в законе объек-
тивные и субъективные признаки этого 
преступления носят ― при достаточной 
степени конкретизации ― столь общий 
и универсальный характер с тем, чтобы 
максимально учесть возможные вари-
анты такого рода общественно опасных 
посягательств. Соответственно, чтобы 
отграничить гражданско-правовое по 
своей сути злоупотребление правомо-
чиями нашедшего вещь от собственно 
хищения, необходимо дополнительно 
обратиться к положениям иных законо-
дательных актов, которые предусмат-
ривают обязанности и порядок их реа-
лизации лицом, нашедшим потерянную 
вещь, и вводят юридическую ответ-
ственность за аналогичные (схожие) 
по своим признакам частноправовые 
нарушения.

 3.1. В развитие предписаний ста-
тьи 35 Конституции Российской Феде-
рации и в целях выполнения вытекаю-
щих из ее статьи 45 (часть 1) задач 
обеспечения государственной защи-
ты прав и свобод человека и гражда-
нина, включая право собственности, 
стимулирования граждан к уважению 
собственности, к правопослушному и 
добросовестному обращению с обна-
руженным чужим имуществом законо-
датель закрепил в Гражданском кодек-
се Российской Федерации основа-
ния приобретения права собственно-
сти не только на имущество, которое 
имеет собственника, но и на имуще-
ство, собственник которого неизвестен, 
в том числе на находку: если в течение 
шести месяцев с момента заявления о 
находке в полицию или в орган местно-
го самоуправления лицо, управомо-
ченное получить найденную вещь, не 
будет установлено или само не заявит 
о своем праве на вещь нашедшему 
ее лицу либо в полицию или в орган 
местного самоуправления, нашедший 
вещь приобретает право собственности 
на нее (пункты 2 и 3 статьи 218, пункт 2 
статьи 227 и пункт 1 статьи 228). При 
этом данный Кодекс прямо предусмат-
ривает обязанности лица, нашедше-
го потерянную вещь, немедленно уве-
домить об этом лицо, потерявшее ее, 
или собственника вещи, или кого-ли-
бо другого из известных ему лиц, име-
ющих право получить ее, и возвратить 
вещь этому лицу, а равно сдать вещь, 
найденную в помещении или на транс-
порте, лицу, представляющему вла-
дельца этого помещения или средства 
транспорта (пункт 1 статьи 227).

По смыслу приведенных норм уста-
новление физического владения поте-
рянной вещью представляет собой 
активную форму поведения в виде дей-
ствия, которое само по себе не толь-
ко не является противоправным, но и 
признается законодателем правомер-
ным, а в отдельных случаях ― даже 
подлежит судебной защите (напри-
мер, в вопросах о праве требовать воз-
мещения расходов нашедшего по хра-
нению найденной вещи). Дальнейшее 
активное поведение лица, нашедше-
го вещь (заявление о находке, поис-
ки ее собственника, передача найден-
ного владельцу помещения или транс-
порта либо его представителю и т.п.), 
исключает уголовную ответственность 
за ее хищение и служит законодатель-
но конкретизированным критерием для 
разграничения правомерного и проти-
воправного деяния. Тем не менее несо-
вершение таких активных действий, 
направленных на возвращение иму-
щества владельцу, хотя и является по 
общему правилу неправомерным, но не 
предопределяет вывод о наличии при-
знаков преступления.

 3.2. В силу статьи 54 (часть 2) 
Конституции Российской Федерации 
юридическая ответственность может 
наступать лишь за те деяния, кото-
рые законом, действующим на момент 
их совершения, признаются право-
нарушениями. Поскольку конкрет-
ное правоотношение возникает, про-
текает, изменяется или прекращает-
ся в определенный промежуток вре-
мени, по этому же правилу следует 
оценивать факты и обстоятельства, 
имевшие место в период совершения 
действий (бездействия) и характери-
зующие деяние. Изменение фактов 
и обстоятельств, имеющих юридиче-
ское значение, изменяет (может изме-
нять) их юридическую оценку, а пото-
му не может не учитываться при оцен-
ке соответствующего деяния. Иное про-
тиворечило бы принципу законности, 
поскольку означало бы игнорирование 
новых обстоятельств и распростра-
нение ранее имевших место фактиче-
ских данных, утративших юридическое 
значение, на новые действия (бездей-
ствие), дающие основания для иных 
выводов о характере противоправно-
сти, о степени общественной опасно-
сти и т.д.

Невыполнение обусловленных 
фактом находки обязанностей хотя и 
свидетельствует о гражданско-пра-
вовом деликте и само по себе еще не 
образует признаков преступления, 
однако в силу обстоятельств может 
отражать такую меру общественной 
опасности содеянного, которая требу-
ет задействования именно механиз-
ма публично-правового принуждения. 
Так, наряду с деяниями, совершаемыми 
путем одного действия (бездействия), 
уголовное право различает и более 
сложные формы преступного поведе-
ния, как то: продолжаемые и длящи-
еся преступления, перерастание дея-
ния из менее опасного в более опас-
ное в ходе его совершения. При этом, 
по смыслу статьи 49 Конституции Рос-
сийской Федерации и конкретизирую-
щих ее положений статей 5, 8 и 24 ― 26 
УК Российской Федерации, обязатель-
ным признаком состава преступления 
является вина привлекаемого к уго-
ловной ответственности лица. Наступ-
ление уголовной ответственности при 
наличии лишь признаков объективной 
стороны состава преступления проти-
воречило бы принципу виновной ответ-
ственности за такого рода проступки, 
вело бы к объективному вменению и в 
конечном счете ― в нарушение прин-
ципов юридического равенства и спра-
ведливости ― к несоразмерному огра-
ничению прав и свобод.

Хотя само по себе обнаружение 
потерянной вещи не является непра-
вомерным, не исключено появление 
умысла на последующее обращение 
найденного имущества в свою поль-
зу или в пользу иных, неуправомочен-
ных, лиц. Если лицо, обнаружившее 
найденную вещь, наряду с невыпол-
нением (воздержанием от) действий, 

предусмотренных статьей 227 ГК Рос-
сийской Федерации, совершает сокры-
тие найденной вещи (в тайнике, в своих 
вещах, в одежде, путем передачи дру-
гому лицу в целях сокрытия и т.д.) либо 
сокрытие (уничтожение) признаков, 
позволяющих индивидуализировать 
это имущество или подтвердить его 
принадлежность законному владельцу 
(вытаскивает сим-карту из телефона, 
снимает чехол и т.д.), то такое актив-
ное поведение может свидетельство-
вать о возникшем умысле на хищение 
этого имущества и о наличии корыст-
ной цели, а потому деяние, начавшее-
ся как внешне правомерная находка, 
может перерастать в преступление, 
утрачивая признаки правомерности и 
предполагая уже не судебную защиту, 
а ответственность. Поскольку уголов-
ный закон относит к объективным при-
знакам хищения не только изъятие, но 
и ― в том числе в качестве альтернати-
вы изъятию ― обращение чужого иму-
щества в пользу виновного или других 
лиц, то необходима оценка не толь-
ко факта правомерного поступления 
найденного имущества в фактическое 
владение, но и факта совершения дей-
ствий (бездействия), направленных 
на противоправное обращение в свою 
пользу или в пользу иных, неуправомо-
ченных, лиц, исходя из того, что такое 
поведение приобретает общественно 
опасный характер, образует, по сути, 
единое сложное деяние, направлен-
ное на неосновательное обогащение 
в результате недобросовестных дей-
ствий с обнаруженной чужой вещью, 
указывает на корыстную цель, а также 
на причинение владельцу ущерба.

Противоправное и активное сокры-
тие имущества нашедшим его лицом, 
обусловленная этим недостаточность 
гражданско-правовых мер по защите 
прав его законного владельца, обще-
ственная опасность его присвоения 
как крайней формы злоупотребле-
ния нашедшим своими правомочиями 
свидетельствуют о выходе за частно-
правовые пределы, очерченные ста-
тьей 227 ГК Российской Федерации. 
Признаки такого злоупотребления 
могут расцениваться в качестве соста-
вообразующих признаков преступле-
ния, предусмотренного статьей 158 
УК Российской Федерации, с учетом 
тайного способа обращения с потерян-
ной вещью, сокрытия самого факта ее 
обнаружения и принадлежности дру-
гому лицу. Следовательно, если вещь 
утрачена в месте, известном законно-
му владельцу, и он имеет возможность 
за ней вернуться или получить ее либо 
по индивидуальным свойствам вещи 
законный владелец может быть иден-
тифицирован и нет оснований пола-
гать, что вещь является брошенной, то 
лицо, которое обнаружило такую вещь 
в подобной обстановке, осознавало или 
должно было осознавать указанные 
обстоятельства и при этом не только не 
предприняло доступных ему мер найти 
законного владельца вещи, не сдало 
ее в установленном законом порядке, 
не обратилось в правоохранительные 
органы или в органы местного само-
управления с заявлением о находке, 
но и активно сокрыло вещь для тайно-
го обращения ее в свою пользу или 
в пользу других лиц, т.е. совершило 
тайное хищение ― кражу.

В неменьшей степени противоправ-
ным может быть признано такое пове-
дение лица, когда оно непосредственно 
наблюдает потерю вещи, имеет реаль-
ную возможность незамедлитель-
но сообщить законному владельцу о 
потере и вернуть ему вещь, но тайно 
завладевает ею.

Описанное поведение, направ-
ленное на окончательное лишение 
законного владельца утерянного иму-
щества и распоряжение чужим иму-
ществом как своим собственным, по 
своей природе является кражей, воз-
можность осознания и предвидения 
наступления уголовной ответственно-
сти за которую не связана с наличием 
у совершающего такого рода деяния 
лица представления об особенностях 
содержания статьи 227 ГК Российской 
Федерации. Действующее правовое 
регулирование, таким образом, обес-
печивает достаточную определенность 
для участников общественных отно-
шений по поводу находки, соблюде-
ние принципов вины и справедливо-
сти, обязательных при возложении 
любой юридической ответственно-
сти, а также не допускает смешения ее 
видов или наступления уголовно-пра-
вовых последствий за то поведение, 
для предупреждения или нейтрализа-
ции которого достаточно частноправо-
вых механизмов, в том числе исклю-
чает использование принудительно-
го потенциала норм уголовного закона 
для тех деяний (действий или бездей-
ствия), которые признаются право-
мерными в других отраслях права или 
являются неуголовными правонаруше-
ниями.

Иное понимание положений ста-
тьи 158 УК Российской Федерации и 
статьи 227 ГК Российской Федера-
ции вело бы к тому, что обществен-
но опасные деяния, причинившие 
равный или сопоставимый ущерб, но 
различные по предмету посягатель-
ства (в рассматриваемом случае ― 
потерянная вещь) и способу хище-
ния, направленному на противоправ-
ное обращение с чужим имуществом, 
получали бы разную правовую оценку 
с точки зрения квалификации соде-
янного либо оставались бы без оцен-
ки с точки зрения их наказуемости, 
хотя эти деяния посягают на охраняе-
мые законом ценности, являются про-
тивоправными, носят умышленный 
характер и имеют корыстную цель. 
Это означало бы снижение эффектив-
ности мер защиты права собственно-
сти, вело к отступлению от требова-
ния адекватности порождаемых ими 
последствий тому вреду, который 
причинен в результате правонаруше-
ния, к несоразмерности ответствен-
ности ущербу, нанесенному защищае-
мым Конституцией Российской Феде-
рации ценностям, к умалению права 
на государственную и судебную защи-
ту, а потому противоречило бы ее ста-
тьям 2, 8 (часть 2), 19 (часть 1), 35, 45 
(часть 1) и 46 (часть 1). С другой сто-
роны, привлечение к уголовной ответ-
ственности лица, нашедшего вещь, 
лишь за то, что оно не выполнило дей-
ствий, предписанных статьей 227 ГК 
Российской Федерации, хотя его без-
действие не отягощено описанным 
выше поведением, нарушало бы ста-
тьи 19 (часть 1) и 54 (часть 2) Консти-
туции Российской Федерации, а также 
было бы выходом за пределы прин-
ципа соразмерности вопреки ста-

тье 55 (часть 3) Конституции Россий-
ской Федерации.

 3.3. Таким образом, часть первая 
и пункт 1 примечаний к статье 158 УК 
Российской Федерации, а также ста-
тья 227 ГК Российской Федерации как 
позволяющие в их взаимосвязи квали-
фицировать в качестве кражи (тайного 
хищения чужого имущества) противо-
правное обращение найденного иму-
щества в пользу нашедшего или дру-
гих, неуправомоченных, лиц, причи-
нившее ущерб собственнику или иному 
владельцу этого имущества, отвеча-
ют принципам справедливости, равен-
ства и правовой определенности, поз-
воляя отграничить правомерное пове-
дение от уголовно противоправного, 
а преступления ― от иных правонару-
шений, и не противоречат Конституции 
Российской Федерации, поскольку по 
их конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правово-
го регулирования предполагают, что 
объективную сторону хищения в виде 
кражи найденного имущества, заве-
домо принадлежащего другому лицу 
и не имеющего признаков брошенно-
го, образует единое сложное деяние, 
состоящее из завладения (установле-
ния фактического владения) обнару-
женной чужой вещью, сопряженного с 
ее последующим активным сокрытием 
(или сокрытием обстоятельств ее полу-
чения, ее принадлежности другому 
лицу и с иными действиями, затрудня-
ющими или исключающими примене-
ние гражданско-правовых мер защиты 
собственности), для тайного обраще-
ния ее в свою пользу или в пользу иных, 
неуправомоченных, лиц, чем причиня-
ется ущерб собственнику или иному 
законному владельцу этого имуще-
ства, а равно тайное завладение с теми 
же целями чужой вещью, когда лицо, 
завладевшее ею, наблюдало ее поте-
рю собственником или иным закон-
ным владельцем и имело реальную 
возможность незамедлительно проин-
формировать последнего о потере и 
вернуть ему вещь. Само по себе невы-
полнение лицом действий, предусмот-
ренных пунктами 1 и 2 статьи 227 ГК 
Российской Федерации, если в них 
не содержатся указанные признаки, 
не дает оснований для привлечения к 
ответственности за кражу.

Вопрос о возможности привлече-
ния в связи с кражей найденного иму-
щества именно к уголовной, а не к 
административной ответственности 
решается, безусловно, с учетом его сто-
имости (части 1 и 2 статьи 7.27 КоАП 
Российской Федерации).

 4. Как установление уголовно-
правовых запретов и наказания за их 
нарушение, соразмерного защищае-
мым уголовным законом ценностям, 
так и принятие законодательных норм, 
устраняющих преступность и наказу-
емость деяний и смягчающих ответ-
ственность, должны сообразовываться 
с конституционными основами демо-
кратического правового государства, 
включая приоритет и непосредствен-
ное действие Конституции Российской 
Федерации, государственную защи-
ту прав и свобод человека и гражда-
нина, соблюдение конституционных 
гарантий прав личности, справедли-
вость и равенство, запрет произвола 
со стороны органов государственной 
власти и должностных лиц, реализую-
щих уголовно-правовые предписания, 
в том числе судей (статьи 1 и 2; ста-
тья 4, часть 2; статья 15, части 1 и 2; ста-
тьи 19 и 45; статья 55, часть 3, Консти-
туции Российской Федерации). Когда 
меры, предусмотренные уголовным 
законом, перестают отвечать соци-
альным реалиям, приводя к ослабле-
нию защиты конституционно значимых 
ценностей или, напротив, к избыточно-
му применению государственного при-
нуждения, законодатель обязан приве-
сти уголовно-правовые предписания в 
соответствие с новыми социальными 
реалиями, поддерживая баланс консти-
туционно одобряемых целей и ценно-
стей. В тех же случаях, когда установ-
ление уголовной ответственности шло 
бы вразрез с требованиями соразмер-
ности, федеральный законодатель, как 
это прямо следует из статьи 7.27 КоАП 
Российской Федерации, не лишен воз-
можности задействовать инструмента-
рий ответственности административ-
ной.

Потому истолкование, данное в 
настоящем Постановлении части пер-
вой и пункту 1 примечаний к статье 158 
УК Российской Федерации, а также 
статье 227 ГК Российской Федерации 
в их взаимосвязи, не исключает права 
федерального законодателя ― учи-
тывая настоящее Постановление, тре-
бования конституционно оправданной 
целесообразности, состояние обще-
ственных отношений в конкретно- 
исторических условиях, предопреде-
ляющих необходимость повышенной 
защиты тех или иных прав и законных 
интересов граждан, и обеспечивая при 
этом соразмерность ответственно-
сти защищаемым законом ценностям 
при соблюдении конституционных 
принципов равенства и справедливо-
сти ― конкретизировать составы пре-
ступлений, предметом которых высту-
пают потерянные вещи, а также устано-
вить ответственность за невыполнение 
нашедшим вещь требований статьи 227 
ГК Российской Федерации при отсут-
ствии в таком деянии признаков кражи.

 5. Судебные решения, вынесенные 
по делу А.В.Галимьяновой и В.С.Пузря-
кова на основании части первой и 
пункта 1 примечаний к статье 158 УК 
Российской Федерации и статьи 227 
ГК Российской Федерации, подлежат 
пересмотру в надлежащем порядке. 
Такой порядок установлен частью пятой 
статьи 415 УПК Российской Федера-
ции, согласно которой пересмотр осу-
ществляется Президиумом Верховного 
Суда Российской Федерации по пред-
ставлению Председателя Верховного 
Суда Российской Федерации не позднее 
одного месяца со дня поступления 
представления и по результатам его 
рассмотрения Президиум отменяет или 
изменяет судебные решения по уголов-
ному делу в соответствии с постановле-
нием Конституционного Суда Россий-
ской Федерации. В этой связи Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
руководствуясь пунктом 12 части пер-
вой статьи 75 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», в каче-
стве особенности исполнения насто-
ящего Постановления полагает воз-
можным установить, что Президиум 
Верховного Суда Российской Федера-
ции может оставить в силе судебные 
решения по делам А.В.Галимьяновой и 
В.С.Пузрякова, если они основаны на 

истолковании указанных норм, не рас-
ходящемся с их конституционно-пра-
вовым смыслом, выявленным в насто-
ящем Постановлении.

Согласно пункту 5 части третьей 
статьи 79 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», если 
положения, признанные постановле-
нием Конституционного Суда Россий-
ской Федерации неконституционными, 
послужили основанием для привле-
чения гражданина к уголовной ответ-
ственности, то это влечет пересмотр 
судебных решений и в отношении гра-
жданина, не являющегося лицом, по 
жалобе которого Конституционный Суд 
Российской Федерации вынес поста-
новление. Поскольку согласно части 
шестой статьи 87 названного Феде-
рального конституционного закона в 
случае признания нормативного акта 
либо отдельных его положений соот-
ветствующими Конституции Россий-
ской Федерации в данном Конститу-
ционным Судом Российской Федера-
ции истолковании при их применении 
исключается любое иное их истолко-
вание, а на последствия принятия тако-
го постановления распространяют-
ся нормы названного Федерального 
конституционного закона и иных феде-
ральных законов, установленные для 
случаев признания нормативного акта 
либо отдельных его положений не соот-
ветствующими Конституции Россий-
ской Федерации, постольку данное в 
настоящем Постановлении истолкова-
ние статьи 158 УК Российской Федера-
ции и статьи 227 ГК Российской Феде-
рации влечет пересмотр дел в отноше-
нии иных лиц, привлеченных к уголов-
ной ответственности по статье 158 УК 
Российской Федерации в связи с при-
своением найденного. На такой пере-
смотр также распространяются указан-
ные применительно к пересмотру дел 
заявителей особенности исполнения 
настоящего Постановления.

Как следует из части пятой ста-
тьи 79 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», уголовные 
дела, возбужденные в связи с присвое-
нием найденного по статье 158 УК Рос-
сийской Федерации на основе ее пони-
мания, не согласующегося с конститу-
ционным истолкованием этой статьи 
и статьи 227 ГК Российской Федера-
ции, данным в настоящем Постановле-
нии, подлежат прекращению в поряд-
ке, предусмотренном для соответству-
ющей стадии уголовного процесса. Не 
вступившие в силу на момент вступ-
ления в силу настоящего Постановле-
ния приговоры пересматриваются при 
рассмотрении дела судом апелляцион-
ной инстанции (пункт 2 части третьей 
статьи 79 названного Федерального 
конституционного закона).

Исходя из изложенного и руко-
водствуясь статьями 6, 471, 68, 71, 
72, 74, 75, 78, 79 и 100 Федерального 
конституционного закона «О Консти-
туционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Россий-
ской Федерации

постановил:
 1. Признать часть первую и пункт 1 

примечаний к статье 158 УК Российской 
Федерации, а также статью 227 ГК Рос-
сийской Федерации не противореча-
щими Конституции Российской Феде-
рации, поскольку в своей взаимосвязи 
по конституционно-правовому смыс-
лу в системе действующего правового 
регулирования они предполагают, что 
объективную сторону хищения в виде 
кражи найденного имущества, заве-
домо принадлежащего другому лицу 
и не имеющего признаков брошенно-
го, образует единое сложное деяние, 
состоящее из завладения (установле-
ния фактического владения) обнару-
женной чужой вещью, сопряженного 
с ее сокрытием или сокрытием источ-
ника ее получения, ее принадлежности 
другому лицу или ее идентифицирую-
щих признаков, для тайного обраще-
ния ее в свою пользу или в пользу иных, 
неуправомоченных, лиц, чем причиня-
ется ущерб собственнику или иному 
законному владельцу этого имуще-
ства, а равно тайное завладение с теми 
же целями чужой вещью, когда лицо, 
завладевшее ею, наблюдало ее поте-
рю собственником или иным закон-
ным владельцем и имело реальную 
возможность незамедлительно проин-
формировать последнего о потере и 
вернуть ему вещь. Само по себе невы-
полнение действий, предусмотренных 
пунктами 1 и 2 статьи 227 ГК Россий-
ской Федерации, если в них не содер-
жатся указанные признаки, не дает 
оснований для привлечения к ответ-
ственности за кражу.

 2. Конституционно-правовой смысл 
части первой и пункта 1 примечаний к 
статье 158 УК Российской Федерации и 
статьи 227 ГК Российской Федерации, 
выявленный в настоящем Постановле-
нии, является общеобязательным, что 
исключает любое иное их истолкование 
в правоприменительной практике.

 3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности статей 75, 
87 и 88 УПК Российской Федерации.

 4. Судебные решения, вынесенные 
по делам граждан Галимьяновой Аль-
бины Валеевны и Пузрякова Виктора 
Сергеевича на основании части первой 
и пункта 1 примечаний к статье 158 УК 
Российской Федерации и статьи 227 
ГК Российской Федерации, а также 
вступившие в силу судебные решения, 
основанные на положениях этих ста-
тей, вынесенные по делам иных лиц, 
подлежат пересмотру в установленном 
порядке. Президиум Верховного Суда 
Российской Федерации вправе оста-
вить соответствующие судебные реше-
ния без изменения, если они основаны 
на истолковании указанных норм, не 
расходящемся с их конституционно-
правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении.

 5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

 6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликова-
нию в «Российской газете», «Собрании 
законодательства Российской Феде-
рации» и на «Официальном интернет-
портале правовой информации» (www.
pravo.gov.ru).

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 2-П
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КИНО Фильмы ужасают, устрашают, напрягают, озадачивают и веселят

Нервов щекотанье
Валерий Кичин

О
дни мастера высмеивали 
кино, манипулирующее 
зрителями. Другие изо-

щрялись в этом умении: Аль-
фред Хичкок ввел в обиход тех-
нологию саспенса — это когда 
зрители боятся собственной 
тени и от жутких предчувствий 
хватаются за ручки кресел.

Такое кино необязательно 
отражает реальность. Чаще — 
моделирует ситуации, способ-
ные напугать, заставить ерзать 
в кресле даже тогда, когда мы 
точно знаем: все кончится хо-
рошо. Выброс адреналина, гово-
рят, бывает полезен — и у боеви-
ков, ужастиков, у фильмов-ка-
тастроф много фанов, готовых 
за два часа треволнений про-
стить все логические неувязки.

Два таких фильма — на экра-
нах. «Крушение» Жана-Франс-
уа Рише в оригинале называет-
ся еще проще: «Самолет». Это 
гибрид фильма-катастрофы с 
боевиком, где Джерард Батлер 
в роли капитана полупустого 
рейса 119 компании Trailblazer 
Air, летящего из Сингапур на Га-
вайи. «Скоро увидимся» — теле-
фонирует капитан дочке, а нам 
совершенно ясно, что скоро они 
не увидятся. Потому что этот 
жанр играется по раз навсегда 
написанным нотам.

Впереди у «боинга», конеч-
но, грозовой фронт, но диспет-
чер на просьбу дозволить его 
обойти напоминает о необхо-
димости экономить топливо — 
здесь в фильме мелькнет соци-
ально озабоченная нотка. Мол-
ния ударит в корпус лайнера, 

откажет электроника, самолет 
ослепнет и должен дотянуть до 
суши для вынужденной посад-
ки. Ситуация осложнена тем, 
что среди пассажиров — опас-
ный убийца, его этапируют в 
Токио, и он прикован к сопрово-
ждающему наручниками.

Мы понимаем: если суша не 
появится — можно давать титр 
«Конец». Но фильм едва начал-
ся, поэтому явится остров и на 
нем грунтовая дорога. Мы пере-
живем жесткую посадку, все об-
легченно вздыхают, но ужасы 
впереди. Потому что  островок 
захвачен террористами, имею-
щими привычку брать залож-
ников и так добывать деньги. 
Зачем на диком острове деньги 
и почему при наличии пока ра-
ботающих мобильников никто 
не может определить его коор-

динаты, спрашивать не нужно, 
а нужно смотреть захватываю-
щую историю о том, как встре-
вожатся в офисе авиакомпании, 
какие меры там примут и чем 
закончится встреча пассажи-
ров с террористами. 

Это я сейчас иронизирую, 
а в зале трясся вместе с попав-
шим в грозу самолетом, слу-
шал ор пассажиров и вместе с 
ними летел в бездну, не обращая 
внимания на несообразности 
сценария. Если бы мы в кино не 
научились закрывать глаза на 
нелепости, редкий фильм удер-
жался бы на плаву. А надо отдать 
должное режиссеру: он умеет 
держать высокий накал. Руч-
ная камера оператора Брэнда-
на Гэлвина динамична и в бое-
вых сценах делает нас участни-
ками, монтаж подобен учащен-
ному сердцебиению, музыка 
поддерживает атмосферу ожи-
дания напастей. Современное 
технически оснащенное кино 
владеет новейшими системами 
звука, пробирающего до дней 
последних донца, и операторы 
навострились, и камера не бо-
ится натурализма — и не хочешь 
видеть, а смотришь.

Второй фильм уже и называ-
ется так, что волосы стынут в 
жилах: «Кровь». И там тоже са-
мый первый кадр вызовет нехо-
рошие предчувствия: корневи-
ще мертвого дерева смахивает 
на череп доисторического чуди-
ща. Медсестра Джесс, ее дочка, 
сынок и собачка переезжают в 
старый заброшенный дом. Нор-
мальный человек в такой дом не 
поедет — там явно бродят при-
зраки. Но у героев нет выхода: 
мама развелась с мужем и выну-
ждена ехать в эту глухомань на-
лаживать жизнь обратно.

Тут штамп на штампе едет и 
штампом погоняет, но оттого 
нам и страшно, что мы все за-

ранее предчувствуем. И кино 
подсказывает, что именно надо 
предчувствовать. Вот собачка 
убежала в лес и вернется не ско-
ро: морда в крови, глаза горят, 
утробный рык обещает непо-
правимое. Тут нервные зажму-
рятся, чтобы не видеть, как чу-
довище терзает ребенка, но ре-
жиссеры такое полюбили. Пове-
дение укушенного мальчугана 
непредсказуемо, неизвестный 
вирус ставит врачей в тупик. К 
волнениям матери добавится 
чувство вины: она страдала нар-
команией и забросила детишек, 
что и привело к обрушению се-
мьи. Происходящее она ощуща-
ет как наказание судьбы, и когда 
случайно найдет эффективное 
средство для спасения сына, это  
приведет ее на порог ада. 

 Этот фильм  нечто среднее 
между мистическим трилле-
ром типа «Экзорциста» и ка-
кой-нибудь «Бензопилой». По-
сле него люди будут приходить 
в отчаяние от порезанного паль-
ца. Если, конечно,  досмотрят 
до конца это зрелище литрами 
льющейся крови. Ее так много, 
что невольно закрадывается 
подозрение в метафоричности 
столь жирно прописанного ре-
жиссером образа. Но смысла, 
заложенного авторами в этот 
тягостный рассказ, мы так и не 
найдем, природа Зла останется 
их тайной. Брэд Андерсон, из-
вестный по неплохому трилле-
ру «Транссибирский экспресс» 
и нашумевшему «Машинисту» 
с самоотверженным Кристиа-
ном Бэйлом, на этот раз поддал-
ся соблазнам самоценного, не 
ведущего ни к каким выводам, 
непереносимого натурализма. 
Получился фильм не столько 
страшный, сколько патологич-
ный в основе — отсюда странное 
для кино чувство, граничащее с 
омерзением.  

ПЕРСОНА Суриков описывал события прошлого — приоткрывая будущее 

Картина в багровых тонах
Жанна Васильева

М
ы говорим — Су-
р и к о в ,  п о д р а -
зумеваем — Ис-
тория. 

Каким чудом 
из пыльной ску-
ки исторических 
картин XIX века, 
или «историче-

ских машин», как именовал их 
Александр Бенуа, явились на по-
лотнах Сурикова сгустки тра-
гедии русской истории, ломали 
голову уже его младшие совре-
менники. Ровесники и товари-
щи-передвижники чаще хвата-
лись за голову. Мол, если в карти-
не «Меншиков в Березове» ста-
рый князь встанет, то пробьет го-
ловой нависший потолок избы…  
Мол, бегущий мальчишка в «Бо-
ярыне Морозовой» врежется в 
толпу… И как-то все сложно у Су-
рикова с перспективой, какая-то 
она неренессансная…  Но и «ми-
рискусники», и «бубновые вале-
ты» видели в Сурикове собрата-
бунтаря, на полотнах которо-
го живопись дышит, как почва 
и судьба. В полотнах Сурикова, 
которые можно видеть в Третья-
ковской галерее, будь то «Утро 
стрелецкой казни», «Боярыня 
Морозова» или «Меншиков в Бе-
резове», нет ни театрального па-
фоса романтиков, ни напыщен-
ной важности академических по-
лотен, ни назидательности пере-
движников.

Бенуа называл Сурикова 
«поэтом мистического даро-
вания», который «вложил поэ-
зию в каждый башмак и в каж-
дый локон», и сравнивал «непра-
вильности» письма Сурикова с 
неровным стилем Достоевско-
го. Стасов писал о «хоровом на-
чале» его картин. Одни сравни-
вали живопись «Боярыни Мо-
розовой» с красочностью поло-
тен Веронезе. Другие говорили о 
«московите XVII века», переме-
щенного прихотью судьбы в ко-
нец века XIX, или о «визионере», 
которому открыты картины про-
шлого. Почти символистскую 
итоговую формулу предложил в 
захватывающей книге о Сурико-
ве Михаил Алленов: «Не истори-
ческий живописец, но живопи-
сец Истории». 

В минуты роковые полот-
но Сурикова вспоминал Миха-
ил Кузмин: «Декабрь морозит 
в небе розовом, // Нетопленый 
мрачнеет дом, // И мы, как Мен-
шиков в Березове, // Читаем Биб-
лию и ждем. // И ждем чего? са-
мим известно ли? // Какой спа-
сительной руки? // Уж взбухнув-
шие пальцы треснули // И разва-
лились башмаки…». 

Кажется, нет ничего есте-
ственнее в этих строках Кузми-
на, чем переход от Меншикова на 
картине к «нам», от Сурикова — 
к мыслям о собственной судьбе и 

о ловушках русской истории. Но 
много ли полотен, мастерски на-
писанных, исторически точных, 
безупречных, с точки зрения жи-
вописи, декоративно изыскан-
ных, рождают это мучительное 
чувство узнавания и причастно-
сти? Не потому, что, скажем, бо-
ярыня Феодосия Морозова — из 
породы здешней, старым обря-
дом выпестованной, расколом 
закаленной. Не потому, что каж-
дое лицо на картинах Сурикова 
знакомо до боли: и смеющегося 
над опальной боярыней, отправ-
ленной на муку, и сочувствую-
щих ей женщин, и нищего, сидя-
щего на снегу. 

Каждый раз — и в «Утре стре-
лецкой казни», и «Боярыне Мо-
розовой», и «Меншикове в Бере-
зове» — мы оказываемся свиде-
телями финала трагедии. Свиде-
телями поражения, а не победы. 
Зрителями гибели не отдельного 
человека — эпохи. Но новая эпо-
ха, идущая на смену, явленная в 
страшном лике Петра, в радост-
ном зубоскальстве посадско-
го человека над сосланной бо-
ярыней, в лице умирающей до-

чери Меншикова, меньше всего 
похожа на радостное обеща-
ние рассвета. Тусклый свет утра 
казни подсвечен свечами, как 
на отпевании.  Если персонажи 
картин оказываются меж жер-
новов истории в момент, когда 
она «приоткрывает личико», то 
зрители — меж актами повторя-
ющейся исторической драмы. 
Иначе говоря, финал одной тра-
гедии оказывается одновремен-
но прологом новой.  

Живописец словно предвещал смутные времена, зависшие над Россией.

Мишель Монахэн и Финлэй Войтак-Хиссонг в душераздирающем триллере Брэда Андерсона «Кровь».

А К Ц Е Н Т

На полотнах Василия Сурикова финал 
одной исторической трагедии одно-
временно становится прологом новой

ПРЕМИИ Фильм 
из Якутии 
в номинантах 

ШТУРМ 
«ОСКАРА»
Валерий Кузнецов

В Лос-Анджелесе объявлены 
номинанты премии «Оскар». 

В десятке претендентов на 
статус лучшего фильма года — 
«На Западном фронте без пере-
мен», «Аватар: Путь воды», 
«Банши Инишерина», «Фабель-
маны», «Элвис», «Все везде и 
сразу», «Тар», «Топ Ган: Мэве-
рик», «Треугольник печали» и 
«Говорят женщины».

В режиссерской номина-
ции — Мартин Макдона, Сти-
вен Спилберг, Тодд Филд, Дани-
эль Кван и Даниэль Шейнерт, 
Рубен Остлунд.  За звание ак-
тера года соревнуются Остин 
Батлер («Элвис»), Колин Фар-
релл («Банши Инишерина»), 
Брэндан Фрейзер («Кит»), Пол 
Мескал («Солнце мое») и Билл 
Найи («Жить»). Из актрис в 
номинантах Кейт Бланшетт 
(«Тар»), Ана де Армас («Блон-
динка»), Мишель Уильямс 
(«Фабельманы»), Мишель Йео 
(«Все везде и сразу») и Андреа 
Райзборо («Ради Лесли»).

 Из России в номинанты по-
пал документальный фильм 
якутских режиссеров Максима 
и Евгении Арбугаевых «Выход» 
о биологе Максиме Чикалеве, 
в течение многих лет наблюда-
ющем за лежбищем моржей на 
Чукотке. Это очередной меж-
дународный успех быстро раз-
вивающегося якутского кино и 
его первая попытка завоевать 
сердце дядюшки «Оскара».

По числу номинаций (11) 
всех обогнала комедия «Все 
везде и сразу». Второе место с 
9 номинациями делят «Банши 
Инишерина» и экранизация 
Ремарка «На Западном фронте 
без перемен».  

Прямая речь 

Татьяна Львовна Карпова, заместитель гендиректора Третьяковской галереи по научной 
работе, рассказывает, как ХХ век открывал Сурикова. 

У Павла Третьякова было 
только 9 работ Сурикова. 
Зато среди них такие шедев-
ры, как «Утро стрелецкой 
казни», «Меншиков в Березо-
ве», «Боярыня Морозова»…  
Сколько сейчас работ Сурико-
ва в Третьяковской галерее? 

ТАТЬЯНА КАРПОВА: Сейчас в коллек-

ции 120 живописных и 200 гра-

фических произведений Сурико-

ва. Зал Сурикова — один из люби-

мых зрителями. Тут всегда много 

народа. Мы стараемся, чтобы 

ключевые картины оставались в 

основной экспозиции, не поки-

дая ее ради выставок. Здесь есть 

и этюды, и портреты мастера.  

Юбилейной выставки не 
будет? 

ТАТЬЯНА КАРПОВА: Нет. Но мы участ-

вуем в выставке Сурикова в Рус-

ском музее, который хранит пре-

имущественно поздние работы 

художника. Картина «Меншиков 

в Березове» поедет в Русский 

музей. 

Каким образом удалось так 
расширить коллекцию поло-
тен Сурикова? 

ТАТЬЯНА КАРПОВА: Весь ХХ век Тре-

тьяковская галерея занималась 

изучением его творчества, соби-

ранием его произведений. Пер-

вая его выставка у нас открылась 

в 1927 году, следующая — в 1937-

м. Трудно представить, чего стои-

ло ее организовать. На ней было 

показано 400 работ. В 1939-м 

была подготовлена большая вы-

ставка исторической картины, и 

работы Сурикова заняли цен-

тральное место, подтвердив, что 

он в русском искусстве историче-

ский живописец номер один.

 В 1966 году Софья Ноевна Гольд-

штейн, исследовательница искус-

ства Ивана Крамского, Василия 

Сурикова, Товарищества пере-

движных художественных выста-

вок, сделала проект, посвящен-

ный картине «Боярыня Морозо-

ва» и истории ее создания. В зале 

Третьяковской галереи она вос-

производила атмосферу мастер-

ской Сурикова, где на стенах, об-

тянутых холстом, висели пришпи-

ленные булавками маленькие 

этюды. У художника его работы 

лежали в сундуках, переложен-

ные аккуратно бумагой. А если 

они ему нужны были для работы, 

он вынимал эти этюды и прикреп-

лял к большому холсту булавками 

или гвоздиками. Эту технологию 

работы подтвердили исследова-

ния картины «Боярыня Морозо-

ва». 

Для чего это было нужно?
ТАТЬЯНА КАРПОВА: Чтобы вписать 

этюд в картину, художнику нуж-

но проверить соотношения 

масштабов, цвета…. Суриков 

придумал такой метод работы. 

На выставке 1966 года стены 

зала музея тоже были обтянуты 

холстом, в котором были про-

резаны «окошки». Рамы картин 

оставались «за кадром». 

Были также выставки, посвя-

щенные портретам Сурикова, 

его акварелям, его наследию в 

частных собраниях. Параллель-

но шло пополнение музейной 

коллекции. И, конечно, изуче-

ние его произведений. Так, в 

1998 году, при подготовке вы-

ставки Сурикова Елена Иткина, 

сотрудница ГИМа, доказала, что 

в основе композиции «Боярыни 

Морозовой» — народная ста-

рообрядческая «картинка» XVIII 

века. Там тоже есть сани, и та же 

поза боярыни с воздетой рукой. 

Все помнят про яркий визуаль-

ный образ вороны на снегу, ко-

торый послужил «камертоном» 

картины, задал контрастное ре-

шение. А вот выразительный 

жест, поворот головы, профиль 

героини появились, видимо, 

благодаря старинной народной 

картинке.  

КСТАТИ

К 175-летию со дня рождения ху-

дожника Третьяковская галерея 

расширила материалы о творче-

стве Василия Сурикова в онлайн-

проекте «Лаврус», «Моя Третья-

ковка» и подготовила кинопро-

грамму «День Сурикова в Третья-

ковской галерее». 28 января в Тре-

тьяковской галерее покажут доку-

ментальные ленты о подготовке 

выставок Сурикова в ХХ веке и 

байопик о художнике. Как карти-

ны Сурикова повлияли на фильмы 

Эйзенштейна, расскажет Наум 

Клейман. 
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МУЗЫКА Даниил Коган 
открыл концертный цикл 
«Этого не было»

Без рамок 
и форматов

Лейла Гучмазова

В Московской консерватории проходит цикл концер-
тов «Памяти». Это проект творческого объединения 
«Притяжение», славного нестандартными программа-
ми на стыке искусств. Тема цикла «Этого не было» зву-
чит интригующе, и о ней «РГ» поговорила с лидером 
«притяженцев», наследником музыкальных династий 
Коганов и Гилельсов скрипачом Даниилом Коганом.

Афиша конца января щедра на фестивали: Крещен-
ская неделя в Новой опере, Фестиваль биомеханики. 
Чем вы соблазняете меломана?

ДАНИИЛ КОГАН: Мы не фестиваль. Фестиваль подразумева-
ет большую тему, регулярность. Мы не про это и пока 
одноразово — как творческое объединение «Притяже-
ние», которое я называю «проектной конторой». Вме-
сте с молодыми солистами филармонии, три года назад 
мы решили сделать 
то, что хотим. Все 
увлекались живо-
писью, театром, ли-
тературой и пред-
ставляли себе, как 
все можно синте-
зировать, сохраняя 
приоритет музыки. 
Раз нет ни покупаю-
щей, ни продюсер-
ской организации, 
то это должна быть 
для нас отдушина. 
Поэтому нет рамок, 
форматов и бизнес-планов — мы просто делаем все, как 
видим, а видим каждый год по-разному. А отличаться 
от других — не было такой задачи. Проще делать что-то 
особенное, когда видишь, чего хочешь. А мы — видим.

И в чем особенность взгляда?
ДАНИИЛ КОГАН: Подход сравним с авторским кино: режис-
сер во все вникает. Нас касается презентация артистов, 
афиши, сценическая картинка, построение програм-
мы, как встречают зрителей и во что мы одеты. Мы 
встретили потрясающих сценографов, иллюстрато-
ров, дизайнеров, фотографов, режиссеров.

Ваше заявление об отсутствии концепции не отпуг-
нет публику?

ДАНИИЛ КОГАН: С концепцией можно копать вглубь, но она 
и ограничивает. Сегодня у нас цикл из четырех концер-
тов, а завтра мы захотим сыграть в Африке, поставить 
оперу, придумать комиксы, написать книгу... Мульт-
фильм уже рисовали.

Поделитесь со слушателями идеями?
ДАНИИЛ КОГАН: Наш третий концерт — про «лучший ор-
кестр в мире, которого не существовало». В городке 
нет сцены, где он мог бы поместиться, и музыкантам 
пришлось играть ансамблями. Мы выдумали эту исто-
рию, чтобы показать, с чем сталкивались великие ан-
трепренеры как Сол Юрок. Из работавших с ним музы-
кантов можно было составить лучший в мире оркестр, 
но сделать это было нереально. Чтобы представить 
проблему визуально, мы выстроили огромную раму 
для картины, в которую посадили музыкантов.

Что-то похожее делалось на Зальцбургском фестива-
ле, в «Путешествии в Реймс» в Большом театре…

ДАНИИЛ КОГАН: И у Джеймса Тьерре, правнука Чаплина, в 
«Симфонии майского жука». Картины-фотографии бу-
дем проецировать на стены консерватории, погружая 
в мифологию концерта. Мне надоело, что люди в театр 
стали не ходить, а забегать. Даже исполнители «забега-
ют», а искусство немножко не про это.

Да ведь это и есть концепция.
ДАНИИЛ КОГАН: Скорее позиция. У «Притяжения» нет цели 
поставить концерты на поток, мы просто видим смысл 
в том, что делаем. Нам нравятся красивые афиши и по-
лусумасшедшие буклеты. Хундертвассер на вопрос 
«Почему вы ходите в разноцветных носках?» — удивил-
ся: «А почему вы ходите в одноцветных?» Может, в дру-
гой раз сделаем буклеты в форме античных свитков. 
Почему нет? С коммерциализацией искусства людей 
приучили, что «должны нравиться», но у меня нет же-
лания конкурировать на этом рынке. Делаешь по-свое-
му, и это выстреливает.

Расскажете о подробностях нынешних концертов?
ДАНИИЛ КОГАН: Цикл называется «Памяти». Но это не по-
священия. Мы имели в виду память во множественном 
числе и хотели создать проекцию мира наших героев. 
Первым «памятям» сказочника Шарля Перро соответ-
ствует название «Этого не было». 29 января мы сыгра-
ем забытую и найденную музыку, программа будет из-
вестна только зрителям. У третьего концерта — семей-
ная тема «памяти» Сола Юрока, возившего в Америку 
советских артистов, в том числе моего дедушку Леони-
да Когана. И завершат цикл 31 января «памяти» Соло-
на — политик античности ввел в законы понятие заве-
щания, и мы играем программу из музыкальных заве-
щаний великих композиторов.

Как же удалось договориться, чтобы вас терпели?
ДАНИИЛ КОГАН: Я просто говорю: будет так, либо никак. 
Есть пример фестиваля «Возвращение», который 
сформировал культурный код поколения. Там имели 
смелость делать то, что считают нужным, и это было 
востребовано публикой.  И мы так хотим. С самого на-
чала в «Притяжениях» пианисты Арсений Тарасевич-
Николаев и Алексей Мельников, скрипач Леонид Же-
лезный, сценограф Оля Галицкая. Ну вот она чудо. Бу-
дет возможность — приходите.  

Внук Леонида Когана и Елизаветы Гилельс, 29-летний Даниил 
Коган играет на скрипке Пьетро Гварнери 1737 года.

Просто нужно 
иметь смелость 
делать то, что счи-
таешь нужным, — 
и это будет востре-
бовано публикой
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ВЕЛОШОССЕ Власов начнет
сезон гонкой в Испании  

Пора крутить 
педали

Владимир Ильин

Велошоссе — один из немногих видов спорта, где рос-
сияне сейчас принимают участие в официальных меж-
дународных соревнованиях. Но делать они это могут 
только в составе зарубежных профессиональных ко-
манд. Даже такая ограниченная опция крайне актуаль-
на в нынешнем сезоне, ведь до середины октября гон-
щики будут набирать зачетные очки в рейтинг олим-
пийского отбора.

Россиянин Александр Власов входит в сильнейшую 
пятерку индивидуальной классификации Междуна-
родного союза велосипедистов (UCI). С одним из ли-
деров немецкой команды элитного «Мирового тура» 
BORA — hansgrohe и связаны наши основные надежды в 
плане набора очков для олимпийской квалификации.

Уже известно,что Власов начнет сезон в первый 
день февраля защитой прошлогоднего титула на пяти-
дневной гонке по дорогам Испании «Вуэльта провин-
ции Валенсия». Александр внесен в предварительный 
стартовый лист германской велогруппы. Если Россия 
к середине февраля в рейтинге UCI будет занимать по-
зицию с 11-го по 20-е место, что наиболее вероятно, 
то тогда на Игры в Париж от нашей мужской сборной 
сможем делегировать двух спортсменов.

Наш второй представитель в «Мировом туре» — пер-
спективный молодой спринтер Глеб Сырица, в межсе-
зонье подписавший полноценный контракт с казах-
станской «Астаной». В прошлом году он отлично себя 
проявил в качестве стажера и пять раз становился при-
зером различных гонок. Именно Сырица и принес Рос-
сии первые рейтинговые очки в 2023-м, финишировав 
пятым на одном из этапов продолжающейся арген-
тинской многодневки «Вуэльта Сан-Хуана».

В командах категории Pro, а это второй дивизион 
мирового пелотона, наших соотечественников сей-
час нет. Зато на третьем, так называемом континен-
тальном уровне сразу шесть россиян. Они тоже смо-
гут вносить посильную лепту в рейтинговую копил-
ку. На контрактах в зарубежных командах Артем Ныч 
и Александр Григорьев (оба в Португалии), Валерий 
Штин (Италия), Сергей Ростовцев (Турция), Савелий 
Лаптев (Казахстан) и 46-летний ветеран Константин 
Фаст (Таиланд).  

БАСКЕТБОЛ Наши клубы 
Единой лиги ведут борьбу 
за чисто российский приз

Кубковый 
антракт

Илья Трисвятский

В короткой паузе между основным и дополнительным 
этапами регулярного чемпионата интернациональной 
Единой лиги квартет наших команд из высшего света за-
нят борьбой за чисто российский трофей. Идет четверть-
финальная стадия розыгрыша Кубка страны, где наряду с 
представителями элиты выступают и клубы Суперлиги.

Сенсация не заставила себя долго ждать. В первой 
игре двухматчевого противостояния нижегородский 
«Пари НН» на своей площадке победил казанский 
УНИКС, который в Единой лиге уверенно идет на вто-
ром месте — 81:72. А ведь до этого баскетболисты из 
столицы Татарстана в нынешнем сезоне уступали 
только безоговорочному лидеру ЦСКА.

Напомним, что после восьмилетнего эмбарго в куб-
ковых матчах сезона-2022/23 вновь разрешено высту-
пать легионерам. Такое решение Российской федера-
ции баскетбола обусловлено тем, что у наших команд 
сейчас нет возможности играть в евротурнирах.

Американский разыгрывающий «Пари НН» стал 
лучшим бомбардиром прошедшего матча, набрав 
21 очко. В составе УНИКСа отличились еще один за-
океанский легионер защитник Дэрил Мэйкон и Геор-
гий Жбанов, которые принесли гостям по 17 очков.

Ответная встреча состоится 10 февраля в Казани. 
А сербский наставник нижегородцев Зоран Лукич сра-
зу после победной игры отправился в подмосковный 
Новогорск на просмотровый сбор возглавляемой им 
нашей национальной дружины. 

Результаты вчерашних первых четвертьфинальных 
матчей в других парах: «Уралмаш» (Екатеринбург) — 
«Зенит» (Санкт-Петербург) — 64:73, «Темп-СУМЗ-УГ-
МК» (Ревда) — МБА (Москва) — 63:77, «Химки»(Мо-
сковская область)  — «Руна» (Москва) — 94:81. Ответ-
ные игры запланированы на 9—10 февраля.  

«МАТЧ ВСЕХ ЗВЕЗД»

Завершилось комбинированное голосование болельщиков 

и журналистов по определению составов команд на «Матч 

Всех Звезд» Единой лиги. Сборные возрастных (Old School) 

и молодых (New School) игроков встретятся 19 февраля в 

Москве на арене в Петровском парке. Пока в командах по 

десять баскетболистов, еще по два места зарезервировано 

под специальные приглашения от Единой лиги.

«Новая школа»: Джастин Роберсон («Парма»), Джейлен 

Барфорд («Локомотив-Кубань»), Даниил Касаткин, Андрей 

Лопатин (оба — МБА), Ненад Димитриевич, Дэрил Мэйкон 

(оба — УНИКС), Сергей Карасев («Зенит»), Самсон Ружен-

цев, Антон Астапкович, Никола Милутинов (все — ЦСКА).  

«Старая школа»: Алексей Швед, Никита Курбанов (оба — 

ЦСКА), Евгений Бабурин («Пари НН»), Андрей Воронцевич 

(УНИКС), Евгений Воронов (МБА), Томас Эртель («Зенит»), 

Райан Боутрайт (перешел из «Автодора» в «Парму»), 

Джеймс Эннис («Самара»), Джален Рейнольдс (УНИКС), 

Малик Диме («Парма»).

ТЕННИС Андрей Рублев проиграл уже седьмой четвертьфинал 
на турнирах «Большого шлема»

«Двойка» за четверть
Анна Козина 

Ш
е с та я  р а к е т-
ка  мира рос-
сийский тен-
нисист Андрей 
Рублев не су-
мел пробить-
ся в полуфинал 
на Открытом 
чемпионате Ав-

стралии. Дальше его не пустил 
серб Новак Джокович.

Матч завершился за 2 часа 
4 минуты со счетом 6:1, 6:2, 
6:4 в пользу Новака. Таким об-
разом, Рублев проиграл уже 
седьмой четвертьфинал на тур-
нирах «Большого шлема» в ка-
рьере. Так было на Открытом 
чемпионате США в 2017, 2020 и 
2022 годах, здесь, в Мельбурне, 
в 2021 и 2023 годах, на «Ролан 
Гаррос» — в 2020 и 2022 годах. 
На Уимблдоне Рублев добирал-
ся лишь до четвертого круга.

Для Джоковича же Australian 
Open — самый успешный мэй-
джор. Он вышел в десятый по-
луфинал на Australian Open. 
Причем во всех девяти преды-
дущих случаях Ноле добирался 
до финального матча и выигры-
вал титул (в 2008, 2011—2013, 
2015, 2016, 2019—2021 годах). 
В последнем финале Джокович 
обыграл нашего Даниила Мед-
ведева, сопротивления у кото-
рого хватило только на первый 
сет (7:5, 6:2, 6:2).

Нельзя сказать, что в про-
шедшем четвертьфинале Ан-
дрей делал что-то плохо или 
неправильно. Хотя срыв после 
проигранной второй партии с 
нецензурной бранью, обращен-
ной к своему боксу с тренером 
и группой поддержки, говорит 
о том, что россиянин не справ-
лялся с ситуацией, главным об-
разом психологически. Что ка-
сается тенниса, то тут Новак 
просто не оставил шансов. 

Так что все продолжат удив-
ляться, как он это делает со 
своим травмированным и пере-
бинтованным бедром. Уже даже 
прозвучали намеки, что сербу 
свойственно преувеличивать 
серьезность проблемы. На что 
Джокович тут же отреагировал 
с ноткой обиды в голосе: «Поче-
му травмы других теннисистов 

вызывают сочувствие и сожа-
ления, а мои — сомнения и недо-
верие?»

Обида есть у Джоковича и по 
отношению к турниру в Австра-
лии в целом. Скандал с его про-
шлогодней депортацией забу-
дется не скоро. Но, возможно, 
это то, что движет им сейчас и 
позволяет показывать результа-
ты через боль и дискомфорт. 

В полуфинале Australian 
Open 2023 года Джокович сы-
грает с американским тенни-
систом Томми Полом, который 
впервые вышел в эту стадию на 
мэйджоре. Во втором полуфи-
нальном матче россиянин Ка-
рен Хачанов встретится с гре-
ком Стефаносом Циципасом, 
которому, кстати, уступал уже 
пять раз. Обе игры состоятся в 
пятницу. 

Но и Рублеву не стоит корить 
себя. По итогам турнира Ан-
дрей вернется в топ-5 мирового 
рейтинга, подвинув испанца Ра-
фаэля Надаля, который не смог 
защитить титул. Последний раз 
на пятой строчке Андрей нахо-
дился в октябре 2021 года. И это 
его личный рекорд. 

Джокович тоже соперника 
подбодрил: «Считаю, Андрей 
— классный теннисист, у него 
один из самых сильных форхен-
дов в туре».  

До сих пор УНИКС в нынешнем сезоне уступал только ЦСКА. 
А теперь неожиданно уступил еще и «Пари НН».

ТУРНИР  Единые 
Игры посетили 
знаменитые 
спортсмены

ИСКОРКА 
ОТ ЧЕМПИОНА
Михаил Щербань

В Казани продолжаются со-
ревнования в рамках Единых 
Игр Специальной Олимпиады 
для людей с ментальными нару-
шениями.

Как сообщают организато-
ры, в спортивных соревнова-
ниях принимают участие бо-
лее полутора тысяч атлетов из 
России и Республики Беларусь. 
Десятки тысяч зрителей следят 
за ходом Игр и подбадривают 
спортсменов, и в числе людей, 
вступивших в ряды «спецолим-
пийского» движения и поддер-
жавших спортсменов теплы-
ми словами в соцсетях, немало 
российских звезд. Олимпий-
ские чемпионы приехали в Ка-
зань, чтобы лично пообщать-
ся со специальными атлетами, 
пожелать им удачи, наградить 
победителей, рассказать о сво-
ем пути к спортивным дости-
жениям.

Так, встречу с особенными 
атлетами провела семикрат-
ная олимпийская чемпион-
ка, многократная чемпионка 
Европы и мира по синхронно-
му плаванию Светлана Рома-
шина. Она рассказала ребятам 
про свой путь к олимпийским 
медалям, показала спортсме-
нам несколько доступных и по-
лезных упражнений для раз-
минки и подчеркнула, что, как 
бы ни было в спорте тяжело, 
зритель никогда не должен это-
го видеть. Поэтому синхро-
нистки всегда улыбаются.

Со спортсменами встретил-
ся и олимпийский чемпион по 
лыжным гонкам Александр Лег-
ков. Он провел для ребят раз-
минку на снегоступах. «Меда-
ли — это не самое главное. Глав-
ное — дать участникам почув-
ствовать, что мы вместе, они 
важны, нужны, и они такие же, 
как все», — отметил Александр 
Легков.

Также соревнования по 
лыжным гонкам посетила пре-
зидент Федерации лыжных го-
нок России Елена Вяльбе.

«Ребята все такие светящи-
еся, открытые и не закомплек-
сованные. Когда я приезжаю на 
соревнования в другие города 
и чтобы меня сразу обнимали 
дети — не было такого», — по-
делилась своими эмоциями от 
встречи с участниками Единых 
Игр Елена Вяльбе. По мнению 
президента Федерации лыжных 
гонок России, такие соревнова-
ния должны проводиться еже-
годно, чтобы особенные спорт-
смены всегда были частью об-
щества.

«Надо чаще такое прово-
дить, даже не раз в четыре года, 
как Олимпиада, а каждый год. 
Эти ребята все время долж-
ны быть с нами», — подчеркну-
ла она.

В социальных сетях Единые 
Игры Специальной Олимпиа-
ды поддержали синхронистка 
и телеведущая Мария Киселе-
ва, гимнастки Яна Кудрявце-
ва и Ульяна Донскова; певцы 
и музыканты — Родион Газма-
нов, Юлия Савичева, Елизавета 
Долженкова.  

ЛЕГКАЯ 

АТЛЕТИКА 

Ласицкене 
победила 
на турнире 
в Москве

РВЕТСЯ 
НА ВЫСОТУ
Анна Бекетова

Олимпийская чемпионка Токио 
Мария Ласицкене выиграла 
турнир по прыжкам в высоту на 
Мемориале Озолина и Дьячко-
ва, который проходит в Москве.

Ласицкене перелетела 
планку на отметке 1,96 метра. 
Уже в ранге победительницы 
Мария пробовала взять высоту 
2,00 метра (на данный момент 
это лучший результат сезона в 
мире), но все три попытки ока-
зались неудачными. Второе 
место заняла Мария Кочанова 
(1,88 м), третье — Александра 
Ярышкина (1,85 м). 

Ласицкене призналась, что 
на внутренних соревнованиях 
скучает по серьезной конку-
ренции, но довольна тем, как 
тренируется и выступает по 
своему плану.

— С каждым стартом прибав-
ляю, удалось прыгнуть на 1,96, 
— сказала Ласицкене журнали-
стам. — Снова были вторые по-
пытки, но главное, что я с ними 
справилась.  
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44
ПОЛУФИНАЛА

на «Больших шлемах» на счету 

Новака Джоковича. Больше 

только у завершившего карье-

ру Роджера Федерера (46).

ФУТБОЛ Матч за Суперкубок УЕФА-2023 по политическим причинам перенесли 
из Казани в Афины

УЕФА играет в политику
Артур Нанян

Н
а вчерашнем исполкоме 
УЕФА было принято сра-
зу несколько важных ре-

шений. К сожалению, УЕФА так 
и не отказался от сугубо поли-
тического решения и перенес 
матч за Суперкубок УЕФА-2023 
из Казани в Афины. Игра прой-
дет на стадионе «Георгиос Кара-
искакис» 16 августа.

Домашняя арена «Рубина» 
получила право принять встре-
чу за Суперкубок УЕФА еще в 
марте 2020 года. Казань должна 
была стать первым российским 
городом, в котором пройдет та-
кой поединок. Но в УЕФА в оче-
редной раз решили пренебречь 

спортивными принципами. А 
ведь в Казани на высочайшем 
уровне проходили матчи таких 
крупных соревнований, как 
Кубок конфедераций, чемпио-
нат мира. Как верно отметили 
в Российском футбольном сою-
зе (РФС), решение УЕФА было 
ожидаемым и не вытекало из 
логики.

Тем временем УЕФА изменил 
формат квалификации к чемпи-
онатам Европы и мира. Теперь 
все сборные будут поделены 
на 12 групп по четыре или пять 
команд в каждой, турнир будет 
проходить в два круга. Победи-
тели групп получат прямые пу-
тевки в финальную стадию Евро 
или ЧМ. Новые правила вступят 

в силу после первенства Евро-
пы-2024 в Германии. При этом 
число участников финальной 
части соревнований увеличено 
не будет, а останется на уровне 
24 сборных. 

Наконец, в следующем ро-
зыгрыше Лиги наций появится 
раунд плей-офф. За выход в так 
называемый «Финал четырех» 
будут бороться команды, заняв-
шие первые и вторые строчки в 
группах лиги «А». Сборные сы-
грают по два матча, триумфато-
ры которых встретятся в полу-
финалах. 

К слову, накануне состоя-
лась также жеребьевка финаль-
ной стадии Лиги наций, по ито-
гам которой стали известны по-

луфинальные пары: 14 июня в 
Роттердаме Нидерланды при-
мут Хорватию, а днем позже в 
Энсхеде Испания встретится с 
Италией. Финал и матч за тре-
тье место запланированы на 18 
июня.

Противостояние испанцев 
и итальянцев — классика евро-
пейского футбола. Достаточно 
сказать, что за последние де-
сять лет пути этих сборных в 
официальных турнирах пересе-
кались аж восемь раз. Преиму-
щество на стороне «красной фу-
рии»: три победы против одной 
у представителей Апеннин при 
четырех ничьих. 

 В нынешней ситуации слож-
но выделить фаворита. После не 
слишком успешного выступле-
ния на чемпионате мира в Ката-
ре у испанцев сменился тренер: 
место Луиса Энрике занял Луис 
де ла Фуэнте. Какой будет сбор-
ная при нем — большой вопрос. 
Сам 61-летний специалист уве-
ряет: он постарается вернуть 
Испанию на тот уровень, кото-
рый был у нее на победном для 
«красной фурии» первенстве 
планеты-2010. 

— Я хочу поддерживать тес-
ные отношения с болельщика-
ми, чтобы у нас было 48 мил-
лионов игроков и чтобы мы чув-
ствовали себя единым целым. 
Хочу вернуться дух 2010 года, — 
признался де ла Фуэнте.

Итальянскую сборную де ла 
Фуэнте считает одной из луч-
ших в мире, даже несмотря на 
то, что «Скуадра адзурра» вто-
рой раз подряд пропустила пер-
венство планеты. 

— Мы счастливы, что нахо-
димся здесь и можем побороть-
ся за трофей. Тут нет слабых 
сборных, все четыре команды 
очень хороши. Нам выпала Ита-

лия — один из грандов мирово-
го футбола. Испания мотиви-
рована, иначе и быть не может. 
У нас есть возможность завое-
вать титул. В последние годы у 
наших парней было несколько 
шансов выиграть что-то зна-
чимое, но им не везло. Наде-
юсь, на этот раз все сложится 
успешнее, — подытожил руле-
вой испанцев.

Что касается итальянцев, то 
подопечные Роберто Манчини 
стабильностью не блещут. Про-
пуск чемпионата мира в Катаре 
стал большим ударом для сбор-
ной, традиционно считающей-
ся одним из фаворитов любого 
крупного турнира, в котором 
она принимает участие. В слу-
чае успеха в Лиге наций «Скуа-
дра адзурра» отчасти может ре-
абилитироваться перед своими 
болельщиками. Хотя сделать им 
это будет непросто. 

— Нам не повезло со жреби-
ем. Испания — худший вариант 
из всех возможных. Мы всегда 
страдали с ними: и в полуфина-
ле чемпионата Европы, и в Лиге 
наций. Нам следует найти реше-
ния, чтобы ограничить исполь-
зование их сильных сторон, — 
сказал ассистент рулевого ита-
льянцев Роберто Манчини Аль-
бериго Эвани.

Непросто отдать кому-то 
предпочтение и во второй по-
луфинальной паре. С одной 
стороны — хорваты, которые в 
декабре взяли бронзовые ме-
дали ЧМ, с другой — одна из 
самых ярких команд Европы 
Нидерланды. К слову, у «оран-
жевых» в очередной раз за по-
следние годы произошли пере-
мены на тренерском мостике: 
сборную вновь возглавил Ро-
нальд Куман, сменивший Луи 
ван Гала.  Арена в Казани принимала матчи таких крупных турниров, как Кубок конфедераций и чемпионат мира.
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По итогам турнира в Мельбурне 
Андрей Рублев вернется в топ-5 
мирового рейтинга и повторит 
свой личный рекорд

НА ТРИБУНЕ

На Australian Open запретили российскую символику. Но зрители оказались 
против. После матча Андрея Рублева и Новака Джоковича болельщики 
развернули флаг России с портретом Владимира Путина.
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Женский турнир

Финал не по-русски, 
а по-белорусски
Российского финала в мужской 

сетке на Открытом чемпионате 

Австралии не получилось. Зато в 

женском турнире по-прежнему 

возможен белорусский финал. В 

полуфиналы вышли Арина Собо-

ленко, которой будет противосто-

ять представительница Польши 

Магда Линетт, и Виктория Аза-

ренко, которая встретится с чем-

пионкой Уимблдона-2022 моск-

вичкой из Казахстана Еленой Ры-

бакиной. 

— Я очень хочу, чтобы случился 

белорусский финал, — сказала Со-

боленко на пресс-конференции. 

— Я знаю, что и Вика, и я сделаем 

для этого все возможное. Да, это 

будет невероятно, и это будет 

история.

Андрей Рублев извлечет уроки из поражения от одного из лучших игроков и будет двигаться дальше.
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